
Двое на «Волге»: 
как Путин открыл 
Америку, как Америка 
открыла Путина

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК Зельфира Трегулова: На выставках 
Третьяковки в этом году побывали уже более миллиона зрителей

Жизнь 
в рамках возможного 

Игорь Дунаевский, 
Нина Егоршева

Р
ешение стран ОПЕК+ с ноя-
бря сократить суточную 
добычу нефти на 2 миллио-

на баррелей глубоко задело пре-
зидента США Джо Байдена. Бе-
лый дом открыто давил на стра-
ны этой группы, требуя, наобо-
рот, наращивать добычу. А когда 
в ОПЕК+ вопреки давлению при-
няли обратное решение, адми-
нистрация США в официальном 
заявлении указала, что Байден 
«разочарован близоруким ре-
шением».

«Своим сокращением поста-
вок топлива, в то время, когда 
мир только начал отходить от 
сильно выросших цен на энерго-
носители, ОПЕК+ дает понять, 
что именно он диктует цены на 
мировом рынке нефти. Посколь-
ку у России и Саудовской Ара-

вии в последние годы сложились 
некие доверительные отноше-
ния, такой демарш нефтяного 
картеля можно расценивать как 
вызов коалиции G7 и ЕС, кото-
рая в конце года вводит эмбарго 
на российскую нефть и попробу-
ет запустить и механизм ограни-
чения цен на нее», — отмечает 
аналитик ФГ «Финам» Алек-
сандр Потавин.

Британская газета The Daily 
Telegraph также отмечает, что 
согласие Саудовской Аравии на 
снижение добычи в рамках 

ОПЕК+ — это признак дальней-
шего ухудшения некогда союз-
нических отношений с США, ко-
торые в последние годы заметно 
просели на фоне претензий Ва-
шингтона по правозащитной те-
матике. По мнению издания, де-
монстративный отказ Эр-Рияда 
учесть позицию Вашингтона — 
это унижение для Байдена.

Американские СМИ утвер-
ждают, что если на протяжении 
нескольких месяцев визитеры 
Запада пытались добиться от мо-
нархий Персидского залива уве-

личения нефтедобычи уговора-
ми, то теперь, судя по языку 
заявления, Белый дом может 
перейти к угрозам. «Байден 
посылает саудитам сигнал, что 
он готов к эскалации», — считают 
аналитики ресурса axios.com. В 
частности, в администрации 
США намекнули, что могут под-
держать давно витающий в кон-
грессе законопроект против 
стран ОПЕК+, известный как 
NOPEC. Его текст вносит изме-
нения в американское антимо-
нопольное законодательство, 
разрешая генпрокурору страны 
вести в судах США расследова-
ния против стран или компаний 
ОПЕК+ о картельных сговорах. 
Газета The Wall Street Journal 
утверждает, что рассматривают-
ся и другие меры, включая тяж-
бы в ВТО или арест ак-
тивов стран ОПЕК+ в 
юрисдикции США.

Жанна Васильева

Т
ретьяковская гале-
рея открыла выстав-
ку «Дягилев. Гене-
ральная репетиция». 
О работе над этим 
проектом, об откры-
тии Книжной гости-
ной и меняющихся 
планах музея дирек-

тор Третьяковской галереи 
Зельфира Трегулова рассказала 
на «Деловом завтраке» в «РГ». 

Людям, на первый взгляд, в 
эти дни не до выставок вовсе. 
На что вы делаете ставку, го-
товя блокбастеры сегодня?

ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: На коллекции 
Третьяковской галереи.

В планах этого года у нас был 
другой проект — «Искусство и 
мода. Русская нить», который мы 
готовили пять лет в сотрудниче-

стве с Музеем Виктории и Аль-
берта. Он должен был открыться 
в ноябре. Понимая, что мы не мо-
жем реализовать его в нынешней 
ситуации, стали думать о выстав-
ке, которая опиралась бы на 
наше собрание и была бы ин-
тересна зрителям. Фигура Сер-
гея Павловича Дягилева — одна 
из самых притягательных фигур 
русской культуры ХХ века. Кро-
ме того, история «русских сезо-
нов» была одной из ключевых 

глав выставки «Русская нить». 
«Русские сезоны» повлияли не 
только на развитие мирового ба-
лета ХХ века, но и на моду. Наи-
более очевидно это влияние в на-
рядах, которые создавал Поль 
Пуаре. Имя Дягилева, гениально-
го антрепренера, поэтому воз-
никло совершенно естественно. 

Опять же — юбилей. В этом 
году 150 лет со дня рождения 
Сергея Павловича. 

ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Юбилей ва-
жен, но дело не только в нем. Ни 
один человек в России не сделал 
столько для продвижения рус-
ского искусства и культуры в 
мире, как Сергей Павлович Дя-
гилев. И никто в ХХ веке не под-
нял русское искусствов и 
культуру на такой пьедестал, 
как это удалось сделать Дягиле-
ву. Он создал балетный театр, 
который определил развитие 
балета ХХ века. Фраза, сказан-
ная им Жану Кокто, «Удивите 
меня!» стала крылатой. Сам Дя-
гилев умел удивлять. Именно 
так «Удивите меня!», кстати, 
называлась выставка 2009 года, 
которую мы с известным иссле-
дователем русского авангарда 
Джоном Болтом делали в Наци-
ональном музее в Монако. И ко-
торая стала основой экспози-
ции в Третьяковской галерее, 
правда, в Москве у нее было 

другое название — «Видение 
танца». Мне посчастливилось 
во время подготовки этой вы-
ставки вместе с Болтом разби-
рать документальную часть ар-
хива Сергея Лифаря, куплен-
ную много лет назад принцес-
сой Грейс. 

Архив удивил вас?
ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Потряс. Мы 
открывали бережно упакован-
ные письма, дневники Дягиле-
ва, его тетрадь с записями кон-
цепций спектаклей 1922—1924 
годов. Рассматривали фотогра-
фии экспериментальных поста-
новок с участием Сергея Лифа-
ря, в том числе балета 
«Ода» в оформлении 
Павла Челищева. 

РЕСУРСЫ Почему Джо Байден увидел угрозу в решении ОПЕК+ 
снизить нефтедобычу

Баррель топит рейтинг

02
Валентина 
Матвиенко 
представила 
позицию 
России 
на саммите 
парламентов 
G20

04
Водителям 
про ремонт 
авто сообщат 
через 
«Госуслуги»

05
Смогут ли 
врачи лечить 
по лицензии

05
Законодатели 
предлагают 
создать регистр 
опасных 
граждан

11
Николай 
Цискаридзе 
рассказал 
о своем детстве 
и пути к славе

14
В первый рейс 
отправился 
новый паром 
«Генерал 
Черняховский»

15
«Челси» 
разгромил 
дома «Милан» 
в Лиге 
чемпионов

СОВРЕМЕННАЯ ИСТОРИЯ

Зельфира Трегулова: Коллекция 
Третьяковской галереи, связанная 
с именем Дягилева, — одна 
из самых значимых в России.

А К Ц Е Н Т

Люди в любом возрасте заслуживают 
честного разговора. И интересных 
собеседников. А Врубель, Серов, 
Дягилев — неординарные собеседники

А К Ц Е Н Т

Отказ Эр-Рияда подчиниться требовани-
ям Джо Байдена сулит ему проблемы 
и во внутренней, и во внешней политике

Австралийский доллар  39,3756
Азербайджанский манат  35,4432
Армянский драм**  14,8605
Белорусский рубль  24,0321
Болгарский лев  30,5452
Бразильский реал  11,5559

Венгерский форинт**  14,0687
Вон Республики Корея***  42,9645
Гонконгский доллар* 76,8931
Датская крона*  80,3100
Доллар США  60,2534
Евро  58,2392

Индийская рупия**  73,6025
Казахстанский тенге**  12,8182
Канадский доллар  44,1708
Киргизский сом**  74,8699
Китайский юань*  85,9078
Молдавский лей*  30,9466

Новый туркменский манат  17,2153
Норвежская крона*  56,9756
Польский злотый  12,2571
Румынский лей  12,0700 
СДР  77,7275
Сингапурский доллар  42,3723

Таджикский сомони*  58,9564
Турецкая лира*  32,4435
Узбекский сум****  54,6360
Украинская гривна*  16,3145
Фунт стерлингов  67,7549
Чешская крона*  24,3409

Шведская крона*  55,0385
Швейцарский франк  61,3266
Южноафриканский рэнд*  33,7866
Японская иена**  41,6748

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 07.10.22

Нобелевским лауреатом 
по литературе 
стала французская 
писательница 
Анни Эрно

Академик Сергей Готье 
отлично знает, 
как его пациенты 
учатся в школе 

Баскетболисты 
«Пармы» 
намерены дать бой 
чемпиону России 
«Зениту» в Единой лиге 
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КОШЕЛЕК ФАС рассчитала 
новые тарифы 
на электроэнергию 
для населения

Свет включили 
в коридор

Марина Трубилина

Для новых тарифов на электроэнергию для населения 
Федеральная антимонопольная служба (ФАС) рассчи-
тала «коридоры». Они прописаны в проекте приказа 
ведомства. Это минимальные и максимальные значе-
ния, в которые должны уложиться региональные вла-
сти, когда будут определять конкретные тарифы при 
ближайшей индексации. 

В отличие от предыдущих лет, на 2023 год не преду-
смотрено повышение тарифов с июля. Индексацию 
платы, как сообщало ранее минэкономразвития, ре-
шено перенести на 1 декабря нынешнего года, а следу-
ющая состоится в июле 2024 года. 

Рост предельных максимальных уровней тарифов в 
2023 году по сравнению с 2022 годом не превышает 
индекса роста цен на электроэнергию, предусмотрен-
ного прогнозом социально-экономического развития 
РФ в размере 9%, по всем регионам России, отмечают 
в ФАС.

Дороже всего электроэнергия будет стоить в ряде 
регионов Дальнего Востока. Так, в Чукотском 
АО тариф, по расчетам ведомства, может быть 
на уровне 9,69—9,70 рубля за кВт/ч. 

НЕДВИЖИМОСТЬ Сотни 
тысяч домов и квартир 
отметили в реестре 
как аварийные

Выстроились 
на пересчет

Марина Трубилина

Отметки об аварийном состоянии домов сделаны в 
Едином госреестре недвижимости (ЕГРН) уже для со-
тен тысяч объектов, сообщили «РГ» в Росреестре.

С 1 февраля 2022 года вступил в силу закон, обязы-
вающий региональные и муниципальные органы вла-
сти направлять в Росреестр сведения о решениях о 
признании многоквартирных домов аварийными, не-
пригодными для проживания, рассказала замруково-
дителя Росреестра Татьяна Громова. «Решение позво-
ляет обезопасить граждан от покупки непригодного 
жилья, обеспечить актуальность данных ЕГРН. Появ-
ление отметки в реестре способствует исключению 
ситуации, когда ни гражданин, ни кредитная органи-
зация не знают о признании дома аварийным», — пояс-
нила она.

К концу августа в Росреестр были переданы сведе-
ния о 89 тысячах аварийных объектов недвижимости. 
Это многоквартирные дома и индивидуальные жилые 
строения. В отношении 323 тысяч объектов в реестр 
внесены сведения о признании их непригод-
ными для проживания, аварийными, подле-
жащими сносу или реконструкции.  

ДОКУМЕНТ В НОМЕРЕ 
«РГ» публикует изменения 
в указ о предоставлении 
отсрочки от мобилизации

Студентам 
и аспирантам

Татьяна Замахина

Президент РФ Владимир Путин подписал указ о внесе-
нии изменения в указ № 664 от 24 сентября 2022 года 
«О предоставлении отсрочки от призыва на военную 
службу по мобилизации».

Отсрочка, как ранее объяснял глава государства, 
коснется студентов, которые обучаются на очной и оч-
но-заочной формах (то есть вечерников) в имеющих 
госаккредитацию вузах, колледжах, научных органи-
зациях, а также на площадках инновационных науч-
но-технологических центров и в духовно-образова-
тельных организациях. Речь идет о тех, кто получает 
образование соответствующего уровня впервые.

Решение распространяется в том числе на програм-
мы подготовки научных и научно-педагогических кад-
ров в аспирантуре, ординатуру, ассистентуру-стажи-
ровку. Как ранее пояснял президент, эти решения не 
были отражены в документах, поэтому сейчас прихо-
дится вносить коррективы.

Указ будет распространяться на правоотношения, 
возникшие с 21 сентября, когда было объявлено о про-
ведении частичной мобилизации.  

Документ публикуется на с. 6 
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Павел Дуров 
предупредил 
об опасности 
мессенджера 
WhatsApp
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПАРЛАМЕНТ 
Вячеслав Володин: 
За пять лет надо обновить 
парк электротранспорта

Билет 
на трамвай

Татьяна Замахина

За прошедшие 30 лет количество трамваев и троллей-
бусов в стране уменьшилось почти в два раза, и так-
же вдвое увеличился их возраст. На парламентских 
слушаниях «О состоянии городского общественного 
электротранспорта» депутаты обсудили с профиль-
ным министром Виталием Савельевым пути решения 
проблемы.

В начале 90-х наша страна была мировым лидером 
по количеству городов с электротранспортом, но с 
тех пор в России становится все меньше троллейбу-
сов и трамваев, отметил Савельев. С 1995 года в 20 
городах было закрыто движение электротранспорта, 
а средний возраст троллейбуса и трамвая увеличил-
ся практически в два раза, продолжил он. Так, поло-
вине трамваев — более 25 лет.

По его словам, это связано с недостатком средств. 
Еще одна причина — градостроительные решения, ко-
торые были приняты в ряде городов в конце 1990-х. 
Тогда трамваи считались помехой автомобильному 
движению, и были сняты наиболее эффективные ли-
нии в центральных частях городов, отметил министр.

А ведь электротранспорт — это удобно жителям и 
выгодно городам. Его использование позволяет со-
кратить расходы, ущерб от ДТП плюс экологический 
ущерб, сказал Савельев.

Председатель Госдумы Вячеслав Володин уверен, 
что ставку в городах нужно делать именно на такой 
транспорт. По словам спикера, распространение в го-
родах устаревших 
маршруток, кото-
рые создают зато-
ры на дорогах и вы-
хлопными газами 
портят воздух, ста-
ло следствием того, 
что число трамва-
ев и троллейбусов 
сократилось в два 
раза.

Многие трам-
вайные и троллей-
бусные маршру-
ты, по его словам, 
были закрыты из-
за того, что «го-
род не справился, 
а область стояла в 
стороне». «Если говорить о троллейбусах, их оста-
лось 7910. При этом средний возраст у троллейбусов 
14 лет. Если говорить о трамваях, их осталось 7428, 
средний возраст — 20 лет», — добавил он.

Проблема понятна, но что делать? «Мы с вами мо-
жем внести изменение, в том числе и в законы, где 
регионы этот вопрос должны взять на себя», — сказал 
Володин.

Однако себестоимость производства трамваев 
и троллейбусов велика — порядка 30—60 миллионов 
рублей в зависимости от конструкции состава, ука-
зал спикер. И не все регионы справятся сами — осо-
бенно дотационные. Председатель ГД предложил от-
разить в проекте федерального бюджета на следую-
щий год и плановый период финансирование разви-
тия городского электротранспорта. Кроме того, сле-
дует нарастить лизинговые программы.

Если в России будут при таком износе выпускать 
по 200 единиц техники, как сейчас, никогда пробле-
му не решить, отметил Володин. А ведь с обновлени-
ем парка, по его оценке, необходимо разобраться в 
течение пяти лет.

Министр Савельев по просьбе депутатов расска-
зал о планах правительства в этом направлении. По 
его словам, у промышленности есть возможности 
выпускать в год до 700 трамваев и до 1 тысячи трол-
лейбусов. В таком случае отечественная промыш-
ленность сможет обеспечить обновление требуемого 
парка трамваев и троллейбусов на горизонте вось-
ми лет.

Савельев согласился, что надо искать варианты 
увеличения финансирования и «помогать регионам 
закупать электротранспорт, который является эко-
логически чистым, дешевым транспортным сред-
ством». По оценке ведомства, обновление подвиж-
ного состава и инфраструктуры электротранспор-
та требует инвестиций в объеме порядка 1,1 трлн 
рублей. Для этого планируется привлекать внебюд-
жетные источники, средства Фонда национального 
благосостояния.

Конечным результатом парламентских слуша-
ний должна стать разработка соответствующей на-
циональной программы, по которой нужную инфра-
структуру должны создать за счет федерального бюд-
жета, а закупить недостающий транспорт — за счет 
бюджетов всех уровней. Об этом заявил глава Коми-
тета Госдумы по транспорту и развитию транспорт-
ной инфраструктуры Евгений Москвичев.

Еще одна актуальная тема, которую обсудили 
участники слушаний, связана с импортозамещени-
ем. «Электробусы у нас работают на батареях, кото-
рые производятся в основном в Китае», — отметил Вя-
чеслав Володин. По его словам, это вопрос к произво-
дителю. «Потому что вы активно осваиваете рынок, 
всех убеждаете, а потом опять начинаем рассказы-
вать, что кто-то виноват. Нужно нам заниматься со-
зданием своего продукта, и тогда все будет хорошо», 
— считает спикер.

Он также заметил , что проведение парламент-
ских слушаний инициировали жители регионов.  

СОТРУДНИЧЕСТВО Михаил Мишустин видит в Каспийском регионе 
новый центр развития

Море перспектив
Владимир Кузьмин

В 
Москве завершил работу 
второй Каспийский эко-
номический форум. Пра-

вительственные делегации Рос-
сии, Азербайджана, Ирана, Ка-
захстана и Туркменистана вчера 
обсудили ключевые вопросы со-
трудничества в регионе, уделив 
особое внимание транспортным 
проектам и энергетике.

Работать «пятерке» прика-
спийских государств предстоит 
в сложных условиях турбулент-
ности глобальной экономики и 
геостратегической напряжен-
ности, предупредил партнеров 
премьер-министр России Ми-
хаил Мишустин. «Коллектив-
ный Запад в попытках сохра-
нить существующий, удобный 
ему миропорядок оказывает 
нарастающее давление на дру-
гие страны. В первую очередь те, 
которые отстаивают свои наци-
ональные интересы и не готовы 
играть по западным правилам», 

— заметил он. К таким относит-
ся и Россия, но для Москвы язык 
ультиматумов неприемлем, счи-
тает глава кабмина.

Российская экономика уже 
показала, что способна адап-
тироваться к внешнему давле-
нию, считает Мишустин. Та же 
инфляция снизилась в годовом 
выражении с 17,8% в апреле до 
13,5% по итогам прошлой не-
дели. В правительстве ожида-
ют, что чуть более чем через год 
экономика вернется к уверен-
ному росту. В нашей стране по-
нимают, что санкции будут но-

сить долгосрочный характер, но 
они только подталкивают мир 
к фундаментальным изменени-
ям. Постепенно формируются 
новые центры развития, и один 
из них — это Каспийский регион, 
заявил российский премьер.

Для раскрытия его потен-
циала важно предпринимать 
скоординированные шаги по 
развитию транспортно-логи-
стических возможностей, счи-
тает Михаил Мишустин. Оценка 
прогнозной грузовой базы для 
коридора «Север — Юг» пока-
зала практически двукратный 

потенциал роста к 2030 году, а 
в прошлом объем перевозок по 
нему был около 14 миллионов 
тонн.

В очередной раз прозву-
чал призыв к переходу на рас-
четы в национальных валютах 
и развитию независимой ин-
фраструктуры финансового 
рынка. Стратегической зада-
чей стран Каспийского региона 
глава правительства России на-
звал углубление деловой коопе-
рации и формирование новых 
производственных цепочек, что 
должно помочь государствам 
в преодолении зависимости от 
импортной продукции.

Существует ряд инициатив в 
культурно-гуманитарной сфере. 
Россия поддерживает ранее по-
ступившее предложение о раз-
работке пятистороннего согла-
шения в сфере культуры, сказал 
Мишустин. Он  призвал уско-
рить согласование различных 
идей в области туризма. Напри-
мер, Иран передал на рассмот-
рение проект соответствующе-
го соглашения каспийской «пя-
терки», а с подачи Азербайджа-
на разработан проект догово-
ра о сотрудничестве для орга-
низации круизных маршрутов 
по Каспийскому морю. «Вме-
сте мы сможем создать кон-
курентоспособные продукты 
для путешествий, открыть но-
вые направления, в том числе 
по морю с посещением порто-
вых городов», — не сомневает-
ся председатель правительства 
России.

Московская встреча прика-
спийских стран подтвердила 
высокий уровень и стратегиче-
ский характер их сотрудниче-
ства, заключил Михаил Мишу-
стин. «Главное, что мы выстраи-
ваем работу на взаимном дове-
рии, уважении и общности под-
ходов», — подчеркнул он.  

ГЕОПОЛИТИКА 

Валентина 
Матвиенко 
представила 
позицию 
России 
на саммите 
парламентов 
G20

ПОНЯТЬ 
ДРУГ ДРУГА
Дмитрий Гончарук, Джакарта

На саммите спикеров парла-
ментов «Большой двадцатки» 
в Индонезии российской деле-
гации удалось донести до дру-
гих стран позицию России по 
Украине, заявила председатель 
Совета Федерации Валентина 
Матвиенко. Встреча законода-
телей стала прологом для сам-
мита лидеров G20, который со-
стоится в ноябре на Бали.

«Нам удалось провести 
очень содержательные пере-
говоры с руководством Индо-
незии, я провела очень много 
двусторонних встреч на полях 
саммита. Это очень важно, по-
тому что мы сумели донести 
позицию России и по ситуа-
ции на Украине, дать объектив-
ные оценки происходящего», 
— рассказала Матвиенко журна-
листам.

Также Матвиенко призвала 
украинскую делегацию (у нее 
на саммите G20 был гостевой 
статус) прямо на месте сесть 
за стол переговоров с россий-
скими парламентариями, по-
пытаться «понять друг друга, 
найти договоренности», одна-
ко те никак не отреагировали 
на ее призыв. «Когда я говори-
ла о переговорах, то, безуслов-
но, предметом их не может быть 
вхождение в состав РФ четырех 
новых субъектов, это исключе-
но. Это уже часть нашей России. 
Остановить дальнейшие воен-
ные действия мы готовы, но на 
тех условиях, которые предло-
жит Россия», — пояснила затем 
спикер журналистам.

На встрече в Джакарте обсу-
ждались многие темы. Пробле-
мы в сферах продовольствия 
и энергетики на фоне тяжело-
го выхода из пандемии кови-
да и изменений климата — одни 
из основных вызовов для всего 
мира. И их не решить, если бу-
дут сохраняться санкции, убе-
ждена Матвиенко. 

Политически мотивирован-
ные запреты на экспорт россий-
ского зерна могут стать для бед-
нейших стран в прямом смысле 
убийственными, предупредила 
спикер. Она обратила внимание 
зарубежных коллег на неспра-
ведливое распределение ресур-
сов: более половины голодаю-
щих живет в Азии, более трети 
— в Африке, но только Евросоюз 
выбрасывает до 20% произве-
денных продуктов стоимостью 
до 143 миллиардов евро. 

«Россия всегда выступала 
и выступает за равенство, а не 
за исключительность, за спра-
ведливость, а не за усиление 
глобального разрыва между 
бедными и богатыми», — под-
черкнула политик. Она конста-
тировала, что односторонние 
незаконные санкции, которые 
были введены против России, 
нанесли огромный урон миро-
вой экономике.

По мнению вице-спикера 
Совфеда Константина Косаче-
ва, «Большой двадцатке» повез-
ло, что в этом клубе государств 
с наиболее развитой и разви-
вающейся экономикой сейчас 
председательствует Индонезия. 
Ведь эта страна реально заин-
тересована в том, чтобы мир 
был многополярным. «Инсти-
туты однополярного мира, оче-
видно, не справились со сво-
ей миссией коллективной без-
опасности, они не смогли со-
здать равноценного для всех со-
трудничества в экономике, нау-
ке, культуре, даже в спорте. И 
«двадцатка» на этом фоне ока-
залась чуть ли не единственной 
площадкой, где продолжались 
дискуссии об институализации 
многополярности», — сказал се-
натор журналистам.

На полях саммита Матвиен-
ко встретилась с президентом 
Индонезии Джоко Видодо, гла-
вой Народного консультативно-
го конгресса республики и спи-
керами обеих палат парламен-
та. Также она провела встречи 
с коллегами из Намибии, Таи-
ланда, ОАЭ и ЮАР.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил меры по повышению 
потребительского спроса

Переход в сектор роста
Кира Латухина

П
резидент Влади-
мир Путин провел в 
формате видеокон-
ференции совеща-
ние по экономи-
ческим вопросам. 
Инфляция снижа-
ется, восстанавли-
ваются оказавшие-

ся в сложной ситуации отрасли, 
растет стройка, но есть и минус 
— сокращаются розничные про-
дажи. Санкции будут только 
усиливаться, и нужны гибкие и 
эффективные планы действий, 
заявил он.

Владимир Путин предложил 
обсудить ситуацию в экономи-
ке России и ключевые тенден-
ции. Но сначала остановился 
на макроэкономических по-
казателях. «После четырех ме-
сяцев спада промышленное 
производство вернулось на уро-
вень прошлого года. Постепен-
но восстанавливаются отрасли, 
которые оказались в наиболее 
сложном положении — такие, 
как автопром и металлургия», — 
оценил он.

Хорошую динамику показы-
вает сельское хозяйство — плюс 
4,6 процента за январь—август, 
продолжил президент. «При-
бавляет и строительство. В ав-
густе объем строительных ра-
бот вырос на 7,4 процента по 
сравнению с тем же периодом 
прошлого года», — сравнил он. 
«Такая опережающая динами-
ка стройки должна подтянуть и 
другие, смежные отрасли, при-
дать им дополнительный сти-
мул», — отметил Путин.

«Под давлением остаются 
сектора экономики, ориенти-
рованные на экспорт, прежде 
всего в европейские страны... 
которые отказались от россий-
ских поставок и теперь выну-
ждены переплачивать за целый 
ряд товаров, включая нефть, 
газ, металлы и так далее», — 
констатировал президент. «В 
свою очередь, наши экспорте-
ры переключаются на другие 
рынки. Но этот процесс, конеч-
но, небыстрый, требуется вре-
мя для выстраивания новых 

кооперационных и логистиче-
ских цепочек», — добавил он.

«Продолжает снижаться ин-
фляция. По итогам прошлой 
недели она опустилась до 13,5 
процента. Кстати говоря, вот 
в еврозоне — 10, в ФРГ — 10,9, в 
Нидерландах — 17,1 процента, в 
Латвии — 22,4, в Литве — 22,5, в 
Эстонии — 24,2», — сравнил Пу-
тин. «Устойчиво в России ис-
полняются и бюджеты», — за-
метил он. За январь—сентябрь 
профицит консолидированно-
го бюджета страны составил 

примерно 1,4 трлн рублей, а не-
нефтегазовые доходы в третьем 
квартале и на федеральном, и 
на региональном уровнях ока-
зались выше ожиданий, привел 
цифры президент.

Есть и негативные тенден-
ции в экономике, не скрывал 
Путин. «Так, по-прежнему оста-
ется слабым потребительский 
спрос, — пояснил он и предложил 
поподробнее обсудить эту тему. 
«Здесь есть нюансы, требует 
внимания с нашей стороны», — 
считает глава государства. «В 

августе, как и в июле, розничные 
продажи в России сократились 
на 8,8 процента в реальном вы-
ражении, и в сентябре эта дина-
мика еще понизилась. Причем в 
последнюю неделю месяца тор-
говый оборот снизился даже в 
номинальном выражении», — 
уточнил президент и попросил 
доложить, что нужно сделать 
для стабильной работы потре-
бительского сектора, для его по-
ступательного роста.

Путин обратил внимание 
правительства и Центробанка 
на то, что нужно обеспечить 
устойчивое восстановление 
макроэкономической дина-
мики. «В целом ситуация у нас 
здесь стабильная», — заметил 
он. «При этом важно понимать, 
что санкционное давление на 
Россию будет только усили-
ваться. Нужно иметь в этой свя-
зи гибкие, эффективные планы 
действий, просчитанные как 
на ближайшую, так и на сред-

несрочную перспективу, и по-
следовательно их исполнять», 
— указал президент и передал 
слово министру экономическо-
го развития Максиму Решетни-
кову. Дальше мероприятие шло 
в закрытом режиме.

В совещании также приняли 
участие руководитель кремлев-
ской администрации Антон Вай-
но, первый вице-премьер Ан-
дрей Белоусов, первый замести-
тель руководителя администра-
ции президента Сергей Кириен-
ко, вице-премьер Татьяна Голи-
кова, заместитель председателя 
правительства — руководитель 
аппарата правительства Дмит-
рий Григоренко, вице-премьер 
Марат Хуснуллин, помощник 
президента Максим Орешкин, 
министр финансов Антон Си-
луанов и председатель Центро-
банка Эльвира Набиуллина.  

На совещании Владимир Путин 
отметил снижение инфляции 
до 13,5 процента. 

А К Ц Е Н Т

Нам предстоит делать все необходимое 
для поддержания стабильности и без-
опасности на Каспии на основе добросо-
седства, доверия и взаимного уважения

А К Ц Е Н Т

Важно понимать, что санкционное 
давление на Россию будет только 
усиливаться. Нужно иметь в этой связи 
гибкие, эффективные планы действий

ЦИФРА

14
МЛН ТОНН 

Столько составил  объем пере-

возок грузовой базы по кори-

дору «Север – Юг» в прошлом 

году.  В России осталось 7428 трамваев, средний возраст — 20 лет.

Были закрыты 
многие трамвай-
ные и троллейбус-
ные маршруты, 
потому что город 
не справился, 
а регион стоял 
в стороне

Россия готова 
остановить воен-
ные действия 
на Украине, 
но на условиях 
Москвы

КСТАТИ

Россия предложила создать ассо-

циацию особых экономических 

зон. Это поможет координировать 

усилия по развитию промышлен-

ной кооперации в Прикаспийском 

регионе. С такой инициативой вы-

ступил министр экономического 

развития России в ходе «Делового 

завтрака» с представителями 

стран каспийской «пятерки». 

Во второй день форума в ходе биз-

нес-завтрака с участием мини-

стров экономики Азербайджана, 

Казахстана, Ирана и России обсу-

ждали эффективность работы пре-

ференциальных режимов в Ка-

спийском регионе.

«Сейчас все прикаспийские ОЭЗ 

действуют в большей степени обо-

собленно друг от друга, что может 

приводить к дублированию произ-

водимых готовых и промежуточ-

ных товаров и услуг», — сказал гла-

ва Минэкономразвития России 

Максим Решетников.

Положительный опыт работы с 

бизнесом из стран Каспийского 

региона наработан у Москвы. 

«Москва сотрудничает со всеми 

государствами каспийской «пя-

терки» и наши торгово-экономи-

ческие отношения постоянно 

расширяются. В прошлом году 

внешний оборот торговли с ними 

вырос почти на 30% в сравнении с 

2020 годом и превысил 8 млрд 

долларов», — отметил заместитель 

мэра Москвы по вопросам эконо-

мической политики и имуществен-

но-земельных отношений Влади-

мир Ефимов. 

По мнению Решетникова, в рам-

ках ассоциации можно будет упро-

стить и ускорить процесс получе-

ния статуса резидента в особых 

экономических зонах всего регио-

на для заинтересованных компа-

ний из любой страны каспийской 

«пятерки».

Для развития экономик всего 

региона предстоит унифициро-

вать сквозные тарифы, выстроить 

единый транспортно-логистиче-

ский каркас. Как пояснил Решет-

ников, однородная и понятная ин-

вестиционная среда в этом регио-

не позволит капиталу беспрепят-

ственно двигаться на всем про-

странстве Каспия, повысит гаран-

тии соблюдения прав и законных 

интересов инвесторов при реали-

зации проектов.

Подготовила Любовь МавринаФорум стал местом встреч: Михаил Мишустин и его коллега из Азербайджана Али Асадов. 
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ВОЕННАЯ МЕДИЦИНА

ОСКОЛОК В СЕРДЦЕ

Иван Петров 

К
ардиохирурги Главно-
го военного клиническо-
го госпиталя Росгвардии 

успешно провели сложнейшую 
операцию. Они смогли удалить 
осколок украинской мины из 
сердца военнослужащего, ра-
ненного в ходе военной спецо-
перации на Украине. Об этом 
сообщили в пресс-службе Фе-
деральной службы войск наци-
ональной гвардии РФ. 

Уникальную операцию про-
вели старшему сержанту Эль-
дару С., причем не медля, сразу, 
как только его доставили в гос-
питаль. 

«Из сердца бойца кардиохи-
рурги  удалили пятимиллимет-
ровый осколок мины, который 
поразил военнослужащего во 

время артиллерийского обстре-
ла», — рассказали в Росгвардии.

Уточняется, что сложность 
операции заключалась в том, 
что осколок находился в непо-
средственной близости к одной 
из коронарных артерий. Более 
того, он мигрировал при каждом 
сокращении сердца. Поэтому, по 
словам медиков, существовал 
большой риск попадания оскол-
ка в камеру сердца, а далее в кро-
веносную систему. По статисти-
ке, это приводит к серьезным 
осложнениям вплоть до леталь-
ного исхода.

Сложнейшее оперативное 
вмешательство выполнила бри-
гада специалистов под руко-
водством начальника кардиохи-
рургического отделения Главно-
го военного клинического госпи-
таля Росгвардии подполковника 

медицинской службы Евгения Г. 
«Пациент успешно перенес хи-
рургическое вмешательство и в 
настоящее время чувствует себя 
хорошо. 

Осложнений после операции 
не было. Он уже выписан. Воен-
нослужащий после выписки за-
писал благодарственное видео-
обращение врачам», — рассказа-
ли в пресс-службе Росгвардии.

Ранее врачи Минобороны 
России также выполнили уни-
кальную операцию на сердце од-
ного из своих пациентов. Кардио-
хирургам госпиталя имени Виш-
невского удалось впервые прове-
сти трансплантацию «механиче-
ского сердца» — искусственного 
левого желудочка.  

СПЕЦКОМАНДИРОВКА

НА ПОЛИГОНЕ ПАТРОНОВ НЕ ЖАЛЕЮТ

Руслан Мельников, 
Владимир Ладный (фото),
Донецкая Народная Республика

П
ервым делом нас преду-
предили, что полигон, на 
котором проходят подго-

товку бойцы, прибывшие в ар-
мию по мобилизации, находит-
ся в зоне поражения ракетами 
противника: «Просим не давать 
никаких привязок к местности 
и не снимать эти привязки на 
фото и видео. И желательно на-
деть бронежилеты. Это все-та-
ки военный полигон — мало ли 
куда полетит шальная пуля или 
граната». Еще нас настоятельно 
просят не отвлекать от работы 
инструкторов и обучающихся 
бойцов.

Занятия здесь проходят 
очень интенсивно, и если чело-
век хоть ненадолго выпадет из 
процесса, то может что-то про-
пустить и не усвоить. А любая 
оплошность в бою будет сто-
ить жизни. Поэтому говорить 
с бойцами лучше во время не-
больших перерывов между 
упражнениями или сменой по-
зиций.

Над полигоном стоит неу-
молкающий грохот. Одна из 
групп отрабатывает тактиче-
ские передвижения со стрель-
бой. Бойцы двигаются вперед, 
прикрывая друг друга авто-
матными очередями. Опытный 
инструктор обращает внима-
ние на допущенные ошибки. Но 
несогласованность действий на 
первых порах — явление обыч-
ное. Потому и проводятся здесь 
занятия по боевому слажи-
ванию.

В стороне ждут своей очере-
ди несколько российских запас-
ников. Подходим к ним, зна-
комимся.

— Работаю на заводе операто-
ром станков ЧПУ. Был в отпуске, 
делал ремонт в доме. Пришла 
повестка. На следующий день 
поехал служить, — рассказыва-
ет Евгений из Новочеркасска. — 
Экипировку нам выдали, толь-
ко по мелочам кое-что купил. 
Вот, удобные перчатки под свою 
руку, например. 

По сравнению с тем, чему 
нас учили на срочке, есть здесь 
и кое-что новое. Война ведь тут 
особенная. На украинской сто-
роне воюют опытные наем-
ники. Так что нужно многому 
научиться. Режим у нас про-
стой: с утра встали — на стрель-
бы, пообедали — на учения. 
Тактические занятия, окопы, 
саперное дело, медицина... Пока 
немного сложно физически, 
нужно восстановить форму.

30-летний Максим из Шахт 
работает администратором оте-
ля. Отслужил срочную службу 
10 лет назад. Сейчас снова при-
зван рядовым.

— Призвали — пришел. Ну а 
те, кто уехал из страны, пусть 
сами перед собой отвечают. Я 
на срочке много времени про-
водил на полигонах, так что шо-
ком переход из мирной жизни 
для меня не стал. Просто слов-
но бы вернулся на 10 лет назад. 
Кое-что вспоминается не сра-
зу, но все равно уже имеющиеся 
навыки возвращаются быстрее, 
чем если бы пришлось обучать-
ся заново. Тем более рядом тол-
ковые инструкторы. 

Ну а родственники отне-
слись ко всему с пониманием, 
думаю, они мной гордятся, — го-
ворит Максим.

Рядом веселит сослужив-
цев шутник и балагур из Ново-
черкасска, бетонщик, работаю-
щий на стройке. Представляет-
ся по позывному Кекс.

— А как без шутки в бой идти? 
— улыбается он. — Настрой у нас 
отличный. Сложностей не вижу. 
Кормят ништяк — каша, мясо, 
печенье, масло, салат, сок. Дома 
остались дочка, сын, жена, мама, 
брат и отец. Мама у меня ветеран 
чеченской войны, отец — ветеран 
Афганистана, а прадед прошел 
всю войну с 1941-го по 1945-й 
артиллеристом. Прадед вернул-
ся после войны и построил дом. 
И мы вернемся живыми, дома 
построим, детей вырастим.

Автоматчики отрабатывают 
стрельбу из укрытия. Короткая 
очередь, еще одна, новая пози-
ция, еще очередь… «Что ж вы 
как по магазину ходите, — недо-
вольно качает головой инструк-
тор. — Быстрее двигаться надо, 
если хотите уцелеть в бою». 
Бойцы принимают замечание 
к сведению, передвигаются 
шустрее.

Неподалеку перед выстроив-
шимися в круг запасниками 
другой инструктор показывает, 
как, лежа под пулями, перезаря-
жать автомат:

— Главное, уменьшить силу-
эт, чтобы в вас труднее было 

попасть. Магазин меняем не 
на локтях, а ложимся вот так, 
ниже и чуть набок. Не на живот, 
чтобы подсумки с магазинами 
были под рукой. Голову тоже 
опускаем пониже.

Пулеметчики бьют по ми-
шеням трассерами. Так проще 
понять, как ведет себя оружие, 
куда летят пули и каким об-
разом улучшить результатив-
ность стрельбы.

— Я сам попросился в пуле-
метчики. Выбор был между 
снайпером и пулеметчиком, но 
с моим зрением снайпер полу-
чился бы так себе. А вот пуле-
мет — самое то! Машинка, ко-
нечно, тяжелая, но очень ин-
тересная.  Почему? Потому 
что много патронов. И, кста-
ти, патронов на наше обуче-
ние не жалеют. Ведь пулемет — 

это главное прикрытие бойцов 
в атаке. Постараюсь не опло-
шать и никого не подвести в 
бою, — говорит после успеш-
ной стрельбы Александр, сам 
красный и разгоряченный, как 
ствол пулемета. — Конечно, я 
поначалу волновался, когда 
пришлось оторваться от се-
мьи и дома. Но ничего. Сейчас 
у меня появилась еще одна се-
мья — дружный коллектив.

Чуть дальше работают гра-
натометчики. Предупреждаю-
щий выкрик «Выстрел!». Огнен-
ный выхлоп из раструба грана-
томета, оглушительный грохот, 
взрыв гранаты, выпущенной по 
мишени, дымный столб. «Если 
стрелять часто, то лучше ис-
пользовать затычки для ушей», 
— делятся секретом гранато-
метчики.

И снова — взрывы, стрельба, 
движения тактических групп, 
новые и новые упражнения с 
инструктором. 

За кажущимся хаосом поли-
гона все отчетливее проступа-
ют черты военного конвейера, 
на котором бойцы обрастают 
навыками и умениями, помога-
ющими сохранить в бою свою 
жизнь и добиться победы.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

В Николаевской и Херсонской областях российские ВКС нанесли точные удары по трем понтонным переправам, которые украинские военные навели через реку Ингулец.

Пулеметчики бьют по мишеням трассерами. Так проще понять, как ведет себя оружие.

А К Ц Е Н Т

Призвали — пришел. Ну а те, кто уехал 
из страны, пусть сами перед собой 
отвечают. Шоком переход 
из мирной жизни для меня не стал

МИНОБОРОНЫ

СОЮЗНЫЕ ВОЙСКА ОСВОБОДИЛИ ЗАЙЦЕВО 

Юрий Гаврилов

Н
а фоне звучащих 
в последние дни 
тревожных сооб-
щений из районов 
специальной воен-
ной операции обна-
деживающим вы-
глядит озвученное 
вчера официаль-

ным представителем Минобо-
роны России генерал-лейтенан-
том Игорем Конашенковым из-
вестие из-под Донецка. 

Генерал сказал, что на Ар-
темовском направлении в ре-
зультате наступательных дей-
ствий союзные силы освободи-
ли населенный пункт Зайцево. 
Это, пожалуй, первая за пару 
недель новость об освобожде-
нии контролируемых ВСУ горо-
дов и селений. Надеемся, за Зай-
цево последуют другие. 

При взятии этого населен-
ного пункта союзные силы уни-
чтожили более 120 украинских 
военных из 58-й мотопехотной 
и 128-й горно-штурмовой бри-
гад.  А также три боевые маши-
ны пехоты противника.

Конашенков также доло-
жил, что на Купянском направ-
лении ВСУ силами до трех ба-
тальонных тактических групп 

предприняли неудачную по-
пытку возобновить наступле-
ние в направлении Першотрав-
невого, Кисловки и Берестово-
го. «Решительными действия-
ми российских войск все атаки 
были отбиты. Уничтожено бо-
лее 120 военнослужащих ВСУ, 
5 танков, 12 боевых брониро-
ванных машин и 14 автомоби-
лей», — сообщил генерал Кона-
шенков.

Н а  К р а с н о л и м а н с к о м 
направлении противник актив-
ных боевых действий не пред-
принимал.

Как следует из сводки Мино-
бороны России, в районе Пет-
ровского Харьковской области 
российская артиллерия накры-
ла огнем  две украинские ди-
версионно-разведывательные 
группы. Было ликвидировано 
25 боевиков и два пикапа с уста-

новленными на них крупнока-
либерными пулеметами.

Около населенного пункта 
Новый Комар в ДНР наши вер-
толетчики ударили по позици-
ям 56-й мотопехотной брига-
ды ВСУ. В результате этой атаки 
уничтожено до 60 военнослужа-
щих, два танка и пять автомоби-
лей противника. 

На Андреево-Криворож-
ском направлении ВСУ силами 
четырех батальонных такти-
ческих групп в течение суток 
многократно пытались про-
рвать оборону союзных войск в 
районе Дудчан, Суханово, Сад-
ка и Брускинского. «На всех 
направлениях противник от-
брошен от линии обороны рос-
сийских войск. Уничтожено бо-
лее 100 украинских военнослу-
жащих, шесть танков, восемь 
боевых бронированных машин 

и девять автомобилей», — сооб-
щил Конашенков.

По его словам, в результате 
ракетных и авиационных уда-
ров наших ВКС по пунктам вре-
менной дислокации 35-й бри-
гады украинской морской пе-
хоты у Давыдова Брода в Хер-
сонской области, 46-й аэромо-
бильной бригады ВСУ в райо-
не Мураховки в Николаевской 
области, а также 60-й пехотной 
бригады в окрестностях Три-
фоновки и Новой Каменки в 
Херсонской области ликвиди-
рованы более 280 военнослу-
жащих противника и девять 
единиц его техники.

Конашенков также доложил, 
что в районах населенных пунк-
тов Великое Артаково Никола-
евской области, Новогригоров-
ка и Белая Криница Херсонской 
области ВКС России нанесли 
точные удары по трем укра-
инским понтонным переправам 
через реку Ингулец. 

Российские оперативно-
тактическая и армейская авиа-
ция, наши ракетные войска и 
артиллерия за сутки порази-
ли восемь пунктов управле-
ния ВСУ, 63 артиллерийских 
подразделения на огневых по-
зициях, живую силу и технику 
противника в 173 районах. 

«Уничтожены четыре склада 
боеприпасов и ракетно-артил-
лерийского вооружения в рай-
онах населенных пунктов Се-
верск и Водяное Донецкой На-
родной Республики, а также го-
рода Запорожье», — сообщил ге-
нерал Конашенков.

В ходе контрбатарейной 
борьбы в Харьковской области 
и на территории ДНР под уда-
рами оказались две украинские 
батареи реактивных систем 
залпового огня «Град». Наши 
истребители сбили два самоле-
та противника — МиГ-29 в небе у 
Новогродовки и бомбардиров-
щик Су-24 под Свиридоновкой. 

Российские средства ПВО 
уничтожили за сутки девять 
украинских беспилотников. 
Это произошло на территории   
Херсонской области, Полтавы, 
ЛНР и Донецкой Народной Рес-
публики.

Конашенков добавил, что 
российские зенитные ракетные 
комплексы поразили в районе 
населенного пункта Великая 
Новоселка в ДНР три снаряда 
украинской реактивной систе-
мы залпового огня «Ольха».  

А К Ц Е Н Т

На Купянском направлении российские 
подразделения не дали противнику 
наступать в сторону Першотравневого, 
Кисловки и Берестового 

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Иван Петров

В 
Министерстве обороны 
РФ рассказали о подвигах 
еще восьмерых россий-

ских военнослужащих, совер-
шенных ими в ходе спецопера-
ции на Украине.

Старший лейтенант Дмит-
рий Ревенко, продвигаясь со 
своим взводом, обнаружил 
скопление украинских дивер-
сантов. Они готовились ата-
ковать позиции российских 
войск. Офицер решил навязать 
бой противнику, уничтожив в 
итоге командира разведгруппы 
и до 10 националистов. Остатки 
подразделения противника, ли-
шенные руководства, стреми-
тельно отступили, оставив на 
поле боя раненых. 

Командир взвода противо-
танковых управляемых ракет 
старший лейтенант Сергей По-
пов занял скрытую огневую 
позицию и огнем из противо-
танкового ракетного комплекса 
«Штурм-С» первым же выстре-
лом уничтожил украинскую 
БМП. «Грамотно выстроив обо-
рону на танкоопасном направ-
лении, взвод более 10 часов 
сдерживал атаки национали-
стов, уничтожив в итоге пять 
бронемашин противника и бо-
лее 20 украинских боевиков», — 
отметили в военном ведомстве.

Сержант Владимир Гунько, 
действуя в составе расчета бое-
вой машины, выполнял задачи 
по артиллерийской поддержке 
российских мотострелков. Об-
наружив оборудованные по-
зиции националистов, Гунько 
оперативно произвел расче-
ты для стрельбы и точным пус-

ком ракет нанес огневой удар. 
В результате были уничтожены 
взводный опорный пункт, БМП 
и до 15 националистов.

Сержант Мусаиб Умаров, 
действуя в составе расчета ре-
активной системы залпового 
огня «Ураган», поддерживал 
наступление российских войск. 
Экипаж нанес прицельный удар 
по опорному пункту против-
ника, уничтожив ротный склад 
боеприпасов, до 10 национали-

стов и два военных автомобиля. 
«Нанесенный урон способство-
вал созданию бреши в оборо-
нительных редутах национали-
стов, что привело к их отступле-
нию», — пояснили в Миноборо-
ны России.

Сержант Константин Моро-
зов, двигаясь в составе автоко-
лонны, осуществлял подвоз бое-
припасов на передовую. При-
ближаясь к полю боя, колонна 
подверглась артудару. 

Морозов, умело сманеври-
ровав загруженным боеприпа-
сами грузовиком, сумел выве-
сти его из-под удара и своевре-
менно привезти к своим.

Продолжив действовать на 
передовой, Константин огнем 
из штатного оружия уничто-
жил пятерых боевиков и оказал 
первую медицинскую помощь 
двоим военнослужащим.

В ходе выполнения задач 
по вскрытию замаскирован-

ных позиций противника млад-
ший сержант Иван Скирда об-
наружил в лесополосе опор-
ный пункт националистов. Ко-
мандир решил обойти огневые 
порядки боевиков с тыла и уни-
чтожить опорный пункт. Заняв 
выгодную позицию, сержант 
прицельным огнем уничтожил 
пятерых боевиков.

Всего в ходе боя было уни-
чтожено 12 националистов. 

Водитель роты матобеспече-
ния ефрейтор Максим Мурзен-
ко осуществлял подвоз топли-
ва группировке ВДВ. Передви-
гаясь в тыловой район, автоко-
лонна подверглась минометно-
му обстрелу. В результате одна 
из машин загорелась.

Максим оказал неотложную 
медицинскую помощь двум ра-
неным военнослужащим. После 
чего вывел свою машину из-под 
вражеского огня, не допустив 
уничтожения материальных 
средств и имущества.

Ефрейтор Александр Чер-
ненко также в качестве водите-
ля осуществлял доставку мате-
риальных средств личному со-
ставу на линию боевого сопри-
косновения. 

В результате минометного 
обстрела автомобиль был по-
врежден и потерял ход. 

Находясь под огнем боеви-
ков, ефрейтор прицельным ог-
нем из штатного оружия уничто-
жил трех боевиков. Национали-
сты, понеся потери, отступили.

Черненко восстановил ра-
ботоспособность автомобиля 
и доставил материальное иму-
щество на позиции обороняю-
щихся российских подразделе-
ний.  

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Старший лейтенант 
Дмитрий Ревенко уничто-
жил в бою диверсантов.

Сержант Константин 
Морозов не дал подбить 
грузовик с боеприпасами.

Старший лейтенант 
Сергей Попов из ПТРК 
«Штурм-С» подбил БМП.

Младший сержант Иван 
Скирда обошел боевиков 
с тыла и нанес им удар.

Сержант Владимир Гунько  
и его расчет прикрыли 
своих огнем артиллерии.

Ефрейтор Максим 
Мурзенко спас двоих 
раненых на поле боя.

Сержант Мусаиб Умаров 
из РСЗО «Град» уничтожил 
склад боеприпасов ВСУ.

Ефрейтор Александр 
Черненко починил подби-
тый миной грузовик.
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— Видео и фото — на сайте
rg.ru/art/2407081

— Смотрите видео на сайте 
rg.ru/art/2407268
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ПАРТИИ 

«Единая Россия» обсудила 
поддержку новых регионов

Получили мандат

Олеся Колесникова

Партия «Единая Россия» выбра-
ла  четырех депутатов Госдумы, 
которые будут представлять 
интересы граждан, проживаю-
щих в новых регионах РФ. Кро-
ме того, в партии  создали регио-
нальные отделения в ЛНР, ДНР, 
Запорожской и Херсонской об-
ластях и утвердили их секре-
тарей. 

Вчера председатель «Еди-
ной России», зампред Совбеза 
Дмитрий Медведев провел засе-
дание генсовета партии, на ко-
тором были приняты эти реше-
ния. «Хочу искренне поздравить 
всех вас, нас, граждан нашей 
страны с историческим событи-
ем, которое теперь закреплено 
на уровне всех нормативных ре-
шений. А именно с вхождением 
в состав нашего государства До-
нецкой и Луганской народных 
республик, Херсонской и Запо-
рожской областей. Оно прошло 
в строгом соответствии с между-
народным правом», — заявил он. 

Медведев подчеркнул, что 
ДНР, ЛНР, Запорожская и Хер-
сонская области теперь навсе-
гда стали новыми субъектами 
РФ. «Будем на своей земле защи-
щать людей, которые доверили 
нам свою судьбу.  Конечно, про-
должим освобождать террито-
рии, все еще занятые неонаци-
стами», — заверил он. Медведев 
подчеркнул, что все цели будут 
достигнуты, что бы ни пытались 
предпринять сегодня враги Рос-
сии, а также их «марионетки в 
Киеве».  «При этом хочу специ-
ально подчеркнуть, что мы сра-
жаемся не с Украиной как та-
ковой. Цели так называемого 
глобального Запада, США и их 
основных прихлебателей пре-
дельно ясны — уничтожение РФ 
при ослаблении других стран, в 
том числе и европейских», — от-
метил он.  Медведев уверен, что 
Украина в этом процессе — не 
более чем технический инстру-
мент, а ее граждане — просто рас-
ходный материал «на выбран-
ном западом театре военных 
действий». 

В ближайшее время в новых 
регионах РФ откроются пред-
ставительства органов феде-
ральной власти. «С приняти-
ем новых земель в состав Рос-
сии незамедлительно начина-

ется процесс их правовой инте-
грации. Так было с Крымом, так 
будет и сейчас», — сказал Мед-
ведев. С  этого момента в этих 
регионах  начнут постепенно 
внедряться российские стан-
дарты в социально-экономи-
ческой сфере. Медведев пообе-
щал, что «ЕР» в этом процессе 
будет принимать активное уча-
стие.  По его словам, уже на сле-
дующей неделе в партии старту-
ет серия мероприятий, посвя-
щенных вопросам интеграции 
новых регионов.

На заседании генсовета пар-
тия создала региональные отде-
ления на территории ДНР, ЛНР, 
Херсонской и Запорожской об-

ластей. Секретарем Донецко-
го регионального отделения 
«ЕР» стал глава республики Де-
нис Пушилин, в ЛНР — председа-
тель Народного Совета регио-
на Денис Мирошниченко. Се-
кретарем Запорожского регио-
нального отделения партии 
утвердили главу ВГА Мелито-
поля Галину Данильченко. А в 
Херсонской области партийное 
отделение возглавил замруко-
водителя фракции «ЕР» в Госду-
ме, координатор гуманитарной 
миссии партии в регионе Игорь 
Кастюкевич. Их кандидатуры 
предложил секретарь генсове-
та «ЕР» Андрей Турчак. Кроме 
того, «Единая Россия» опреде-
лила список депутатов, которых 
будет рекомендовать думской 
фракции для представления 
интересов новых регионов РФ 
в Госдуме.  В ДНР этой работой 
займется Зураб Макиев, В ЛНР — 
Виктор Водолацкий, в Запорож-
ской области — Артем Бичаев, в 
Херсонской области — Игорь Ка-
стюкевич.  

ПРЕМИЯ Нобелевским лауреатом по литературе 
стала французская писательница Анни Эрно

Жестко и просто
Павел Басинский 

Н
обелевский коми-
тет назвал лауреата 
Нобелевской пре-
мии по литературе. 
Им стала француз-
ская писательница 
Анни Эрно.

Выбор академи-
ков не вполне сов-

пал с прогнозами букмекеров. 
Накануне они называли других 
фаворитов, первыми из кото-
рых были французский прозаик 
Мишель Уэльбек и британец ин-
дийского происхождения Сал-
ман Рушди. Тем не менее Анни 
Эрно числилась в топе наибо-
лее вероятных лауреатов, куда 
также вошли Стивен Кинг, Гари-
эль Лутц, Пьер Мишон, Харуки 
Мураками, Энн Карсон и дру-
гие. Больше всего в этом списке 
было писателей из Франции 
и США.

Анни Эрно родилась в 1940 
году на севере Франции, в 
Нормандии, где ее родите-
ли держали небольшое кафе. 
Окончила Руанский универ-
ситет и затем преподавала ли-
тературу в начальной и сред-
ней школе. 

П е р в ы й  е е  р о м а н  L e s 
Armoires Vides («Пустые шка-
фы») появился в 1974 году 
и был посвящен проблемам 
современной женщины: дет-
ство, взросление, замужество. 
На русский язык переведены 
многие ее произведения: «Па-
мять девушки», «Во власти», 
«Женщина», «Обыкновенная 
страсть» и другие. 

Романы Эрно часто носят 
автобиографический харак-
тер. Настоящий успех принес 
ей роман «Событие». В 1963 
году 23-летняя Анни Эрно об-
наружила, что беременна. Во 
Франции того времени аборты 
были запрещены. «Событие», 
написанное почти 40 лет спу-
стя, рассказывает о несколь-
ких месяцах, в течение которых 
она скрывала беременность от 
родителей, искала помощи у 
знакомых и врачей. История, 
рассказанная жестко и просто, 
была направлена против обще-
ственных табу.

В 2021 году французский ре-
жиссер Одри Диван экранизи-
ровала «Событие» и получила 
за него «Золотого льва» в Вене-
ции.  

На русском языке эта кни-
га вышла в издательстве No 
Kidding Press. «Мы купили пра-
ва сразу на четыре книги Анни 

Эрно, но эта — моя самая лю-
бимая, — рассказывает Саша 
Шадрина, издательница No 
Kidding Press. — Хотя событие, 
описанное Эрно, произошло по-
чти 60 лет назад, текст не про-
сто свидетельствует о прошлом, 
но обладает ощущением сроч-
ности, напоминает, что отсут-

ствие выбора — все еще реаль-
ность для женщин в разных точ-
ках мира».

Шведская академия прису-
дила Анни Эрно награду «за му-
жество и клиническую остро-
ту, с которыми она раскрывает 
корни, отчужденность и коллек-
тивные ограничения личной па-
мяти». 

«В своем письме, — говорит-
ся в заявлении академии, — Эрно 
последовательно и с разных сто-
рон исследует жизнь, отмечен-
ную сильными различиями в от-
ношении пола, языка и классо-
вой принадлежности».  

Нобелевский лауреат Анни Эрно пишет романы об отсутствии выбора у женщин в разных точках мира.

А К Ц Е Н Т

Романы Анни Эрно часто носят 
автобиографический характер 

ТЕХНОЛОГИИ Водителям 
про ремонт авто сообщат 
через «Госуслуги» 

Подадут сигнал

Нина Егоршева

На «Госуслугах» запущен сервис, который проинфор-
мирует граждан об отзывных кампаниях автомоби-
лей. В случае обнаружения производственного дефек-
та в авто уведомление об этом автоматически придет 
в личный кабинет владельца машины. О запуске сер-
виса сообщило минцифры. Оповещать автовладельцев 
об отзывной кампании через «Госуслуги» собирается 
Росстандарт. 

Отзывная кампания — это возврат автомобиля ди-
леру для устранения какого-то дефекта. Обычно такую 
кампанию запускают автопроизводители, обнаружив-
шие недоработки в машинах определенной марки и 
года выпуска. Явление это вполне распространенное. 
С 2015 по 2022 год в России было отозвано 6,1 млн ав-
томобилей.

Как пояснили в минцифры, сервис будет присылать 
уведомления владельцам автомобилей, зарегистри-
рованным на «Госуслугах». Больше не нужно самосто-
ятельно искать информацию, чтобы проверить, нахо-
дится ли машина в отзыве — оповещения будут автома-
тически поступать в раздел «Госпочты». У пользовате-
ля должны быть проверенные ГИБДД данные об авто-
мобиле в личном кабинете.

Если таковых нет, нужно перейти в подраздел 
«Транспорт» раздела «Документы» и нажать кноп-
ку «Запросить». Запрос автоматически направится в 
ГИБДД. Если по запросу будут найдены автомобили, 
информация о них появится в личном кабинете. В со-
общении будет написана причина отзыва.  

Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
сообщает о двух вакансиях среди членов Высшей квалификационной 
коллегии судей Российской Федерации ― представителей обществен-
ности.

В соответствии с Федеральным законом «Об органах судейского 
сообщества в Российской Федерации» представителями обществен-
ности в Высшей квалификационной коллегии судей Российской Феде-
рации могут быть граждане Российской Федерации, достигшие 35 лет, 
имеющие высшее юридическое образование, не совершившие пороча-
щих их поступков, не замещающие государственные или муниципальные 
должности, должности государственной или муниципальной службы, 
не являющиеся руководителями организаций и учреждений независимо 
от организационно-правовых форм и форм собственности, адвокатами 
и нотариусами.

Порядок назначения членов Высшей квалификационной коллегии 
судей Российской Федерации ― представителей общественности опре-
делен Регламентом Совета Федерации Федерального Собрания Россий-
ской Федерации.

Общероссийским общественным организациям юридической 
направленности, имеющим государственную регистрацию, и обще-
российским общественным организациям, основной уставной целью 
которых является защита прав и свобод человека и гражданина, 
а также научно-педагогическим коллективам юридических научных 
организаций и юридических образовательных организаций предлага-
ется выдвинуть по одному кандидату, соответствующему установлен-
ным законом требованиям, для назначения членом Высшей квалифи-
кационной коллегии судей Российской Федерации — представителем 
общественности.

Материалы о выдвижении кандидата (устав выдвинувшей его орга-
низации, копия свидетельства о государственной регистрации, прото-
кол заседания (собрания), на котором рассматривался вопрос о выдви-
жении кандидата, кадровая справка на кандидата и его характеристика) 
до 7 ноября 2022 года представляются в Совет Федерации Федерально-
го Собрания Российской Федерации по адресу: ул. Б. Дмитровка, д. 26, 
Москва, 103426.

По окончании указанного срока все кандидатуры будут предва-
рительно рассмотрены на заседании Комитета Совета Федерации 
по конституционному законодательству и государственному строитель-
ству и наиболее подготовленные из них будут представлены к назначе-
нию на заседании Совета Федерации.

Совет Федерации выражает надежду на привлечение к работе в Выс-
шей квалификационной коллегии судей Российской Федерации ярких, 
талантливых, высокопрофессиональных юристов, способных внести 
достаточный вклад в дальнейшее совершенствование судебной систе-
мы России.

Председатель Совета Федерации Федерального Собрания
Российской Федерации 

В. Матвиенко

Сообщение Совета Федерации 
Федерального Собрания 
Российской Федерации

С принятием 
новых земель 
в состав России 
незамедлительно 
начинается про-
цесс их правовой 
интеграции

— Помните ли вы лауреатов 
Нобелевской премии 
по литературе? 
Пройдите тест на сайте 
rg.ru/art/2407721
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Самым молодым нобелевским лау-

реатом был Редьярд Киплинг, на 

момент присуждения награды ему 

исполнился 41 год. Самым пожи-

лым стала английская писательни-

ца Дорис Мэй Лессинг. В 2007 году 

ей исполнилось 88 лет. Всего из 

117 лауреатов было 16 женщин.

МЕДИЦИНА Врач примет 
и без медицинского полиса 

Подстраховка 
по бумаге

Ольга Игнатова

Минздрав России предлагает разрешить не носить с со-
бой бумажный полис в поликлинику или больницу. 

Соответствующий документ опубликован для об-
щественного обсуждения. Уточняется, что для посеще-
ния медицинских организаций не обязательно иметь 
при себе бумажный полис ОМС, a достаточно знать его 
номер или предъявить штрих-код с портала госуслуг.

До последнего времени без бумажного полиса на 
руках в приеме могли и отказать. Хотя это и не совсем 
правомерно. Дело в том, что с этого года заработала 
информационная система Федерального фонда обяза-
тельного медицинского страхования (ФФОМС), где на 
каждого россиянина создана уникальная электронная 
регистровая запись. По сути, это и есть электронный 
медполис. Доступ к таким записям должен быть у каж-
дой поликлиники и больницы. Поэтому пациенту важ-
но иметь при себе лишь паспорт.

Как ранее пояснял глава минздрава Михаил Мураш-
ко, с 2022 года россияне смогут отказаться от полиса 
медицинского страхования на бумажном носителе в 
пользу регистровой записи в системе фонда ОМС. Но 
это не означает, что бумажные полисы стали недей-
ствительными и их срочно нужно менять. Ничего ме-
нять не требуется. Они также действуют. Просто но-
сить их с собой уже будет не нужно. 

Электронный полис ОМС теперь автоматически 
формируется на новорожденного и появляется в лич-
ном кабинете родителей на портале госуслуг, как толь-
ко в Едином государственном реестре ЗАГС сформиро-
вано свидетельство о рождении на ребенка.  

ИНТЕРНЕТ Основатель Telegram настаивает 
на опасности WhatsApp для пользователей

Никуда не кодится

Олег Капранов

О
снователь Telegram Па-
вел Дуров предупредил 
о «дыре» в безопасности 

мессенджера WhatsApp. Дуров 
уверен, что уже в течение 13 лет 
WhatsApp является инструмен-
том слежки. Эксперты эти заяв-
ления оценивают скептически.

По словам Дурова, хаке-
ры могли иметь полный до-
ступ ко всему содержимо-
му смартфонов с установлен-
ным WhatsApp.  из-за уязви-
мости, о которой сообщил сам 
WhatsApp на прошлой неде-
ле. «Все, что хакеру нужно сде-
лать, чтобы получить доступ 
к вашему телефону, — отпра-
вить вредоносное видео или на-
чать видеозвонок», — говори-
лось в сообщении. Для защиты 
предлагается обновить прило-
жение до новейшей версии.

Но Дуров убежден, что новое 
обновление не поможет потен-
циальным жертвам взлома за-
щитить свои гаджеты, так как 
подобные бреши в защите воз-
никают  регулярно. «Каждый 
год мы узнаем о новой пробле-
ме в WhatsApp, которая ста-
вит под угрозу все устройства 
пользователей. Такие пробле-
мы вряд ли случайны — они за-
ложены бэкдорами. Если обна-
ружен один бэкдор и его нужно 
удалить, добавляется другой», — 
утверждает он.

Бэкдор — это «черный ход» в 
программу, позволяющий полу-

чить доступ ко всем ее данным 
без взлома. Он закладывается 
на этапе разработки и является 
так называемой недокументи-
рованной возможностью.

Данные баги могли позво-
лить атакующему исполнить 
произвольный код от име-
ни приложения WhatsApp на 
устройстве жертвы, то есть по-
лучить полный контроль над 
приложением, соглашается с 
оценкой угрозы Николай Ани-
сеня, руководитель группы ис-
следований безопасности мо-
бильных приложений Positive 
Technologies. Однако эксперт 
сомневается, что наличие та-
ких брешей является частью ка-
кого-либо плана. «Мобильные 
операционные системы (ОС) 
разграничивают доступ при-
ложений к данным друг друга. 
Например, WhatsApp не име-
ет доступа к контейнеру ваше-
го мобильного банка. Для того 
чтобы злоумышленники мог-
ли обойти данную защиту, им 
потребуется либо подходящая 
уязвимость в приложении мо-
бильного банка, либо уязви-
мость в самой ОС: например, 
повышение привилегий для об-
хода песочниц Sandbox», — го-
ворит эксперт. К уязвимости в 
WhatsApp эти потенциальные 
сценарии не имеют отношения, 
уверен он.

В мессенджерах регулярно 
находят различные уязвимо-
сти, но это не повод говорить о 
злом умысле, полагает Виктор 

Чебышев, эксперт по кибербе-
зопасности «Лаборатории Ка-
сперского». «Такие уязвимости 
характерны для многих про-
грамм, ведь код пишет человек, 
а человек может ошибаться», —  
говорит Чебышев. 

У WhatsApp, как и у Telegram, 
а также у большинства крупных 
приложений есть специальные 
программы стимулирования  
специалистов к выявлению уяз-
вимостей. Наличия таких про-
грамм не может говорить об 
угрозах, заложенных в прило-
жении. К тому же факт обнару-
жения уязвимости не означа-
ет легкости ее использования, 
обращает внимание руководи-
тель Лаборатории компьютер-
ной криминалистики Group-IB 
Олег Скулкин. «Необходимо от-
метить, что использование этих 
уязвимостей в реальных атаках 
на данный момент не зафикси-
ровано», — добавляет он.

По словам эксперта, важно 
и то, что в WhatsApp использу-
ется метод сквозного шифрова-
ния. Специальный ключ, кото-
рый необходим, чтобы прочи-
тать сообщение, есть только  у 
получателя сообщения и у его 
отправителя. В любом случае, 
чтобы защитить себя от воз-
можных рисков, стоит всегда 
обновлять приложение до его 
последней версии, не открывать 
файлы от неизвестных пользо-
вателей.  

Павел Дуров продолжает выступать 
с обвинениями в адрес WhatsApp.

СИТУАЦИЯ 

ЕС утвердил 
восьмой пакет 
санкций 
против России

НЕ БУРИТЕ 
В ГОЛОВУ
Егвгений Гайва, 
Сергей Тихонов

Европейский союз 6 октября 
утвердил очередной, уже вось-
мой пакет санкций против 
России. На этот раз в перечне 
запрет на импорт российской 
продукции из стали, ввоз дре-
весины, бумаги, пластмассы и 
других товаров, на услуги по 
открытию счетов и хранению 
криптовалюты резидентам Рос-
сии в ЕС и потолок цен на рос-
сийскую нефть. 

Как указано в заявлении ЕС, 
вводится основа для установ-
ления верхнего предела цен на 
транспортировку российской 
нефти морем в третьи страны, 
а также дальнейших ограниче-
ний на перевозку сырой неф-
ти и нефтепродуктов в третьи 
страны морем. 

Как ни парадоксально, ско-
рее всего, новая инициатива ЕС 
может привести к увеличению 
поставок российской нефти в 
Европу, считает доцент Финан-
сового университета при пра-
вительстве РФ, эксперт анали-
тического центра «ИнфоТЭК» 
Валерий Андрианов. С 5 дека-
бря ЕС и так введет эмбарго на 
импорт российской нефти по 
морю. Можно предположить, 
что всегда найдутся серые схе-
мы обхода санкций, трейде-
ры будут направлять сырье из 
России на европейские рынки 
через Азию. Чем острее будут 
энергетические проблемы в 
Европе, тем сильнее европей-
ские власти будут делать вид, 
что они этих схем не замечают, 
говорит эксперт. 

Но при этом Европа точ-
но не хочет «кормить Азию», 
у которой в этом случае будет 
оставаться значительная мар-
жа — разница между «дисконти-
рованной» и «условно рыноч-
ной» ценой. Отсюда и идея с по-
толком цен, поясняет он. Мож-
но предположить, что теперь 
еврочиновники станут еще 
«рассеяннее» и не будут заме-
чать происхождения нефти, за-
ключает эксперт.  

АЛКОГОЛЬ 

Продажи водки 
выросли на 6%

ВЫСОКИЙ 
ГРАДУС
Татьяна Карабут

Продажи и производство креп-
кого алкоголя за последние 
полгода выросли на 7%, сооб-
щили в Росалкогольрегулиро-
вании. Потребители ищут заме-
ну ушедшим западным брендам 
и часто находят ее в виде нашей 
водки, дефицита которой в Рос-
сии точно нет.

Продажи водки в стране в 
апреле-сентябре 2022 года вы-
росли на 6,2% в сравнении с 
тем же периодом 2021 года — с 
33,3 млн дал до 37,5 млн дал. Но 
наибольший прирост в крепких 
спиртных напитках наблюда-
ется в категории ликеро-водоч-
ных изделий крепостью более 
25%, продажи которых приба-
вили почти треть. Также суще-
ственный рост демонстрирует 
категория «другие спиртные 
напитки» (куда, очевидно, вхо-
дит такой алкоголь, как джин 
или виски) — на 15,6%.

Похожие тенденции на-
блюдаются и в производстве 
отечественного алкоголя. За 
январь-сентябрь выпуск водки 
увеличился на 8,8%. А в сентя-
бре ее было произведено сразу 
на 22,7% больше, чем в авгу-
сте 2022 года. В целом произ-
водство спиртного крепостью 
выше 9% за девять месяцев это-
го года выросло сразу на 18%. 
Существенный прирост наблю-
дается практически по всем ка-
тегориям крепкого алкоголя: у 
«других спиртных напитков» 
— плюс 64,2%, у ликеро-во-
дочных изделий свыше 25% — 
плюс 41,1% , у коньяков — плюс 
17,8%. Также на 27,6% вырос-
ло производство игристых вин, 
есть прибавка и в производстве 
вина — на 7%.

Это опровергает недавнюю 
информацию о сокращении 
продаж крепкого алкоголя за 
последние полгода на 15%. О 
возможном дефиците крепкого 
алкоголя на фоне санкций гово-
рили в Ассоциации компаний 
розничной торговли (АКОРТ), 
пытаясь убедить минпром-
торг разрешить параллельный 
импорт такого алкоголя. Про-
тив этого выступают минфин и 
минсельхоз из-за риска роста 
небезопасного контрафакта.  
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ПРОЕКТ 

Смогут ли 
врачи лечить 
по лицензии

В ЧАСТНЫЕ 
РУКИ
Ирина Невинная

Минфин России «концептуаль-
но не возражает», если врачам 
разрешат частную практику, 
легализовав такую деятель-
ность выдачей  лицензии. Идея 
исходит от Уполномоченного 
при президенте РФ по  защите 
прав предпринимателей Бори-
са Титова. В минздраве она пока 
не обсуждалась, а эксперты, 
опрошенные «РГ», увидели в 
новации и плюсы, и риски. 

Сейчас многие врачи, напри-
мер, выйдя на пенсию, продол-
жают помогать своим пациен-
там, оставаясь в тени. Статуса 
индивидуального предпринима-
теля у них нет, получить лицен-
зию невозможно, организовать 
частный кабинет для приема 
больных тоже, — рассказала на 
круглом столе общественный 
омбудсмен по вопросам защи-
ты прав предпринимателей, ис-
пользующих специальные нало-
говые режимы, Марина Блудян.

В результате врачи серьезно 
рискуют: меддеятельность без 
лицензии подпадает под уго-
ловную статью с наказанием в 
виде штрафа (до 120 тысяч руб-
лей) и даже лишения свободы 
на срок до трех лет. 

При этом легализация част-
ной медицинской практики 
была бы на руку и самим вра-
чам, и их пациентам. «Какая 
разница между уколом, сделан-
ным индивидуальным пред-
принимателем  или самозаня-
тым, при условии одинакового 
образования, навыков и обес-
печения? Почему физическое 
лицо не может получить лицен-
зию, работать «вбелую» и пла-
тить налоги?» — заявила во вре-
мя дискуссии замруководителя 
экспертно-правовой службы 

Уполномоченного Наталья Ря-
бова. Глава департамента нало-
говой политики минфина Да-
нил Волков, в свою очередь, от-
метил, что его ведомство «кон-
цептуально не возражает» про-
тив возможности выдачи ли-
цензий самозанятым, но только 
в том случае, если дадут добро 
профильные ведомства — преж-
де всего, минздрав. 

«Выдача лицензий самозаня-
тым — это в какой-то степени от-
кат к прежним традициям. Госу-
дарственная форма медицины 
появилась только в 20 веке. Так 
что все это эволюционные про-
цессы, которые имеют право 
на жизнь, — сказал «РГ» сопред-
седатель Всероссийского Сою-
за пациентов Ян Власов. — У нас 
врач является помощником го-
сударства в реализации права 
гражданина на получение меду-
слуг. Но оплата его труда не до-
статочна для нормальной жиз-
ни: более половины врачей вы-
нуждены работать на 1,5 став-
ки, а каждый третий — больше 
чем на две ставки. Логично, что 
многие  уходят в частную ме-
дицину. Но если уж разрешать 
такой вид деятельности, необ-
ходимо думать о соблюдении 
частнопрактикующими вра-
чами принципов непрерывно-
го медицинского образования, 
введении института СРО в ме-
дицине, когда компетентная 
комиссия оценивает квалифи-
кацию врача и возможность 
открытия частной практики».

О «своем» докторе мечтают 
многие пациенты. Спрос есть. 
Но как обеспечить контроль за 
работой «частников»?

«Риски в медицинской дея-
тельности есть всегда, вне зави-
симости от организационной 
формы работы врача, — отметил 
главный врач «Инвитро-Моск-
ва»  Сергей Хомяков. —  Врач, 
имеющий лицензию не на ка-
бинет, а на себя, несет значи-
тельно большую ответствен-
ность, к нему потребители бу-
дут предъявлять повышенные 
требования. Это плюс, на мой 
взгляд. Но врачи многих узких 
специальностей просто не мо-
гут оказывать помощь на дому, 
так как для проведения меди-
цинских манипуляций нужны 
особые условия стерильности, 
сложная техника и так далее».  

Свет включили 
в коридор

В Якутии электроэнер-
гия будет стоить 7,87—
7,88 рубля за кВт/ч. Для 

Камчатки установлен очень ши-
рокий диапазон — от 2,04 до 7,56 
рубля. Более 6 рублей за кВт/ч 
придется платить москвичам и 
жителям Подмосковья (6,72—
6,73 рубля), жителям Калужской 
области (6,00—6,01 рубля), Не-
нецкого АО (6,34—6,35 рубля), 
Калмыкии (6,07—6,08 рубля), 
Республики Алтай (6,37—6,38 
рубля), Магаданской области 
(6,12—6,13 рубля). Выше 6 руб-
лей могут также подняться тари-
фы в Архангельской области, где 
установлен возможный диапа-
зон — 5,20—6,06 рубля за кВт/ч. 

Рекордно низкими, как и 
раньше, останутся тарифы на 

электроэнергию в Иркутской 
области — жители будут платить 
всего 1,41—1,42 рубля за кВт/ч 
(сейчас минимальный порог — 
1,27 рубля). Меньше 3 рублей 
за кВт/ч должны будут вносить 
жители Хакасии (2,66—2,67 руб-
ля за кВт/ч). 

Для ряда регионов разрабо-
тана особая линейка тарифов. 
В них оплата электроэнергии 
в пределах социальной нормы 
проходит по одному тарифу, а 

оплата излишков сверх нормы 
— по более высоким расценкам. 
Так, в Красноярском крае соци-
альные тарифы могут колебать-
ся от 1,21 до 3,25 рубля за кВ-
т/ч (был минимум 1,13 рубля), 
сверх того — 4,80—5,23 рубля за 
кВт/ч. Дифференцированные 
тарифы применяются также 
в Забайкальском крае, Влади-
мирской, Нижегородской, Ор-
ловской, Ростовской областях. 
В Нижегородской при большом 

потреблении плата будет самой 
высокой среди этих регионов — 
7,23—7,88 за кВт/ч, в пределах 
социальной нормы нужно бу-
дет платить по 4,48—4,49 рубля 
за кВт/ч. 

Социальная норма потреб-
ления была введена в неко-
торых пилотных регионах с 
2014 года, говорит эксперт На-
родного фронта Павел Склян-
чук. Малоимущие граждане — 
например, одиноко прожива-
ющие пенсионеры, могут при 
небольших объемах потребле-
ния электроэнергии платить 
меньше. Однако такой подход 
не был одобрен на федераль-
ном уровне из-за усугубле-
ния перекрестного субсиди-
рования. И за пределы пилот-

ных регионов эта практика не 
вышла. 

Конечную стоимость элек-
троэнергии установят регио-
н а л ь н ы е  т а р и ф н ы е  о р г а -
ны субъектов РФ, уточнили в 
пресс-службе ФАС. Антимоно-
польная служба проконтроли-
рует соблюдение утвержденных 
предельных тарифов на элек-
троэнергию и не допустит необ-
основанного роста, подчеркну-
ли в ведомстве.  

Плата за электричество в каждом 
регионе будет разная, но в рамках 
«коридора», установленного ФАС.

А К Ц Е Н Т

ФАС не допустит необоснованного 
роста тарифов

ПРАВО Законодатели 
предлагают создать регистр 
больных граждан

Опасные 
по списку

Наталья Козлова

Для того чтобы трагедия в шко-
ле Ижевска больше не повтори-
лась, в России необходимо со-
здать федеральный регистр лиц, 
которые прошли принудитель-
ное психиатрическое лечение 
и находятся под диспансерным 
лечением. И обеспечить доступ 
к нему ограниченному кругу 
медработников и сотрудников 
правоохранительных органов.

Об этом заявил РИА Новости 
председатель Комитета Госду-
мы по охране здоровья, член 
президиума генсовета «Единой 
России» Дмитрий Хубезов.

Глава думского комите-
та поднял очень давно назрев-
шую и действительно больную 
проблему. 

Для специалистов не секрет, 
что психически нездоровые 
люди — сегодня большая голов-
ная боль даже не столько для 
медиков, сколько уже для всего 
гражданского общества. Дело в 
том, что в связи с оптимизаци-
ей здравоохранения закрылись 
многие медучреждения, кото-
рые занимались таким контин-
гентом. А их пациентов отпра-
вили по домам. 

Внешне ничем не отличимые 
от здоровых людей, эти бывшие 
пациенты закрытых клиник тем 
не менее  опасны. Если эти люди 
не принимают в положенное вре-
мя положенных препаратов, не 
соблюдают рекомендации вра-
чей, то они становятся очень не-
предсказуемы для окружающих. 

А правоохранители, из-за 
того, что не располагают ника-
кой информацией о них, даже 
не знают, что на их территории 
проживает человек, от которого 
при определенных обстоятель-
ствах можно ждать беды.

— В первую очередь следует 
создать федеральный регистр 
лиц, прошедших принудитель-
ное лечение и находящихся под 
диспансерным наблюдением; 
обеспечить доступ к регистру 
ограниченного круга медра-
ботников (психиатры и психо-
терапевты), а также, возмож-

но, сотрудников правоохрани-
тельных органов, учреждений 
системы профилактики безнад-
зорности и правонарушений 
несовершеннолетних, — сказал 
Хубезов.

По его словам, в настоя-
щее время такие предложения 
прорабатываются в Комите-
те Госдумы по охране здоровья 
и в партии «Единая Россия». 
По справедливому мнению де-
путата, такие инициативы смо-
гут решить «многие пробле-
мы, с которыми нам приходит-
ся сталкиваться в последнее 
время». По его словам, траге-
дии в школе в Ижевске «могло 
и не случиться» — нападавший 
находился на учете в психо-
неврологическом диспансере 
с диагнозом «вялотекущая ши-
зофрения».

— Однако ему каким-то об-
разом все же удалось приобре-
сти травматическое оружие, 
позже переделанное под боевые 
патроны, — подчеркнул Хубезов.

Напомним, страшная тра-
гедия в школе № 88 в Ижев-
ске случилась совсем недав-
но — 26 сентября. В то утро ее 
бывший ученик пришел в шко-
лу и застрелил 17 человек — де-
тей и взрослых. А еще он ранил 
несколько десятков учеников 
и педагогов, а после покончил 
с собой. 

На следующий день право-
охранителям стало известно, 
что этот человек состоял на уче-
те в психоневрологическом дис-
пансере.  

САМОЗАНЯТЫМ ДОВЕРЯТ 
ПАРАЛЛЕЛЬНЫЙ ИМПОРТ
Привлекать самозанятых к параллельному импорту — 
с таким предложением выступил крупный российский 
банк.  

«Мы понимаем, что наша промышленность сейчас 
столкнется с такими ограничениями. Все помнят, как 
память для компьютеров оперативную возили в чемо-
данах из Сингапура — это точно востребованный меха-
низм и востребованный сервис, очень нужный для пред-
приятий, возможность легальной покупки таких това-
ров», — заявил заместитель председателя Сбербанка 
Анатолий Попов. По его словам, параллельный импорт 
предполагает приобретение механизмов, которые тра-
диционным импортом приобрести нельзя. «Конечно, 
для этого нужен налоговый режим, чтобы предприя-
тия могли произвести легальную закупку у частного 
лица какого-то товара, потому что сейчас самозанятые 
в большей степени оказывают те или иные услуги, а вот 
для поставок товаров механизм не предусмотрен на те-
кущий момент. И, возможно, имело бы смысл его преду-
смотреть», — сказал Попов журналистам. 

Доверить само-
занятым парал-
лельный импорт 
— не единственное 
предложение, сви-
детельствующее об  
особом внимании 
к самозанятым в 
условиях санкций. 
Тем из них, кто ведет 
подсобное хозяй-
ство, по постановле-
нию правительства 
будут давать льготные кредиты. Самозанятым разреши-
ли также торговать на ярмарках выходного дня и фести-
валях наряду с индивидуальными предпринимателями. 
Кроме того, правительство внесло в Госдуму законо-
проект, который позволит регистрировать свой товар-
ный знак любому самозанятому. До сих пор заявление 
для регистрации товарного знака могло подать только 
юрлицо или индивидуальный предприниматель. Новый 
законопроект снимает такое ограничение. По данным 
онлайн-опроса, проведенного аналитиками РАНХиГС,  
большинство самозанятых зарабатывают торговлей и 
ремонтом (60%), продажей продукции собственного 
производства (12%) и предоставлением образователь-
ных услуг (10%). Половина самозанятых работает более 
пяти дней в неделю, треть — ежедневно. Длительность 
рабочего дня у  четверти самозанятых составляет менее 
шести часов в сутки, у 16% — более одиннадцати.

В опросе РАНХиГС самозанятые высказали различ-
ные мнения о преимуществах своего режима работы. 
С одной стороны, по мнению большинства, их работа 
дает возможность работать в свободном и гибком гра-
фике (совмещая занятость с другой деятельностью), вы-
бирать проекты и клиентов, пользоваться возможно-
стями профессионального роста. Одновременно многие 
пожаловались на нестабильность дохода от этого типа 
занятости и отсутствие социального пакета, аналогич-
ного имеющемуся у стандартно занятых. По оценкам 
минфина и ФНС, размер среднего дохода самозанятого 
составляет 25—35 тыс. руб., это на 40—50% меньше по-
казателя заработка наемного работника в российской 
экономике. Число же самозанятых, как заявил на днях 
в Совете Федерации замначальника управления опе-
ративного контроля ФНС Дмитрий Акунов, превысило 
4,2 млн человек. За время действия специального нало-
гового режима сумма их совокупного дохода составила 
примерно 1 трлн руб. «Самозанятые сформировали бо-
лее 600 млн чеков, размер среднего чека составил око-
ло 1,5 тыс. руб.»,— отметил замглавы экономического 
комитета Совета Федерации Алексей Синицын.

В период панде-
мии самозанятые 
увеличили свои до-
ходы почти в 11 раз. 
Так оценили их дея-
тельность аналити-
ки платежного сер-
виса «Юкасса», изу-
чив платежи самоза-
нятых, прошедшие 
через этот сервис. 
Больше всего — в 38 
раз — увеличилась 
выручка тех самоза-
нятых, кто продает 
через интернет оде-
жду и обувь. В 20 раз 
вырос оборот элек-
тронных платежей 
у поставщиков видео и музыки. В 11 раз больше, чем в 
2019 году, заработали самозанятые в сфере образова-
тельных услуг. Продавцы сувениров, аксессуаров и това-
ров для хобби увеличили свои доходы в 7,9 и 6,4 раза со-
ответственно. Поставщики товаров для дома и сада (им 
клиенты платили в среднем по 3687 руб.) заработали  в 
2,9 раза больше, чем в 2019-м. «Экономическая ситуа-
ция, пандемия, изменение налогового режима привели 
к усилению роли самозанятых и увеличению их вклада в 
развитие экономики, — говорит коммерческий директор 
«ЮMoney» Оксана Коробкина. — С начала 2020 года этот 
рынок показывает заметный рост, и этот тренд сохра-
няется: в первые две недели 2021 года мы наблюдали за-
метный рост оборота и количества платежей у самозаня-
тых — в 9,8 и 10,8 раза соответственно по сравнению с та-
ким же периодом прошлого года».

 С первых же дней пандемии на самозанятых обра-
тила внимание Госдума. Она приняла закон, согласно 
которому на эту категорию работников распространя-
ются отдельные виды поддержки, предусмотренные для 
малых и средних предпринимателей. Это финансовая, 
информационная, имущественная поддержка, в том 
числе льготная аренда. В итоге за прошедший год коли-
чество самозанятых в стране увеличилось в 6,4 раза. 

На неформальную экономику сегодня приходит-
ся 20—22 процента от ВВП. По данным  Национального 
агентства финансовых исследований (НАФИ), каждый 
десятый трудоспособный гражданин России не имеет 
постоянной работы и относит себя к категории самоза-
нятых. Наибольшую долю (19 процентов) таких работ-
ников составляют люди в возрасте от 35 по 44 лет. Среди 
них 14 процентов не имеют иного дохода. Наиболее по-
пулярные формы самозанятости — ремонт (15 процен-
тов), программирование и компьютерная помощь (11), 
дизайн (10). При этом 94 процента опрошенных, рабо-
тая на себя, не регистрируются в качестве индивиду-
альных предпринимателей и, соответственно, не платят 
налоги. Их  среднемесячный доход — 20 882 рубля. Из об-
щего количества россиян в трудоспособном возрасте 
10 процентов (8 млн человек) составляют самозанятые. 
В условиях санкций их роль возросла.  

В России предло-
жили привлекать 
самозанятых 
к параллельному 
импорту

Правительство 
внесло законо-
проект, который 
позволит 
регистрировать 
свой товарный 
знак любому 
самозанятому 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/181

Валерий Выжутович,
политический обозреватель

ЕСЛИ

— Как телемедицина повышает 
качество оказания помощи 
пациентам
rg.ru/art/2398866

— Публикацию комментирует 
Дмитрий Журавлев
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Многие врачи 
сейчас рискуют, 
занимаясь частной 
практикой, 
поскольку она вне 
правового поля

1

Выстроились 
на пересчет

Из всех отмеченных 
в  Е Г Р Н  а в а р и й н ы х 
объектов 281 тысяча — 

помещения в многоквартир-
ных домах.  Активнее всего све-
дения об аварийных домах и не-
пригодных помещениях вносят 
Пермский край, Архангельская, 
Саратовская и Астраханская 
области, республики Карелия 
и Коми, Ханты-Мансийский ав-
тономный округ. Данные об ава-
рийности теперь указываются в 
выписках из ЕГРН. 

Это позволит защитить ин-
тересы граждан, обезопасить 
их от покупки непригодно-
го жилья, подчеркивал ранее 
замруководителя Росреестра 
Алексей Бутовецкий. До недав-
них пор потенциальным поку-
пателям было сложно самосто-
ятельно найти информацию о 
том, что дом аварийный. У вла-
стей нет обязанности по веде-
нию реестров аварийного жи-
лья в открытом доступе. 

Теперь также будет исклю-
чен риск того, что житель ава-
рийного дома, получивший при 
его расселении компенсацию за 
жилье, вновь купит аварийное 
жилье. В таком случае государ-
ству придется платить за пере-
селение несколько раз. 

Покупатели, получив вы-
писку из ЕГРН, где указано или 
не указано аварийное состо-
яние дома, смогут подстрахо-
ваться от потери крупных сумм. 
Еще несколько лет назад были 
случаи, когда граждане, купив 
по низкой цене квартиру в ава-
рийном доме, затем получали 
новое жилье. 

В 2019 году был принят за-
кон, изменивший правила. По-
сле этого покупатель, который 
приобрел квартиру в аварий-
ном доме, уже не может полу-
чить новое жилье, ему выпла-
чивается только компенсация. 
Она ограничена суммой, потра-
ченной на приобретение этой 
квартиры. Получается, что по-
купатель, не знавший об этих 
правилах или о том, что дом ава-
рийный, не только не выигра-
ет, но может даже и потерять 
деньги (с учетом подорожания 
жилья за последние годы). На 
новую покупку прежней сум-
мы может не хватить. Потому и 

появилась необходимость убе-
диться в том, что дом в нормаль-
ном состоянии перед покупкой.

Расселение аварийных до-
мов сейчас идет в стране очень 
активно и с опережением пла-
нов. В 2019—2025 годах плани-
руется расселить 9,05 млн кв. 
м аварийного жилья, в котором 
проживают более 510 тысяч че-
ловек. Сейчас, по данным Фон-
да содействия реформирова-
нию ЖКХ, уже расселено более 
6,5 млн кв. м аварийных домов, 
в новые дома переехали около 
400 тысяч человек. Более того, 
недавно запущена новая про-
грамма расселения аварий-
ных домов, она касается зда-
ний, признанных аварийными 

в 2017—2021 годах. По данным 
Фонда содействия реформиро-
ванию ЖКХ, это 14,88 млн кв. м 
жилой площади. 

Первыми расселение по но-
вой программе начинают де-
вять регионов. Они уже рассе-
лили все дома, ставшие аварий-
ными до 2017 года. Как сообщал 
вице-премьер Марат Хуснул-
лин, это Карачаево-Черкесия, 
Кабардино-Балкария, Чечня, 
Саратовская, Магаданская и 
Сахалинская области, Дагестан, 
а также Санкт-Петербург и Се-
вастополь. До конца года завер-
шат прежнюю программу так-
же Калмыкия, Астраханская и 
Воронежская области, Камчат-
ский край, Адыгея.  

Отметка об аварийности дома в ЕГРН позволяет обезопасить граждан 
от покупки непригодного жилья.

1

— Можно ли сэкономить, если 
платить за отопление квартиры 
по счетчику — узнайте на сайте 
rg.ru/art/2406705
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ВЗРОСЛЫХ И ДЕТЕЙ  

погибли и несколько десятков 

были ранены в школе Ижевска 

молодым человеком, который 

состоял на учете в психоневро-

логическом диспансере 
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СЛЕДСТВИЕ 

Подчиненные 
рассказали 
Бастрыкину о 
преступлениях 
военных ВСУ

КАМЕРА 
ПЫТОК 
В КОПТИЛЬНЕ
Наталья Козлова

О страшных уголовных делах 
не один час говорил глава След-
ственного комитета Александр 
Бастрыкин со своими сотруд-
никами. Встретился он с ними в 
Мариуполе. Речь шла о рассле-
довании преступлений укра-
инских военных против мир-
ных граждан и наших военных.

На сегодня в прокурату-
ру передано 101 законченное 
дело. И одно страшнее другого. 
Бастрыкину рассказали, что во 
время расследования на осво-
божденной территории Старо-
бельского района ЛНР около 
села Половинкино следователи 
нашли базу запрещенного у нас 
и признанного экстремистским 
украинского националистиче-
ского батальона «Айдар». 

Базу переоборудовали в пы-
точную тюрьму, а разместили 
ее в бывшем мясоперерабаты-
вающем цехе. Как рассказали 
следователи, территория базы 
укреплена, обнесена бетон-
ным забором с колючей прово-
локой, есть несколько огневых 
позиций. Камеры для задержан-
ных оборудованы в самом цехе 
— в бывших коптильнях. Со-
трудники СК нашли и допроси-
ли двух бывших узников этой 
тюрьмы. Они подробно расска-
зали о зверствах нацистов. 
Когда эти люди находились в 
плену, то, по их словам, в тюрь-
ме  было около 30 пленников. 
Как минимум семеро из них, не 
выдержав пыток, скончались 
или были убиты. 

Узники объяснили, что це-
лью боевиков было в том числе 
получение выкупа от родствен-
ников похищенных и удержи-
ваемых ими мирных граждан.

Следователи сейчас ищут 
тех пленников, кто выжил, и 
обещают найти их палачей.

Среди сотни законченных 
дел есть и дело по обвинению 
начальника службы РХБЗ 37-
го отдельного мотопехотного 
батальона «Запорожье» 56-й 
отдельной мотопехотной бри-
гады старшего лейтенанта Оле-
га Колмычевского. Как расска-
зали Бастрыкину следователи, 
в марте в Мариуполе Колмы-
чевский отдал приказ военным 
своего подразделения убивать 
мирных жителей, которые про-
ходят вблизи занимаемых ВСУ 
позиций. Следствием уже уста-
новлено, что рядовые Добро-
вольский и Ромашин неодно-
кратно докладывали Колмы-
чевскому об обнаружении без-
оружных мирных жителей, на 
что всякий раз получали один 
и тот же приказ — убить. Во вре-
мя следствия Добровольский и 
Ромашин рассказали, что в ре-
зультате исполнения незакон-
ных приказов Колмычевского 
были убиты 8 мирных граждан.

Вот статистика завершен-
ной следователями сотни уго-
ловных дел. Из них— 74 дела 
об убийстве мирных жителей, 
27 дел — о разрушении из-за об-
стрелов гражданских объектов. 

Всего к уголовной ответ-
ственности привлечены 134 во-
еннослужащих ВС Украины, за-
держанных в ходе проведения 
специальной военной опера-
ции. Из них  25 — офицеры, 17  — 
сержанты и 92 — рядовые.

СК еще подсчитывает 
ущерб, нанесенный мирным 
людям из-за обстрелов ВСУ. 
По предварительным расче-
там, стоимость разрушенных 
гражданских объектов превы-
шает 560 миллиардов рублей и 
для их восстановления потре-
буется не менее 211 миллиар-
дов рублей.  

АКТУАЛЬНО

ПОД ЗАЩИТОЙ ГОРОДА

Любовь Проценко

М
эр Москвы Сергей 
Собянин подпи-
сал указ о под-
держке семей мо-
билизованных. 
На своем персо-
нальном сайте он 
написал: «При-
зыв по мобилиза-

ции в Вооруженные силы неиз-
бежно меняет сложившийся 
уклад жизни не только призыв-
ника, но и всей семьи. Чтобы му-
жья и отцы были спокойны за 
своих жен, детей и пожилых ро-
дителей, город взял их под осо-
бую защиту».

В документе прописаны 
меры поддержки, на которые 
москвичи могут рассчитывать 
со дня убытия мобилизованно-
го на пункт сбора. Разработаны 
они на основе анализа обраще-
ний в Центр поддержки семей 
мобилизованных. Побывали в 
этом центре на улице Сергия 
Радонежского, 1, стр. 1, и кор-
респонденты «РГ». 

…У москвички Анны Фили-
чевой двое детей — сын и дочь, 
8 и 9 лет. Муж хорошо зараба-
тывал, и она не работала. По-
сле отъезда супруга, понимает 
Анна, придется искать работу. 
«С трудоустройством помо-
жем», — говорит консультант 
Лариса Сосунова. Но Анну вол-
нует, сможет ли она теперь 
оплачивать продленку? Сооб-
щение, что эти расходы берет 
на себя город, стало для моск-
вички приятным сюрпризом. 
Дети мобилизованных осво-
бождаются и от оплаты заня-
тий в кружках. Всем школьни-
кам предоставляется бесплат-
но завтрак и обед. Эти подроб-
ности мамам, пришедшим в 
центр, объясняют консультан-

ты департамента образования 
и науки. К ним же администра-
тор направляет и мам, кото-
рым нужно помочь устроить 
ребенка в детсад. Указом мэра 
предусмотрено внеочередное 
зачисление детей в сад с полу-
тора лет. Именно с такой прось-
бой пришла вчера сюда Татья-
на из Ясенева. Интересуемся у 
консультанта Людмилы Шим-

кус: «Удастся помочь?» «Я свя-
залась с департаментом, и во-
прос уже решен», — рассказала 
Людмила. Дочка посетительни-
цы пойдет на полный день в тот 
же садик у дома, куда она пока 
ходит на несколько часов. От 
платы за детсады дети мобили-
зованных также освобождены.

Много возникает и юриди-
ческих вопросов, поделился с 

«Российской газетой» началь-
ник отдела правового, кадрово-
го обеспечения и охраны труда 
Виктор Носиков. 

«Указом мэра юридическая 
помощь также предусмотре-
на, — пояснил он. — У нас ее ока-
зывают три эксперта». Самый 
распространенный вопрос: что 
делать с кредитами, оформлен-
ными на мужа? Банк требу-
ет доверенность, волнуются 
они, а муж уже в пути… «Про-
читайте кредитный договор, — 
советуют людям эксперты. — В 
нем, как правило, указан теле-
фон и электронный адрес, по 
которому можно отправить 
письмо в банк с просьбой об 
отсрочке выплат на время мо-
билизации плюс 30 дней. Разъ-

яснение ЦБ на этот счет уже 
есть».

Консультанты департамен-
та труда и соцзащиты населе-
ния приходят на помощь, если 
семье требуется помощь в ухо-
де за родителями призывника. 
Они могут подключить соцра-
ботника. А могут при необхо-
димости помочь устроить че-
ловека в интернат. Помощь 
пожилым родственникам, ин-
валидам и детям-инвалидам — 
еще один важный пункт указа 
Собянина. Для того и создан 
этот центр, чтобы межведом-
ственная команда могла вник-
нуть в проблемы каждой се-
мьи. Как сообщила заммэра 
по вопросам социального раз-
вития Анастасия Ракова, за 
первые четыре дня работы в 
центр обратились 62 человека. 
«Мы индивидуально разбира-
ем каждый вопрос и стараемся 
максимально оперативно ре-
шить проблему», — рассказала 
вице-мэр. 

Какую  конкретно помощь 
могут получить семьи мобили-
зованных в столице, читайте в 
блоге мэра sobyanin.ru  

А КАК У ВАС?

В Волгоградской области уже не первый месяц дей-

ствует акция «Тепло из дома». Жители региона до-

бровольно помогают российским солдатам, сража-

ющимся на Украине. Как рассказали в пресс-службе 

администрации Волжского, люди могут передать для 

военнослужащих носки, связанные собственными 

руками, свитера, шапки. Один из волжских предпри-

нимателей привез термобелье, армейские ботинки, 

продукты длительного хранения, предметы первой 

необходимости.

— Я считаю, долг каждого россиянина — поддержать 

наших солдат в такой сложной ситуации, — считает 

бизнесмен Хилал Агабабаев. — Главное — быть еди-

ными, ребятам сейчас нужна наша поддержка, под-

держка из дома. 

Также создан Фонд поддержки военнослужащих и 

добровольцев СВО. Жители области могут перечис-

лять средства на единый региональный счет. Для 

перевода средств от физического лица достаточно 

запустить мобильное приложение любого банка, от-

сканировать код и указать сумму. Так, директор 

волжской компании Алексей Карпов отправил на 

нужды армии 80 процентов своих личных накопле-

ний.

В Пензе создали единый центр социально-бытовой 

помощи родственникам мобилизованных, куда они 

могут обратиться с любой просьбой. Чаще всего 

мужских рук не хватает, чтобы сделать что-то по хо-

зяйству или отвезти ребенка в школу. Эти задачи 

взяли на себя волонтеры «Молодежки ОНФ», кото-

рые уже помогали пензенцам во время пандемии. 

Тогда они доставляли врачей на смену и обратно, 

развозили бесплатные лекарства и продукты стари-

кам, а теперь предложили водительские услуги се-

мьям мобилизованных, чтобы отвозить детей на 

уроки и обратно.

А в дагестанском Кизляре предприниматель Газима-

гомед Газимагомедов решил на собственном приме-

ре показать отношение к мобилизованным жителям 

города. С раннего утра он приезжает к военкомату, 

где в огромном казане готовит сотни порций плова. 

Каждый отправляющийся  из Кизляра для участия в 

специальной военной операции может на месте не 

только сытно пообедать, но и получает с собой упа-

кованный в контейнер продуктовый набор — кроме 

плова, это фрукты и сладости. Недавно в составе гу-

манитарной миссии Газимагомед Газимагомедов по-

сетил город Бердянск Запорожской области. Там он 

поставил своеобразный рекорд — приготовил плов 

на четыре тысячи человек!

Подготовили Тимур Алиев (Махачкала), 

Роман Мерзляков (Волгоград), 
Наталья Саванкова (Пенза)

ГЛАВНАЯ  ТЕМА Полные комментарии к частичной мобилизации

Повестка дня

РЕШЕНИЕ

ТУРОПЕРАТОРЫ ВЕРНУТ ДЕНЬГИ

Нина Егоршева

Tуроператоры и отельеры го-
товы оперативно возвращать 
деньги за путевки и бронирова-
ние гостиниц всем, кто призы-
вается в рамках частичной мо-
билизации. Об этом сообщила 
журналистам глава Ростуризма 
Зарина Догузова.

Она напомнила, что ее ве-
домство обратилось к турбиз-
несу с рекомендацией прио-
ритетно возвращать деньги 
тем, кто мобилизован. «Бизнес 

откликнулся позитивно и бу-
дет по мере возможности опе-
ративно возвращать средства 
всем, кто призывается в рамках 
частичной мобилизации», — ци-
тирует главу Ростуризма ТАСС.

Ранее в Ростуризме поясни-
ли, что по действующему зако-
нодательству в случае отмены 
тура деньги возвращаются за 
вычетом фактически понесен-
ных расходов, так как туропе-
ратор уже мог оплатить часть 
услуг отелям, авиакомпаниям 
по невозвратным тарифам.  

УЧЕБА

ПЕРЕДАЮТ БОЕВОЙ ОПЫТ

Алексей Юхтанов, 
«Российская газета», Ульяновск 

В ульяновских центрах подго-
товки мобилизованных прак-
тические занятия проводят 
инструкторы с боевым опытом, 
о чем сообщил ульяновский гу-
бернатор Алексей Русских на 
еженедельном заседании штаба 
по развитию региона.

— Мы скомплектовали око-
ло 20 инструкторов с боевым 

опытом. Они занимаются с мо-
билизованными практически в 
круглосуточном режиме, — ска-
зал Русских. 

В своем телеграм-канале 
он также сообщил, что желаю-
щих стать инструктором очень 
много. Непосредственно на 
учебных полигонах они помо-
гают мобилизованным отра-
батывать боевое слаживание, 
проводить огневую и техниче-
скую подготовку.  

ВОЕНКОМАТ

СТУДЕНТЫ УЖЕ ДОМА

Наталья Граф, 
«Российская газета», 
Омск

Жители Омской области, оши-
бочно призванные в рамках ча-
стичной мобилизации, верну-
лись к своим семьям.

Более 300 омичей обрати-
лись в региональное отделение 
Общероссийского народного 
фронта с жалобами на неза-
конный призыв. В правитель-
стве региона также отметили, 
что сигналы о нарушениях при 

мобилизации поступают в еди-
ный консультационный центр, 
соцсети и от журналистов. Уда-
лось вернуть домой 24 челове-
ка. Большая часть возвращен-
ных — студенты колледжей и 
техникумов. 

В военкоматах ошибочно 
посчитали, что отсрочку могут 
получить только те студенты, 
которые учатся в высших учеб-
ных заведениях. Но это не так. 
Теперь ребята смогут вернуть-
ся за парты и получить образо-
вание.  

Указ Президента Российской Федерации

О внесении изменения в Указ 
Президента Российской Федерации 

от 24 сентября 2022 г. № 664 
«О предоставлении отсрочки 

от призыва на военную службу 
по мобилизации»

1. Внести в Указ Президента Российской Федерации от 24 сентября 2022 г. 
№ 664 «О предоставлении отсрочки от призыва на военную службу по мобилиза-
ции» (Собрание законодательства Российской Федерации, 2022, № 39, ст. 6598) 
изменение, изложив пункт 1 в следующей редакции:

«1. Установить, что отсрочка от призыва на военную службу по мобилизации 
предоставляется гражданам, получающим образование соответствующего уров-
ня впервые, обучающимся по очной и очно-заочной формам обучения:

а) в образовательных и научных организациях по имеющим государствен-
ную аккредитацию образовательным программам среднего профессионально-
го и высшего образования (в том числе программам ординатуры и программам 
ассистентуры-стажировки);

б) в образовательных и научных организациях по программам подготовки 
научных и научно-педагогических кадров в аспирантуре;

в) в организациях, осуществляющих образовательную деятельность 
по образовательным программам среднего профессионального и высшего 
образования (в том числе программам подготовки научных и научно-педагогиче-
ских кадров в аспирантуре, программам ординатуры и программам ассистенту-
ры-стажировки), расположенных на территориях инновационных научно-техно-
логических центров;

г) в духовных образовательных организациях по образовательным програм-
мам, направленным на подготовку служителей и религиозного персонала религи-
озных организаций, образовательным программам среднего профессионального 
и высшего образования.».

2. Настоящий Указ вступает в силу со дня его подписания и распространяется 
на правоотношения, возникшие с 21 сентября 2022 г.

Президент Российской Федерации В. Путин
Москва, Кремль 
5 октября 2022 года № 712

ПОМОЩЬ

РЮКЗАКИ ДЛЯ ЗЕМЛЯКОВ

Татьяна Павловская, 
«Российская газета», 
Краснодарский край

Н
а Кубани фермеры и 
предприниматели помо-
гают собирать рюкзаки 

мобилизованным землякам и 
берут шефство над их семьями. 
Инициатива родилась  в Кали-
нинском районе края.

— Парни, получившие по-
вестки в числе первых, даже 
не успели толком собрать-
ся, — рассказывает глава рай-
она Виктор Кузьминов. — Да и 
средств на это у многих про-
сто не было. Конечно, минобо-
роны обует и оденет ребят, им 
будет выдано все, что положе-
но по уставу. Но мы очень хо-
тим создать для своих земля-
ков как можно более комфорт-
ные условия.

Глава выяснил, что для это-
го нужно  и какой должен быть 

примерный набор рюкзака. 
Рассказал об этом на  район-
ном активе.  Один  из ферме-
ров поднялся, предложил со-
брать средства для экипиров-
ки ребят. В считаные часы со-
брали 10 миллионов рублей.  
На следующий день  напра-
вили гонцов в краевой центр 
с наказом  покупать для пар-
ней самое лучшее — термобе-
лье, лекарства, удобную, каче-
ственную обувь.  Перед поезд-
кой обзвонили  родителей при-
зывников, узнали размеры и 
купили  в фирменных магази-
нах высокие кожаные  ботин-
ки по цене до 10 тысяч  руб-
лей. Общий набор обошелся в 
приличную сумму,  но никто 
не экономил.  Приобрели не-
промокаемые спальные меш-
ки, плащ-накидки, фонарики, 
трусы, носки, средства гигие-
ны и даже маленькие газовые 
печки. Получился достаточно 

внушительный объем. Как его 
паковать?  Подходящих рюк-
заков для этого не было. Тогда 
за дело взялись местные уме-
лицы: буквально за пару дней 
они пошили  надежные рюк-
заки,  куда потом сложили все 
покупки.  В минувшее воскре-
сенье  все это  отвезли  в пунк-
ты сбора, где передали зем-
лякам.

Перед поездкой глава рай-
она постарался  собрать ин-
формацию о том, как живут 
их  семьи, в  чем они  нужда-
ются.  «Теперь их проблемы — 
наша забота,— говорит   Вик-
тор Кузьминов. — Под особым 
контролем семьи с маленьки-
ми детьми и оставшимися оди-
нокими стариками». А мобили-
зованным он так и сказал: «Вы 
честно  защищаете Россию, а 
мы — ваши семьи».

И эти слова им были по 
душе.  

ПРОЕКТ

ПРЕДЛОЖЕНИЯ ПО СПИСКУ

Олег Капранов

Минцифры предлагает распро-
странить отсрочку от мобили-
зации на сотрудников, обес-
печивающих работу объектов 
критической информационной 
инфраструктуры (КИИ). Соот-
ветствующее положение будет 
внесено в законопроект о КИИ, 
который минцифры должно 
представить до 1 ноября, сооб-
щил глава ведомства Максут 
Шадаев.

Кроме того, предложено 
включить в список для отсроч-
ки учителей информатики в 
школах и преподавателей циф-

ровых дисциплин в вузах. Сей-
час они зачастую обеспечива-
ют функционирование IT-ин-
фраструктуры. «Есть две кате-
гории, по которым мы отдельно 
сейчас работаем, — это учителя 
информатики в школах. То же 
касается преподавателей циф-
ровых дисциплин для вузов. 
Мы свои предложения внесли, 
ждем результатов рассмотре-
ния», — сообщил Шадаев.  

— Минцифры опубликовало 
памятку для мобилизуемых 
IT-специалистов с правом 
на отсрочку 
rg.ru/art/2404942
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— Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560

Справка «РГ»

Центр по поддержке семей мо-

билизованных работает без вы-

ходных с 9.00 до 20.00 по адре-

су: ул. Сергия Радонежского, 1, 

стр. 1. 

Можно также позвонить по еди-

ному телефону горячей линии 

департамента труда и социаль-

ной защиты населения города 

Москвы: +7 (495) 870-44-44.

А К Ц Е Н Т

Детей мобилизованных в столице 
берут в сад с 1,5 лет, в школе ученики 
получают бесплатные завтраки и обеды

Из сотни уголов-
ных дел СК — 
74 дела 
об убийстве 
мирных жителей, 
27 — о разрушении 
из-за обстрелов

Глава Калининского района Виктор Кузьминов провожает мобилизованных 
и вручает им собранные рюкзаки.

Мобилизация неизбежно меняет уклад жизни не только призывника, но и всей семьи. Чтобы мужья и отцы были спокойны за своих жен, детей и родителей, город взял их под особую защиту. 
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СОВРЕМЕННАЯ ИСТОРИЯ Как Путин открыл Америку, как Америка открыла Путина

Двое на «Волге»
Рафаэль Гусейнов 

К
 ак непросто склады-
вались отношения 
российского прези-
дента и лидеров США 
— об этом размышля-
ют журналист и пи-
сатель-историк.

Рой Медведев, 
историк, писатель:

— Я об этом никогда не писал, 
но сегодня вам расскажу. Когда 
в декабре 1999 года Путин воз-
главил страну, в США были се-
рьезные опасения. После па-
мятного выступления Ельцина 
с заявлением «Я ухожу» в Белом 
доме разбудили Клинтона, кото-
рый незамедлительно позвонил 
в Москву. В тот момент Ельцин 
на звонок не ответил. Я думаю, 
что назойливой опекой Клинто-
на он к тому времени был уже 
раздражен. Начальнику охра-
ны он сказал: «Передайте, что 
я отдыхаю, пусть перезвонит 
через два часа». Клинтон через 
два часа не перезвонил, веро-
ятно, он понял, что наступают 
совсем другие времена. Пути-
на американцы хорошо не зна-
ли, но понимали, что это моло-
дой политик, в прошлом — офи-
цер внешней разведки, с репу-
тацией человека решительного, 
жесткого. Было ясно, что это не 
их ставленник, а значит, и не бу-
дет от них зависеть.

О войне
Рафаэль Гусейнов: К началу 
2022 года отношения между 
Россией и США накалились до 
предела. Нет ли у вас опасений 
по поводу полномасштабной 
войны между странами?

РОЙ МЕДВЕДЕВ: У меня таких опа-
сений нет. Как будут разворачи-
ваться события, этого никто не 
знает, но предположить можно. Я 
бы хотел в связи с этим процити-
ровать аналитическую статью из 
серьезного американского жур-
нала Foreign Affairs: «Горьким 
последствием войны на Укра-
ине станет то, что Россия и Со-
единенные Штаты столкнутся 
друг с другом как враги в Евро-
пе. Тем не менее они будут вра-
гами, которые не могут позво-
лить себе вести боевые действия 
выше определенного порога. Ка-
кими бы далекими ни были их 
мировоззрения, как бы ни про-
тивостояли они друг другу идео-
логически, две самые крупные 
ядерные державы мира должны 
будут сдерживать свою ярость в 
отношении друг друга. Это будет 
представлять собой фантастиче-
ски хитрое жонглирование: со-
стояние экономической войны 
и геополитической борьбы, но 
при этом такое положение дел, 
которое не позволяет эскалации 
перерасти в открытую войну».

Само понятие «война» рус-
ские и американцы восприни-
мают совсем по-разному. Со-
ветский народ, россияне, а так-
же большинство граждан пост-
советского пространства через 
себя пропустили все горе, утра-
ты, трагедию, невосполнимые 
потери в результате войн на на-
шей земле. Огромная, принципи-
альная разница — узнать из книг 
или самому почувствовать боль 
и страдание. Для большинства 
американцев, особенно живу-
щих в глубинке, война воспри-
нимается в отражении голливуд-
ских блокбастеров.

Путин и президенты США
РОЙ МЕДВЕДЕВ: С президентом Бу-
шем-младшим у Путина отноше-
ния еще как-то выстраивались, 
но вот с демократом Обамой не 
заладились сразу. Свой визит в 
Москву он нанес, когда прези-
дентом был Дмитрий Медведев. 
Встреча с премьер-министром 
Владимиром Путиным внача-
ле даже не была включена в пла-
ны американского президента. 
Весьма странно прозвучала и 
фраза Обамы незадолго до этой 
встречи, что, дескать, Путин од-
ной ногой стоит в сегодняшнем 
времени, а другой — во вчераш-
нем. На что Путин со свойствен-
ной ему иронией ответил, что 
враскорячку стоять не привык. 
Еще более удивительной была 
встреча Путина с Джо Байденом, 
тогда вице-президентом США. 
Он дал Путину совет больше не 
выдвигаться в президенты. И эти 
слова сказал человек, который 
на всех углах вещает о вмеша-
тельстве России в американские 
выборы.

Ельцин оставил Путину Рос-
сию, давайте будем откровен-
ными, полностью зависимой. Во 
время встречи с первым круп-
ным американским чиновником 
того периода Мадлен Олбрайт 
Владимир Путин прямо дал по-
нять, что Россия будет прово-
дить независимую политику. Я 
думаю, что за океаном это поня-

ли, и, насколько я знаю, Путин не 
получал никогда от них советов. 
У него сложились относительно 
неплохие отношения с Бушем-м-
ладшим. Во время первой встре-
чи он рассказал ему, как пришел 
к вере в Бога, и это тронуло Буша. 
Этот американский президент 
восемь раз приезжал в Россию, 
Путин катал его по ночной Моск-
ве на «Волге». Всего таких встреч 
было более 20. В свою очередь 
Буш приглашал российского 
президента на ранчо своего отца 
в Техасе. Там Путин провел сут-
ки вместе со своей женой Люд-
милой. Именно Путин первым 
позвонил американскому пре-
зиденту, когда случился теракт 
11 сентября 2001 года в Нью-Й-
орке. Такие жесты в США ценят. 
Но Путин убеждался и в том, что 
личные, пусть даже дружеские, 
отношения не мешают амери-
канцам проводить политику не 
только недружественную, а не-
редко откровенно враждебную 
России. Несмотря на возраже-
ния России, Буш одобрил выход 
США из ПРО. Думаю, что наша 
реакция в тот момент была сла-
боватой. И это произошло в ситу-
ации, когда мы оказывали суще-
ственную поддержку США, про-
водившим операцию в Афгани-
стане. Далее американцы стали 
принимать в НАТО страны При-
балтики, а позже устанавливать 
противоракетные системы в Бол-
гарии, Румынии, Чехии.

 Был еще и инцидент, который 
не улучшил отношения между 

США и Россией. В 2013 году со-
стоялся саммит «восьмерки» в 
Санкт-Петербурге. По протоко-
лу Обама должен был прибыть в 
Москву, встретиться с Путиным, 
а затем направиться в Петербург. 
Но в это время беглый америка-
нец Сноуден оказался в России. 
Обама звонил в Кремль и требо-
вал у Путина выдать его США.

Рафаэль Гусейнов: Я не 
знаю, на что рассчитывал 
американский президент. В 
то время, я думаю, они уже 
неплохо знали Путина. Он не 
мог пойти на такой шаг ни 
при каких обстоятельствах. 
Не будем забывать, что ранее 
Сноудена не выдали китайцы. 
Уступить в этой ситуации 
американцам — означало бы 
полностью потерять лицо. 
Я думаю, Путин хорошо по-
мнил позор, который навсегда 
остался с Михаилом Горбаче-
вым, выдавшим ФРГ тяже-
лобольного, глубоко пожилого 
Эриха Хонеккера.

РОЙ МЕДВЕДЕВ: Но тем не менее 
Обама это довольно агрессив-
но требовал. «Меня не поймут 
в Америке, — утверждал Обама, 
— если я не верну Сноудена». «А 
меня не поймут в России, — от-
вечал на это Путин, — если мы 
сдадим Сноудена». В результа-
те отказа в Москву Обама на-
меренно не приехал, и с Пути-
ным они встретились в Петер-
бурге. Здесь они перекинулись 
несколькими словами, но бесе-

ды между ними не было. Можно 
сказать, что при Обаме отноше-
ния двух стран в лучшем случае 
были никакими, а в целом — пло-
хими. Именно при этом прези-
денте американцы вернулись в 
отношениях с нашей страной к 
своему испытанному оружию — 
санкциям.

Рафаэль Гусейнов: Соглас-
ны ли вы с тем, что Трампа 
можно назвать «другом Пу-
тина», как это представля-
ли демократы в США. Ведь 
именно при нем против нас 
продолжали вводить жесто-
кие санкции, да и с Путиным 
он общался за четыре года 
редко.

РОЙ МЕДВЕДЕВ: Никакими друзья-
ми они, разумеется, не были. 
Взаимные комплименты вы-
сказывались, допускаю опреде-
ленную симпатию со стороны 
Трампа к российскому прези-
денту. Путин обо всех лидерах, с 
кем общается, отзывается с ува-
жением.

Рафаэль Гусейнов: Недавно 
это произошло после общения 
с Байденом, когда наш прези-
дент, на мой взгляд, преподал 
урок деликатности и этики, 
сказав добрые слова о своем со-
беседнике. И это после того, 
как Байден позволил себе в ин-
тервью некорректные выска-
зывания в адрес Путина.

РОЙ МЕДВЕДЕВ: Путин в этом смыс-
ле гораздо больший дипло-
мат, чем многие его собеседни-
ки. Что же касается общения с 
Трампом, оно тоже было не-
простым. США вышли из Па-
рижского клуба, Иранского 
досье. Если бы Трамп остался 
президентом, то и судьба «Се-
верного потока-2» сложилась 
бы по-другому гораздо раньше. 
Человек он был переменчивый, 

непостоянный в своих симпа-
тиях и антипатиях. Политоло-
ги подсчитали, что его админи-
страция за четыре года обнови-
лась трижды. Это определен-
ный рекорд!

Умеет ли Путин 
признавать свои ошибки
РОЙ МЕДВЕДЕВ: Прежде всего хочу 
сказать, что в отношениях с 
США в первый период прези-
дентства Путина были допуще-
ны ошибки. Сам он эти ошиб-
ки признал, что делает ему 
честь. Во время встречи с аме-
риканскими бизнесменами и 
некоторыми политическими 
обозревателями Путин сказал: 
наша главная ошибка состояла 
в том, что мы вам слишком до-
веряли, а ваша главная ошибка 
состояла в том, что вы приняли 
это доверие как слабость и зло-
употребили этим. Теперь наше-

го доверия ждать вам не следу-
ет. Это важное заявление, кото-
рое многое объясняет. Напомню 
вам и то, что после последней 
беседы с Байденом в 2021 году 
Путин заметил, что никаких ил-
люзий у него не было в ожида-
нии этой встречи.

Рафаэль Гусейнов: Хочу на-
помнить, что Владимир Пу-
тин, став президентом Рос-

сии, сделал известные шаги 
навстречу американцам. По-
нятно, что в Москве ожида-
ли ответной реакции со сто-
роны США. Но не дождались. 
Ответом было лишь холодное 
молчание. Были и другие шаги 
навстречу американцам. Но, 
судя по всему, это сочли за сла-
бость наших позиций и всего 
лишь усилили давление.

РОЙ МЕДВЕДЕВ: Тот же Рейган не 
просто объявил нашу страну 
«империей зла», но и поощрял 
людоедские планы ее уничто-
жения с использованием всех 
средств. При этом радостно 
улыбался Горбачеву и сыпал 
русскими поговорками типа 
«Доверяй, но проверяй». Та-
кие планы разрабатывались со-
всем недавно при Билле Клин-
тоне. Об этом свидетельству-
ют рассекреченные документы 
его личного архива. Эти доку-

менты, согласно американским 
традициям, хранятся не в наци-
ональных архивах, а в библио-
теках, которые носят имя ушед-
шего президента. Выступая на 
закрытом заседании Комитета 
начальников штабов — высшего 
военного органа США — в 1997 
году, Клинтон откровенно ска-
зал, что Россия стала сырьевым 
придатком США. При этом до-
бавил, что Трумэн хотел сделать 

то же самое с помощью атомной 
бомбы, а ему удалось это до-
стичь бескровно. Был даже при-
веден внушительный список на-
циональных богатств России, ее 
полезных ископаемых, которые 
американский президент на тот 
момент считал уже собствен-
ностью США. В дальнейшем 
ставилась задача расчленения 
России, используя межнацио-
нальные, этнические конфлик-
ты. В этом документе ставится 
также задача установить в но-
вых микрогосударствах на раз-
валинах России «нужные США 
режимы». Эти материалы, кста-
ти, публиковались в россий-
ских СМИ.

2007 год. О чем говорил 
Путин в Мюнхене
РОЙ МЕДВЕДЕВ: Это было достаточ-
но жесткое выступление, в ко-
тором Путин предупредил, что 
Россия не потерпит ущемления 
своих интересов где бы ни было.

Рафаэль Гусейнов: Мне ка-
жется, что те, кому это было 
адресовано, не услышали его 
или не захотели слышать.

РОЙ МЕДВЕДЕВ: Они не захотели 
его слышать, потому что к это-
му неспособны. Надо обратить 
внимание еще на одну черту 
американской политической 
элиты. Это люди, как прави-
ло, абсолютно убежденные в 
своей правоте, исключитель-
ности и неспособные прини-
мать иные точки зрения. Я бы 
назвал это национальной пси-
хологией, которую невозмож-
но изменить. Мне доводилось 
не раз общаться не только с по-
литиками, но и с вашими кол-
легами — американскими жур-
налистами. Те же амбиции, тот 
же гонор, та же убежденность 
в непререкаемости их точки 
зрения.

Рафаэль Гусейнов: Мно-
гие западные политологи и 
журналисты в разгар проти-
востояния России и США вспо-
мнили о Мюнхенском выступ-
лении Путина. Насколько 
правильно сегодня обращать-
ся к речи, которая прозвучала 
в 2007 году?

РОЙ МЕДВЕДЕВ: Если бы прислуша-
лись к тому, что говорил тогда 
Путин, уверен, сегодняшнего 
обострения могло бы и не быть.  
Выступление президента Рос-
сии на Мюнхенской конферен-
ции по безопасности в 2007 году 
произвело эффект разорвав-
шейся бомбы: впервые после 
окончания биполярного про-
тивостояния российский лидер 
столь жестко и откровенно оп-
понировал США и их союзни-
кам по ключевым пунктам меж-
дународной повестки». Я пола-
гаю, что, несмотря на то что Пу-
тин был у власти уже семь лет, 
так называемая «мировая об-
щественность» впервые по-на-
стоящему осознала, что в лице 
России они вновь видят грозно-
го соперника. Собственно, тогда 
же и началась скоординирован-
ная пропагандистская кампа-
ния Запада, направленная пер-
сонально против российского 
лидера. В этой речи Путин со-
вершенно определенно ставил 
вопросы, всем хорошо извест-
ные и понятные. После развала 
Советского Союза международ-
ное право усилиями США по-
всеместно заменяется правом 
сильного. Дипломатия как тако-
вая бесцеремонно отодвинута 
за кулисы. Вместо нее властвует 
использование силы при реше-
нии любых вопросов. Гонка во-
оружений становится опасным 
фактором, при этом расшире-
ние НАТО у российских границ 
ощутимо тревожит Москву. Пу-
тин подчеркнул, что однопо-
лярная модель, которую США 
навязывают миру, нашей стра-
не неприемлема и Россия будет 
в дальнейшем проводить неза-
висимую внешнюю политику. 
Я думаю, что Мюнхенская речь 
Путина подвела окончатель-
ную черту под ельцинской по-
литикой соглашательства. И это 
было замечено в США и Евро-
пе. Замечено, но воспринято за 
блеф. Дальнейший ход событий 
показал, как ошибались наши 
оппоненты.

Ху из мистер Путин?
РОЙ МЕДВЕДЕВ: В те дни, когда Бо-
рис Ельцин назвал Путина 
своим преемником, мне по-
звонили из посольства США 
в Москве. Это была секретар-

ша посла. Она попросила меня 
встретиться «с одним челове-
ком», который приехал из Ва-
шингтона. Когда я напомнил о 
необходимости представить 
его, чтобы выстроить стиль 
общения, она сказала только 
два слова: «Это наш началь-
ник». Я подумал, что началь-
ником посла может быть, ско-
рее всего, человек, который 
отвечает в Госдепартаменте за 
Россию. Этот господин прие-
хал сам, на небольшой машине, 
он был за рулем. Было понят-
но, что он знает город, вероят-
но, раньше работал в Москве. 
Его интересовала только одна 
тема — Владимир Путин. Своего 
имени он не назвал, а я не спра-
шивал. Полагаю, что это был 
чиновник уровня Нуланд (за-
меститель госсекретаря США. 
— Ред.) и приехал он в Москву 
инкогнито, неофициально. Я 
понял так, что он встречался с 
разными людьми, собирая ин-

формацию о Путине.  Таким об-
разом в США пытались понять 
образ нового российского ру-
ководителя.  Ничего, что могло 
бы обрадовать их, я о Путине 
не рассказывал. На место под-
контрольного Ельцина пришел 
жесткий, прагматичный гла-
ва государства, с которым им 
придется разговаривать совсем 
по-другому. Чувствовалось, что 
Путин их пугал.  Россия Ельци-
на была страной, униженной 
во всех смыслах. С ней не счи-
тались, полагая, что, облаго-
детельствованная западными 
кредиторами, она постоит в 
сторонке при решении важных 
проблем. Беда государственной 
политики США в том, что во-
круг себя они не ищут друзей 
или союзников. Им нужны са-
теллиты, целиком и во всем им 
подчиненные.

Угрозы нашего президента 
не пугают
РОЙ МЕДВЕДЕВ: Для американцев 
то, что они делают сегодня, — 
это обычная система полити-
ки. Новым в данном случае яв-
ляется то, что НАТО это прово-
дит нагло и откровенно. В свое 
время Мао Цзэдун так сформу-
лировал четыре политических 
способа действия: «Сначала 
сделать, а потом сказать. Снача-
ла сказать, а потом сделать. Сна-
чала сделать, а потом ничего не 
говорить. Ничего не делать и ни-
чего не говорить». Так что аме-
риканцы не открыли ничего но-
вого. Так они себя и ведут. Парт-
неры типа Горбачева, которые 
не требуют письменных под-
тверждений договоренностей, 
очень удобны. Путин имел дело 
с пятью президентами США. Те-
перь представьте, если не бу-
дет письменных договоренно-
стей, каждый из них может раз-
вести руками и сказать: и я не я, 
и подпись не моя. Кстати, такая 
жесткая позиция Путина — фик-
сировать договоренности в виде 
официально оформленных до-
кументов — раздражает амери-
канских партнеров. Ведь обеща-
ние не продвигать НАТО на вос-
ток было дано устно и сразу же 
цинично нарушено. В отличие 
от нынешних западных полити-
ков Рузвельт и Черчилль все же 
держали слово. В наши дни мы, 
разумеется, протестуем против 
невыполнения обещаний, пусть 
и данных в устной форме. Но 
надо понимать, что это есть ло-
гичное продолжение политики 
западных держав.

Рафаэль Гусейнов: Но с Пу-
тиным такой номер не про-
ходит.

Р О Й  М Е Д В Е Д Е В :  Поэтому имен-
но против него нацелены кри-
тические стрелы. Против него 
направленно работает и вну-
тренняя оппозиция, подогрева-
емая Западом.

Рафаэль Гусейнов:  По опро-
су, проведенному в США в 
конце января 2022 года, 62 
процента республиканцев и 
независимых граждан, тя-
готеющих к этой партии, 
заявили, что Владимир Пу-
тин является более сильным 
лидером, чем Джозеф Байден. 
И эти результаты звучат на 
фоне ежедневно повторяемых 
угроз, что Путина ждут «ни-
когда никем в мире невидан-
ные» жуткие санкции.

РОЙ МЕДВЕДЕВ: Убежден, что эти 
угрозы не пугают нашего прези-
дента, не тот характер.  

Владимир Путин и Джо Байден. Женева, июнь 2021 года. 

А К Ц Е Н Т

Путин убеждался и в том, что личные, 
даже дружеские, отношения 
не мешают американцам проводить 
политику недружественную 
и нередко враждебную России

А К Ц Е Н Т

В 1997 году, Клинтон откровенно сказал, 
что Россия стала сырьевым 
придатком США. При этом добавил, 
что Трумэн хотел сделать то же самое
с помощью атомной бомбы, 
а ему удалось это достичь бескровно 

А К Ц Е Н Т

Ельцин оставил Путину Россию, 
давайте будем откровенными, 
полностью зависимой

Владимир Путин и Джордж Буш-младший отправились посмотреть вечернюю Москву. 
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Газетная публикация подготовле-

на по книге журналиста Рафаэля 

Гусейнова «Путь Путина. О самом 

популярном российском полити-

ке XXI века», издательство «Вече» 

(2022 год).
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РЕЗОНАНС Немецкие «Зеленые» проигрывают битву за АЭС и теряют популярность

Атом вновь ставят в строй
Василий Федорцев

В 
продолжающемся послед-
ние несколько месяцев 
в Германии споре о про-

длении срока службы атомных 
электростанций, похоже, на-
ступил перелом. «Фронты в бит-
ве за АЭС остаются ожесточен-
ными», — пишет берлинская га-
зета Tagesspiegel. Однако ряды 
противников атомной энерге-
тики уже дрогнули. «Зеленый» 
министр экономики Роберт Ха-
бек допустил, что две из трех го-
товящихся к отключению в де-
кабре электростанций — «Изар» 

и «Неккарвестхайм» — продол-
жат свою работу до апреля сле-
дующего года. По информации 
журнала Spiegel, принципиаль-
ное решение об этом в прави-
тельстве уже принято. Однако 
сторонники продления службы 
АЭС не снижают напор и требу-
ют большего.

Правительство, как сообща-
ет Spiegel, обосновывает свое 
решение проблемами в атом-
ной энергетике Франции. Из-за 
отключения французских АЭС 
в Германии может возникнуть 
нехватка дешевой электроэнер-
гии, компенсирующей высокие 

затраты газовых электростан-
ций. Но, судя по всему, основной 
причиной уступок стало давле-
ние на Берлин со стороны Ба-
варии. Для баварской промыш-
ленности, которая до недавне-
го времени полагалась в пер-

вую очередь на российский газ, 
атомная энергетика сейчас ста-
ла критически важным факто-
ром. Собственная АЭС «Изар» 
и находящаяся в соседнем Ба-
ден-Вюртемберге «Неккарвест-
хайм» — это, по сути, стратегиче-
ский резерв Баварии на случай 
возникновения критической си-
туации в энергетике предстоя-
щей зимой. И то, что правитель-
ство страны согласилось снача-
ла оставить именно эти две стан-
ции в резерве, а затем и продлить 
срок их службы до весны, только 
лишнее тому подтверждение.

Для немецких «Зеленых» и 
лично министра Хабека все это 
означает фактически сдачу по-
зиций. Именно они до послед-
него времени выступали глав-
ными сторонниками отказа от 
атомной энергетики и упорно 
не желали сдвигать сроки за-
крытия последних АЭС. Но сей-
час «Зеленые» не в лучшей по-
зиции, чтобы отстаивать свои 
идеологические принципы. Судя 
по соцопросам, подавляющее 
большинство немцев выступают 
за атомную энергетику, а почти 
половина хотят строительства 
новых АЭС. При этом все попыт-
ки Хабека справиться с теку-
щим энергетическим кризисом 

до сих не принесли каких-либо 
ощутимых результатов. За по-
следний месяц популярность 
министра экономики заметно 
снизилась, а вместе с ней упали 
и рейтинги «Зеленых».

К тому же тема атомной 
энергетики грозит расколом в 
правительстве Германии. Пра-
вящая в Баварии партия ХСС 
вместе с «братским» ей ХДС 
уступками федеральных вла-
стей не удовлетворены и требу-
ют продлить срок службы АЭС 
как минимум до конца 2024 
года, а лучше — поставить в ре-
зерв еще несколько ранее от-
ключенных станций. В сентя-
бре блок ХДС/ХСС внес в бун-
дестаг соответствующий зако-
нопроект, который, в принци-
пе, может получить одобрение. 
Требования консерваторов 
поддерживает достаточно ве-
сомая фракция «Альтернативы 
для Германии», а также одна из 
трех правящих партий — СвДП 
вместе со своим лидером, ми-
нистром финансов Кристианом 
Линднером. На этой неделе сво-
бодные демократы сорвали за-
седание правительства, где со-
бирались одобрить предлож-
ный Хабеком законопроект о 
продлении эксплуатации двух 
АЭС до весны. Линднер при 
этом заявил, что обсуждение 
темы атомной энергетики не 
закончено, и предложил оста-
вить все три действующие АЭС 
в строю еще на два года. «Я ду-
маю, что мы все должны осо-
знать в этом кризисе, каковы 
требования времени», — сказал 
он по итогам заседания.  

Баррель топит рейтинг
Вместе с тем экспер-
ты уже отмечали, что 
принятие закона про-

тив картеля влечет немало 
рисков: от трудностей с при-
менением юрисдикции США к 
другим государствам до того, 
что это может спровоциро-
вать уход от расчетов в дол-
ларах при торговле нефтью. 
Кроме того, подвижки по за-
конопроекту могут усугубить 
разлад между Вашингтоном и 
Эр-Риядом, подтолкнув сауди-
тов к покупкам вооружений у 
других стран. Сопротивлялось 
законопроекту и нефтегазовое 
лобби внутри США, опасавше-
еся, что чрезмерное снижение 
цен на «черное золото» сдела-
ет ее добычу в США нерента-
бельной.

Позицию Эр-Рияда после 
встречи ОПЕК+ обозначил са-
удовский министр энергети-
ки Абдель Азиз бен Сальман. 
Когда журналисты намекнули 
на то, что сокращение добычи 
нефти является недружествен-
ным по отношению к США, он 
ответил: «Очень провокацион-
ный вопрос. Покажите мне, где 
именно враждебный акт». А за-
тем и вовсе отказался разгова-
ривать с репортером агентства 
Reuters, обвинив его во лжи. 
Министр указал, что утвержде-
ния агентства о том, что «Сау-
довская Аравия и Россия — бла-
бла-бла — пытаются догово-
риться о цене за баррель нефти 
в 100 долларов — это неправда».

Впрочем, не только Reuters, 
но и сам Белый дом обвинил 
страны ОПЕК+ в том, что они 
встали на сторону России. Ведь 
снижение добычи, вероят-
но, остановит падение цен на 
нефть или может подтолкнуть 
их вверх, что идет вразрез с по-
пытками стран Запада ограни-
чить доходы России от экспор-
та энергоносителей. В Вашинг-
тоне также считают, что реше-
ние ОПЕК+ больше всего уда-
рит по странам со средними и 
низкими доходами населения.

Важней всего — 
проблемы дома

Как и в случае с зерновой 
сделкой, американцев в пер-
вую очередь заботят, конечно, 
не бедные страны, и даже не 
экспортные доходы России.

Сокращение добычи неф-
ти, как отмечают аналитики, 
противоречит позиции США, 
которые, наоборот, хотели бы 
увеличения поставок на миро-
вой рынок для того, чтобы сни-
зить цены на бензин на амери-
канских АЗС в преддверии вы-
боров в Конгресс в ноябре.

Рекордное подорожание 
топлива в этом году, разгоняв-
шее высокую инфляцию, ста-
ло главной головной болью по-
следних месяцев для Белого 
дома и союзной президенту Де-
мократической партии, ударив 
по их рейтингам перед ноябрь-
скими промежуточными выбо-
рами в Конгресс.

По словам заместителя ге-
нерального директора Инсти-
тута национальной энергети-
ки Александра Фролова, в США 
внутренние цены на бензин в 

значительной степени зависят 
от стоимости нефти. До поло-
вины цены, которую простой 
американец видит на заправ-
ке, это цена нефти. «Так вышло, 
что на последние месяцы пре-
зидентства Дональда Трампа 
пришлись самые низкие цены 
на моторное топливо на аме-
риканском рынке за последнее 

десятилетие. То есть для обыч-
ного потребителя ситуация вы-
глядит так: при Трампе бензин 
стоил 64 цента, а при Байдене 
— уже почти 1 доллар, — объ-
ясняет он. — В конце 2021 года 
недовольство этим процессом 
начало приобретать политиче-
ский окрас. Противники дей-
ствующего президента США 

играют на том, что больше 
всего раздражает граждан — до-
рожающем бензине».

Пытаясь погасить этот це-
новой пожар, Белый дом уже 
неоднократно объявлял о вы-
воде на рынок нефти из стра-
тегического резерва США, 
составлявших порядка 600 
миллионов баррелей. В рам-
ках первого этапа интервен-
ций США смогли распродать 
50 миллионов баррелей, сей-
час распродают еще 180 мил-
лионов баррелей.  Очеред-
ная «инъекция» в 10 миллио-
нов баррелей планируется в 
ноябре.

Цены на нефть действитель-
но стали снижаться, но не толь-
ко от действий США, а также от 
падения спроса в Китае, являю-
щемся крупнейшим мировым 
импортером нефти. А сейчас, 
когда Китай начал восстанав-
ливать спрос, цены вновь по-
ползли вверх. Решение ОПЕК+ 
делает задачу Байдена сбить 
стоимость бензина еще более 
труднодостижимой.

Опять мерещится 
вмешательство

А н а л и т и к  Ф Г  « Ф и н а м » 
Александр Потавин считает, 
что за сокращением добычи 
кроется желание нефтедобы-
вающих стран держать стои-
мость нефти не ниже 90 долла-
ров за баррель, поскольку мно-
гие из стран ОПЕК+ заложи-
ли именно такую стоимость в 
свои госбюджеты на 2023 год, 
и они хотят защитить свои до-
ходы. После новостей о реше-
нии ОПЕК+ ценник на нефть 
марки Brent показал скром-
ный подъем до 94 долларов за 
баррель, поскольку во многом 
решение уже накануне обсу-
ждалось участниками рынка, 
и цены на нефть на этом уже 
выросли. Недопоставки нефти 
могут привести к более высо-
ким ценам, но позже спекуля-
тивный всплеск цен пройдет, и 
котировки опять вернутся на 
более низкие уровни, посколь-
ку нет фундаментальных при-
чин для нефти выше 100 дол-
ларов за баррель, считает ана-
литик.

Тем не менее отдельные 
конгрессмены-демократы в 
Вашингтоне увидели в реше-
нии ОПЕК+ не защиту своих 
интересов, а вмешательство в 
предвыборный процесс США, 
а именно — попытку подыграть 
республиканцам.

Это далеко не первая попыт-
ка демократов, включая Белый 
дом, свалить вину за дорогое 
топливо и высокую инфляцию 
на происки внешних неприя-
телей. Но, судя по рейтингам, 
американцев такие аргументы 
не очень убеждают.

Республиканцы, со своей 
стороны, охотно разыгрывали 
и будут разыгрывать карту вы-
соких цен на бензин, обвиняя 
в этом администрацию Байде-
на. Сенатор-республиканец 
Тед Круз уже заявил, что Сау-
довской Аравии следовало бы 
действовать «более по-союз-
нически», но подчеркнул — ре-
шение ОПЕК+ является «ошиб-
кой Байдена».

Демократы, со своей сторо-
ны, требуют жестких мер про-
тив Эр-Рияда. Конгрессмен-де-
мократ  Ро  Ханна  призва л 
Байдена позвонить королю Са-
удовской Аравии и «дать ему 
пять дней на отмену решения», 
а в противном случае — «вве-
сти запрет на поставки запча-
стей к американским самоле-
там на вооружении ВВС» коро-
левства.  

Возмущенные ростом цен на энергию немцы требуют от властей не только продления службы АЭС. 
Жители немецкого Лубмина (на фото) вышли на акцию, требуя запуска «Северного потока — 2».

А К Ц Е Н Т

Конгрессмены-демократы, 
которым дорогая нефть сулит 
проблемы на выборах в ноябре, 
решили свалить вину за это на ОПЕК+

О ЧЕМ ГОВОРЯТ

Итальянский 
бизнес сжигает 
мосты

БАНКРОТ 
В ПРЯМОМ 
ЭФИРЕ
Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим

Резкий рост тарифов на энерго-
носители рискует обернуться 
для Италии ЧП национального 
масштаба, жертвами которого 
все чаще становятся представи-
тели среднего и малого бизнеса. 
Итальянские предпринимате-
ли, оказавшиеся один на один с 
неподъемными счетами за газ и 
электричество, делали все воз-
можное и невозможное, чтобы 
привлечь внимание властей к 
катастрофической ситуации, 
в которой они оказались не по 
своей вине. Поначалу рестора-
торы и владельцы баров броси-
лись массово выставлять сче-
та в витринах торговых точек, 
чтобы поделиться с клиентами 
своими переживаниями. 

Поскольку эта акция не удо-
стоилась ожидаемой реакции, 
бизнесмены плавно переко-
чевали на площади итальян-
ских городов, чтобы публич-
но совершить символический 
акт сожжения выставленных 
им счетов. Но и этот флеш-
моб пока не дал ощутимых ре-
зультатов. Отдавая себе отчет 
в том, что до отопительного 
сезона их бизнес может не до-
жить, последние несколько не-
дель толпы предпринимателей 
буквально штурмуют местные 
телеканалы, чтобы в прямом 
эфире с нескрываемыми сле-
зами на глазах объявить себя 
банкротами.

«Через 20 дней мне при-
дется закрыть мою историче-
скую лавку, так как я букваль-
но погряз в долгах, как и мно-
гие бизнесмены сегодня. Мой 
глубоко пожилой отец, кото-
рый основал наше предприятие 
40 лет, переносит эту новость 
с большой болью и разочаро-
ванием», — рассказал в эфире 
телеканала La7 владелец мяс-
ной лавки Bottega Golosa Ло-
ренцо. Поскольку власти, оза-
боченные формированием но-
вого правительства, пока без-
молвствуют, за дело вынужден-
но берутся сами бизнесмены. 
Оригинальный выход из ситуа-
ции озвучил в эфире предпри-
ниматель Джанлука Брамбил-
ла, предложивший объявить то-
тальные фискальные каникулы 
для всех компаний, включая те, 
кто активно уклоняется от на-
логов. 

Настоящая драма развора-
чивается также в жизни рядо-
вых итальянцев. Так, большой 
резонанс вызвала душеразди-
рающая история синьоры из 
региона Абруццо, которая не в 
состоянии больше оплачивать 
счета за газ, за счет чего в том 
числе функционирует аппарат, 
поддерживающий жизнедея-
тельность ее сына-инвалида. 
По словам женщины, с наступ-
лением холодов находящийся в 
недвижимом положении маль-
чик рискует умереть.  

ВЗГЛЯД ИЗ ФРАНЦИИ  

Приятель, проживающий в Нор-

мандии, примерно в сотне кило-

метров от Парижа, рассказал о 

том, что объехал все автозаправки 

в округе и лишь в одной из них, 

когда уже совсем отчаялся, уда-

лось залить в бензобак всего лишь 

10 литров горючего. «Запасся ка-

нистрами и отныне при малейшей 

возможности буду наполнять их 

про запас», — поделился он со 

мной, добавив, что сократит до ми-

нимума все поездки на автомоби-

ле. С похожей проблемой в эти дни 

столкнулись десятки, если не сотни 

тысяч жителей Франции, и в пер-

вую очередь обитатели северных и 

центральных районов. Дело в том, 

что нефтеперерабатывающая про-

мышленность чуть ли не полно-

стью остановилась из-за мощной 

забастовки, объявленной отрасле-

выми профсоюзами, включая наи-

более боевитую Всеобщую конфе-

дерацию труда (ВКТ). Из восьми 

НПЗ, насчитывающихся во Фран-

ции, шесть заблокированы стачеч-

никами. В том числе крупнейшее 

предприятие в Нормандии, что не-

подалеку от портового города Гавр, 

на долю которого приходится 22 

процента нефтеперерабатываю-

щих мощностей страны. 

Нечто подобное происходит и на 

юге страны, где десяткам АЗС при-

шлось  прекратить работу из-за 

того, что в их резервуарах нет ни 

капли горючего. В итоге на многих 

заправочных станциях  автомоби-

листов встречает объявление 

«Бензин и дизельное топливо не 

завезли». На дефицит горючего, 

связанный со стачкой рабочих 

НПЗ, наложилась паника, охватив-

шая автомобилистов. 

Они начали брать на абордаж ав-

тозаправки, дабы запастись пока 

еще не подорожавшим бензином.  

Подготовил 
Вячеслав Прокофьев (Париж)

А К Ц Е Н Т

Большинство немцев выступают 
за атомную энергетику, а почти половина 
хотят строительства новых АЭС
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С ПРИВЕТОМ 
ОТ ДОНАЛЬДА
Александр Ленин

Дональд Трамп-младший, сын бывшего президента 
США, высмеял Джозефа Байдена в соцсетях. Поводом 
к этому стало «жесткое» заявление американского ли-
дера о том, что «никто не смеет связываться» с ним. 
Произнося эту фразу в беседе с мэром города Форт-
Майерс-Бич (штат Флорида), действующий хозяин Бе-
лого дома использовал нецензурную брань, вероятно, 
чтобы придать своим словам брутальности. В ответ на 
это Трамп-младший опубликовал видеоряд, в котором 
напомнил о том, что или даже кто оказался нынешне-
му главе США не по зубам. В список вошли президент 
России Владимир Путин и руководитель КНДР Ким 
Чен Ын, а также насущная для граждан США проблема 
высоких цен на топливо и бесславное бегство амери-
канских войск из Афганистана.

Кроме того, сын Трампа не забыл включить в топ-
лист «неподъемных» задач для Байдена некоторые 
«сложности» из его повседневной жизни. Среди них 
нашумевший случай с невозможностью американско-
го лидера без посторонней помощи найти выход из по-
мещения после выступления в штаб-квартире ЦРУ, а 
также инциденты с его падением с велосипеда и неу-
дачной попыткой взобраться по трапу самолета. Ну 
и конечно, знаменитый казус с телесуфлером, когда 
Байден вслух зачитал не только слова заготовленной 
для него речи, но и инструкции от команды.  

ЗА ПРОШЛОЕ — ПЛАТИ
Анна Белорусцева

Компенсировать ущерб, нанесенный Германией в годы 
Первой мировой и Второй мировой войны, потребо-
вала Греция. Афины вновь напомнили Берлину, что во-
прос об этом не закрыт и «должок» все еще за Берли-
ном (разговоры о репарациях греки активно ведут на 
протяжении нескольких лет). Глава греческого внеш-
неполитического ведомства Никос Дендиас после 
встречи с польским коллегой Збигневом Рау в Варшаве 
назвал вопрос получения репараций от ФРГ «принци-
пиальным» для страны и выразил уверенность в том, 
что процедура пойдет на пользу «всем привлеченным 
государствам и Евросоюзу в целом». 

Свою «смету» греки подготовили заранее — они хо-
тят опустошить берлинскую казну на сумму от 269,5 
до 309,45 миллиардов евро. При этом греческое казна-
чейство обратило внимание, что не включило в «счет» 
компенсации за погибших и тех, кто стал инвалидами в 
период нацистской оккупации.

Примечательно, что именно польский коллега, ве-
роятнее всего, убедил греческого дипломата напо-
мнить Германии о том, что пришло время возвращать 
моральные «долги». Дело в том, что с начала сентября 
Варшава активно продвигает идею о возмещении Бер-
лином ущерба, причиненного стране за годы Второй 
мировой войны. Премьер Польши Матеуш Моравец-
кий в этой связи заявлял, что без репараций невозмож-
но окончательное примирение народов, так как сохра-
няется чувство «несправедливости». 

Стоит отметить, что аппетиты поляков внушитель-
нее греческих: они требуют от немцев 1,3—1,5 трил-
лиона долларов, не исключая увеличения суммы в бу-
дущем. На днях МИД Польши направил официальную 
ноту Германии с просьбой урегулировать вопрос, тем 
самым поощрив всех желающих взыскать с ФРГ мил-
лиарды евро.

Правда, немецкие власти не особо обеспокоены 
«покушением» европейских стран на их госбюджет. 
Они категорически отказываются от выплат любых 
компенсаций, утверждая, что вопрос о репарациях 
был юридически закрыт при основании Евросоюза. Об 
этом неоднократно говорила глава МИД Германии Ан-
налена Бербок, подчеркивая, что страна «несет исто-
рическую ответственность» за свое прошлое, однако 
на правовом уровне никому ничего не должна.  

В МИРЕ

— Как решение ОПЕК+ может 
сказаться на европейской 
экономике — читайте на сайте 
rg.ru/art/2407800

Министр энергетики Саудовской 
Аравии Абдель Азиз бен Сальман 
дал понять, что угрозы США 
не сработают.
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В число непосильных для Байдена задач попала и неудачная 
попытка президента подняться по трапу самолета. 
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НОРКИ СТАЛИ 
ПРИЧИНОЙ ВЫБОРОВ
Георгий Пархоменко

Премьер Дании Метте Фредериксен объявила о прове-
дении досрочных парламентских выборов. Они назна-
чены на первое ноября. Причиной тому стал разлад в 
правящей коалиции на фоне скандала с уничтожением 
норок на фермах страны в 2020 году. Перед Фредерик-
сен, лидером Социал-демократической партии, кото-
рая находится в меньшинстве в датском парламенте, 
поставили ультиматум союзники по коалиции. В слу-
чае, если глава правительства не пошла бы на проведе-
ние досрочных выборов, социал-либеральная партия 
грозила отозвать свою поддержку и даже иницииро-
вать голосование по выдвижению вотума недоверия.

Популярность Фредериксен, самого молодого пре-
мьера Дании, которым она стала в 2019 году в возрасте 
сорока одного года, резко пошла на спад после реше-
ния правительства уничтожить в 2020 году всех но-
рок на фермах страны из-за опасений, что в организ-
мах пушных зверей может развиваться новая мутация 
COVID -19. В ходе предпринятых противоэпидемиче-
ских мер было уничтожено не менее 15 миллионов жи-
вотных, что привело к закрытию целого сектора дат-
ского животноводства. Впоследствии назначенная 
парламентом комиссия пришла к неутешительному 
выводу, что у правительства не было ни правовых, 
ни научных оснований для такого «аллармистского» 
шага, а ряд заявлений самого премьера могли ввести 
общественность в заблуждение.  
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ТЕХНОЛОГИИ Новый 
микроскоп помогает 
заглянуть в уголки мозга

Суперглаз 
для врача

Алексей Малышев, «Российская газета», Киров

В Кировской областной клинической больнице устано-
вили операционный микроскоп нового поколения. По-
мимо Вятки, в России таких всего три.  Врачи очень вы-
соко оценили возможности нового оборудования.

— Полностью интуитивное электронное управле-
ние, прекрасная оптика, великолепное освещение, на-
личие двух больших дисплеев с функцией Touch Screen 
и многое другое позволяет визуализировать тонкие 
нервные структуры и проводить сложнейшие вмеша-
тельства, — поделился нейрохирург с почти тридцати-
летним стажем Михаил Конопаткин.

Нужно пояснить, что микроскоп — это незамени-
мый инструмент любого нейрохирурга. Его исполь-
зуют в течение всей операции на мозге. Поэтому при 
принятии решения о дооснащении специализирован-
ного отделения областной больницы выбор пал имен-
но на этот тип оборудования. Аппарат снабжен эндо-
скопическим модулем, который позволяет заглянуть в 
самые недоступные отделы мозга.

— Сейчас мы можем действовать еще более точно. 
Ювелирно переходить с микрохирургической техники 
к эндоскопии и обратно. Все это делается мгновенно и 
заметно расширяет возможности врача. А значит, сни-
жает риск для пациента, — поясняет Конопаткин.  

ОСОБЫЙ СЛУЧАЙ 
Нейрохирурги 
спасли пациента 
с редкой травмой 

Винт от боли

 Ольга Дмитренко, «Российская газета», Самара 

Самарские врачи больницы имени Н.И. Пирогова про-
вели сложнейшую операцию пациенту с редкой трав-
мой — переломом зубовидного отростка второго шей-
ного позвонка. Подобные травмы сопряжены с высо-
ким риском для жизни, поскольку находятся близко к 
важным центрам головного мозга.

 Житель Новокуйбышевска получил опасную 
травму на даче. «Упал. Почувствовал сильные, про-
стреливающие головные боли. После обследования 
меня сразу направили на операцию», — рассказал он. 
Для лечения нейрохирурги впервые в Приволжском 
федеральном округе использовали метод остеосинтеза 
с помощью биодеградирующего винта. 

 — Остеосинтез подобного перелома — сложная опе-
рация. В стране подобные вмешательства проводятся 
всего 15—20 раз в год, — рассказал заведующий нейро-
хирургическим отделением №5 больницы Сергей Сер-
геев. —  Применение биодеградирующего винта поз-
волило исключить отторжение, смещение импланта и 
надежно зафиксировать перелом. Винт способствует 
более качественному образованию костной мозоли и 
раннему восстановлению после операции.

 Нейрохирурги больницы активно используют 
современные методики, внедряют новые технологии. 
Так, здесь впервые установили шейные и поясничные 
искусственные межпозвонковые диски, противореци-
дивный имплант «Баррикад» при грыже дисков.  

АКТУАЛЬНО Когда в больнице дают знания детям не хуже, чем в школе

Прописали урок
Ирина Краснопольская

М
аленький паци-
ент  сообщает: 
«У меня хорошая 
новость: я воз-
вращаюсь в боль-
ницу!». Разделяю 
недоумение: неу-
жели возвраще-
ние в больницу 

может быть хорошей новостью? 
Вношу ясность. Это завуч шко-
лы, созданной в Центре транс-
плантологии и искусственных 
органов имени Шумакова, Ма-
рина Панагова процитировала 
полученное в мессенджере со-
общение от своего двенадцати-
летнего ученика из 6-го класса.

Мальчик уже лежал в цен-
тре Шумакова: лечился здесь и 
учился здесь же в школе. А те-
перь приглашен на очередное 
обследование. И ставит об этом 
в известность Марину Анато-
льевну: «Буду в центре где-то 
неделю! Пришлите мне, пожа-
луйста, расписание занятий, 
которые будут проходить, и где 
какие будут учителя».

— Марина, вы ответили? 
Неуместность, мягко гово-

ря, вопроса, вызвала почти те-
атральную паузу других участ-
ников нашей беседы — дирек-
тора центра Шумакова акаде-
мика Сергея Готье, одного из 
создателей сети школ в лечеб-
ных учреждениях профессора 
Сергея Шарикова, самой Мари-
ны Анатольевны… Здесь не мо-
жет быть иначе! Здесь все под-
чинено спасению, выздоровле-
нию, возвращению в нормаль-
ную жизнь. Независимо от же-
стокости болезни, возраста, 
места жительства, социального 
статуса пациента. 

Правда, вот насчет возрас-
та… Тут немало тех, кто только 
появился на свет Божий. И они 
— груднички, и дети всех возрас-
тов в центре Шумакова — приви-
легированный класс. 

К с т а т и ,  о  г р у д н и ч к а х . 
Рассказывает академик Сергей 
Готье:

— У нас много пациентов до 
года. Им часто требуется пере-
садка печени и почки. Почему 
так много заболеваний «с пеле-
нок»? Так было всегда. Это вро-
жденные болезни, связанные 
с генетическими мутациями, 
либо заболевания, быстро при-
водящие к недостаточности ор-
гана. Например, где-то к меся-
цам 3—4 у таких детей уже сфор-
мированный цирроз, желтуха. 
Могут быть нарушения в физи-
ческом развитии. В былые вре-
мена их нельзя было спасти. Те-
перь времена иные. Им, как пра-
вило, проводится трансплан-
тация от родственных доноров 
доли печени. В последние годы 
операций больше. И потому что 
диагностировать заболевания 
стали раньше. И направлять из 
большего количества учрежде-
ний. Да, раньше всем казалось, 
что это чудо, что сделать такое 
невозможно. Сейчас про нас все 
знают. И, например, в год в на-

шем центре проводится 100—
130 трансплантаций печени ма-
леньким детям.

Не удивляет, что в кабине 
лифта мама с младенцем на ру-
ках. Как и рассказ Сергея Шари-
кова о подготовке к открытию в 
Центре Шумакова детского сада 
с образовательной программой. 
И еще. Так как здесь много груд-
ничков, а с ними лежат мамы, 
которые, как выяснилось, с 
большой охотой идут в обучаю-
щие мастер-классы. Более всего 
их привлекают занятия Радио-
Театра — по артикуляции, сце-
ническому мастерству. 

А в лифте мы спускаемся на 
четвертый этаж — в педиатри-
ческое отделение трансплан-
тации. Не дай бог, чтобы ребе-
нок попал в такое отделение, но 
если уж попал, то чтобы имен-
но в это. Здесь, когда выходим 
из лифта, ступаем на необык-
новенной красоты пол, на ко-
тором… следы. Особенные: их 
здешние дети именуют «лапка-
ми». На каждой лапке написа-
но слово «школа». Своего рода 
указатель, ведущий в учебный 
сектор. Заблудиться невоз-
можно.

Да, сразу видно: мы при-
шли в школу. На стенах стенды 
и пробковые доски с рисунка-
ми детей и аппликациями, ил-
люстрации к любимым книж-

кам. Несмотря на то, что идем с 
академиком Готье, впечатление, 
что это уже не совсем его епар-
хия. Он спасает этих детей, он 
их лечит. Но тут — уже школа. 

Заходим в класс. Одна из 
стен стеклянная, с видом на ули-
цу. Необыкновенно красивая 
и необыкновенно удобная ме-
бель, экраны. Это общий класс. 
Ребята разделены на группы. 
Сидят и родители, и ученики.

Вот рядом с мамой улыбаю-
щийся упитанный очкарик. Зна-
комимся. (Имена и фамилии, с 
согласия собеседников, подлин-
ные. — Авт.) 

— Злотникова Ольга Ми-
хайловна, — представляется 
мама. — А это мой сын Георгий. 
Мы из Москвы. Что здесь дела-
ем? Школу не хотим оставлять. 
Георгий учится в четвертом 
классе.

Беседу буквально забирает 
себе очаровательный очкарик. 

Сообщает, что сам может отве-
тить на все вопросы 

— Я здесь как заместитель ди-
ректора. Нет, не Сергея Влади-
мировича! Директора школы. А 
любимый предмет у меня окру-
жающий мир. Меня оперировал 
Денис Васильевич. Очень хоро-
ший хирург. А сам я собираюсь 
стать полицейским. Почему? Да 
потому что у них крутые зада-
ния. Хотя еще окончательно не 
решил. Может, стану профессо-
ром или директором. Что нра-
вится мне здесь больше всего? 
Школа.

— А врачи ?
— Они хорошие. Но школа все 

равно больше нравится. Учить-
ся веселее, чем лечиться.

— Так ты дома будешь ходить 
в школу...

— Здесь интереснее.
— Георгий, ты не возражаешь, 

если про тебя будет написано в 
газете?

 — Не возражаю. Пусть вся 
страна знает, что я герой!

 — Парень очень активный и 
крепкий, — улыбается Сергей 
Готье. — Уверен, что все у него 
получится! Они с мамой здесь 
с августа. Завтра их должны вы-
писать домой. 

— Посмотрите, какой у вас 
ученик! Командует. Что вы об 
этом думаете? — спрашиваю 
учителей здешней школы. Отве-
чают почти хором:

 — Ну, это же счастье! Смот-
рите, какой помощник растет!

А сам «замдиректора», кото-
рый хочет быть полицейским, 
не отпускает нас. Он сопрово-
ждает нас, обстоятельно все 
комментирует. Командует. Хо-
зяин. И какая изысканная лек-
сика… 

Знакомит с Татьяной Васи-
льевной Кондратьевой и ее сы-
ном Михаилом. Они из горо-
да Чехова. Переехали сюда не 
так давно из Екатеринбурга. 
Михаилу пять лет. На мой во-
прос, что у него болит, отвеча-
ет мама. В 2017 году мальчику 
сделали операцию. Уже пять 
лет они наблюдаются в центре. 
Сейчас приехали на обследо-
вание. 

— Миша, нравится тебе здесь 
ходить в дошкольный класс?

— Да. В нем английский язык, 
рисование, математика, шахма-
ты. Больше всего нравится иг-
рать в шахматы.

— Как только свободное вре-
мя, сразу сюда бежит, — делится 
мама Миши.

Знакомимся еще с одним 
пациентом — Василием Бунь-
ковым из Горноалтайска. 

— Мы готовимся к пересад-
ке почки, — говорит его мама. 
— Сейчас проходим обследова-
ние. Если все будет в порядке, 
то встанем в «лист ожидания». 
И, конечно, учимся в здешней 
школе. Очень интересно! 

А вот Иванне Полей из горо-
да Ржева Тверской области 14 
сентября пересадили почку. Де-
вочка собирается стать ланд-
шафтным дизайнером.

— Мы сейчас подбираем 
терапию, таблеточки корректи-
руем. И счастливы, что есть здесь 
эта школа! Потому что у нас 9-й 
класс, нужно готовиться к экза-
менам. Здесь просто прекрасные 
педагоги. Мы рады, что именно 
сюда попали. Тут замечательные 
все, начиная от нянечек, закан-
чивая руководством центра, — 
комментирует мама Иванны. 

А наш сопровождающий оч-
карик Георгий просит обратить 
внимание на стенд с открытка-
ми, посвященными Сергею Го-
тье, у которого на днях был юби-
лей. Посреди стенда открытка 
с надписью «Счастья лучшему 
доктору в мире Сергею Влади-
мировичу Готье». Это творение 
Авторьенова Вадима. 

 Прежде чем уйти из школы, 
Георгий ведет нас в палату. Уют-
но, комфортно. Две кровати для 
мам. Две — для пациентов. «Для 
учеников», — уточняет наш оч-
карик. 

Удивительные дети? Такие 
только в Центре имени Шума-
кова? Отнюдь! Замечено и спе-
циалистами, и теми, кто не име-
ет отношения к врачеванию, об-
разованию, что дети, которые 
долго болеют, прежде всего те, 
которые долго лежат в стацио-
нарах, особенно хотят учиться. 
И это не кто-то один, это не ис-
ключение из правил. Правило. 
Разные дети, и учатся по-разно-
му. Но такое стремление учить-
ся у всех абсолютно. 

И вот два педагога, два учите-
ля, два энтузиаста, два профес-
сора Евгений Ямбург и Сергей 
Шариков решили: в стациона-
рах, где дети лежат долго, надо 
их не только лечить, но и учить. 
Идею не только поддержал, но 
и помог осуществить руково-
дитель Национального меди-
цинского исследовательского 
центра детской гематологии, 
онкологии и иммунологии име-
ни Дмитрия Рогачева академик 
РАН Александр Румянцев. «РГ» 
подробно и не однажды расска-
зывала, как шло становление 
школы в этом центре, где дети 
с тяжелейшими заболеваниями 
лежат долго и школа совершен-
но необходима. Именно с нее 
все начиналось. Там программа 
стартовала.  

А К Ц Е Н Т

Дети, которые долго болеют, 
долго лежат в стационарах, особенно 
хотят учиться. И это не кто-то один, 
это не исключение из правил. Правило

Новые технологии позволяют нейрохирургам спасать тех, кого 
раньше спасти не могли.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Сергей Шариков, 
профессор: 
— Наш проект начинался в Моск-

ве. Во всероссийский он превра-

тился по простой причине: дети, 

которые приезжали к нам в эти фе-

деральные центры и посещали за-

нятия, когда уезжали домой, писа-

ли оттуда, что они опять оказались 

в вакууме без школы. Это они про-

сили нас создавать такие школы 

не только в Москве, но и в других 

городах. И сегодня в стране их уже 

60, представляете? 

— Назовите адреса.

— Кузбасс! Скоро в Кемерово 

открываем площадку в отделении 

областного онкодиспансера и в 

областной больнице в отделении 

реабилитации. Потом перемеща-

емся в Новокузнецк. Там будет 

площадка в онкологическом отде-

лении областной больницы.

У московской школы несколько 

площадок в разных больницах и 

центрах. В каждой больнице свой 

завуч. Марина Анатольевна Пана-

гова отвечает за организацию 

учебных процессов, координацию 

педагогов. Начали мы здесь с до-

полнительного образования, твор-

ческих занятий и кружков по ин-

тересам: рисование, робототехни-

ка, лего-конструирование. Чтобы 

заинтересовать ребят. И вот через 

несколько месяцев работы Мари-

на Анатольевна пересылает мне в 

мессенджере сообщение, кото-

рое процитировано в начале. По-

нимаете? Человек, который едет в 

больницу, воспринимает это как 

хорошие новости! Просто сча-

стье, что в нашей практике это не 

первый, не единственный случай.

— Сергей Витальевич, не случайно 

школа в Центре Шумакова откры-

лась в День космонавтики?

— Наш проект вообще очень дру-

жит с космонавтами! Даже фла-

жок школы «УчимЗнаем» был на 

борту Международной космиче-

ской станции. А мы с детьми на-

блюдали за этим по телевизору. 

Потом он вернулся к нам в школу. 

Многие российские космонавты 

навещают ребят. Гости рассказы-

вают, что они тоже бывают далеко 

от дома, в изоляции… Это сближа-

ет. Дети часто ассоциируют себя с 

космонавтами.

С первого сентября у нас полно-

ценное обучение по школьной 

программе. В школе пятнадцать 

преподавателей. Мы разрастаем-

ся: уже вышла на финальный этап 

подготовка второй аудитории для 

занятий. Еще один класс будет на 

первом этаже. Там смогут зани-

маться дети, которые на амбула-

торном лечении. И если ребенок 

закончит девятый, например, 

класс, то он на основании здеш-

них оценок получит аттестат. На 

других площадках этим летом мы 

выпустили 50 выпускников, сре-

ди них 4 золотых медалиста. 

Знаете, что поражает… Взрослые, 

если мы тяжело болеем, если нам 

трудно и что-то можно не делать, 

мы не делаем. А дети, вот даже тя-

желобольные, для них так важно 

сдать этот экзамен, например! Я 

сам несколько раз отговаривал де-

тей, а они мне говорят: «Нет, дайте 

сдать». Для них это по-другому.

Открыв 60 школ в самых разных 

больницах, я сталкивался с врача-

ми, которые говорили: давайте мы 

сначала детей вылечим, а потом 

уже их будут учить. Да, они потеря-

ют два-три года жизни, но не будут 

нервничать из-за учебы и всего 

этого лишнего стресса. Кто-то го-

ворил, что они уже проходили не-

что подобное, работали с приходя-

щими педагогами. Но дети от них 

прятались. Однако через год эти 

же врачи говорили: как же здоро-

во, что обучение может быть по-

строено вот так! 

— У каждого свое представление о 

том, что такое школа для ребенка, 

свои шаблоны.

— И мы это учитываем. У нас спе-

циальные методики по работе с та-

кими детьми. Мы учитываем все 

нюансы их заболеваний, уточняем 

у врачей, какая проводится 

терапия, как это влияет на позна-

вательные функции ребенка. А с 

центром Шумакова у нас изна-

чально сложилось взаимопонима-

ние. Мы буквально с порога поня-

ли: нас здесь ждут. Учителя расска-

зывают, что Сергей Владимирович 

посещает занятия, смотрит, как 

они проходят. Первого сентября у 

нас на празднике были врачи, ко-

торые напутствовали ребят, начи-

нающих свой учебный путь. 

— А правда, что в школе есть гу-

сли?

— Вас это удивляет? У нас есть за-

нятия по пению, игра на музыкаль-

ных инструментах. Детям очень 

нравится. Ведь даже если просто 

провести по гуслям рукой, уже ка-

кой-то необыкновенный звук. 

Сергей Готье, академик РАН:
— Сергея Владимирович, судя по 

всему, вы свой в школе. Ни ее пре-

подавателей, ни ее учеников, их 

родителей ничуть не напрягает 

ваш приход. Какое-то домашнее 

общение. Но все-таки это школа в 

лечебном учреждении. Ее внедре-

ние в процесс? 

— Школа здесь начала свое суще-

ствование прежде всего потому, 

что мы осознаем: у нас есть опре-

деленные недоработки с точки 

зрения гуманитарного развития 

детей. Точнее, с точки зрения се-

мей. Семьи начинают замыкаться 

на болезни ребенка, застревать в 

этом сложном моменте, и вся 

остальная жизнь попадает в 

расфокус. Это может обернуться 

не самыми благоприятными по-

следствиями. И для того, чтобы си-

туацию гармонизировать, было 

решено: развивать школьный 

проект у нас в Центре Шумакова. 

Нам он очень подходит. А когда 

они въехали, стало ясно: проект 

будет расцветать сам по себе, под-

питываемый воодушевлением де-

тей, их благоприятными эмоция-

ми, инициативой преподавателей 

и организаторов. Мы со своей сто-

роны можем оказывать поддерж-

ку и следить за результатами их 

работы. Мы нашли друг друга. Ма-

рина Анатольевна — явный патри-

от этого дела. Я все чаще думаю, 

как мы без этого жили?

Создается благоприятный эмоци-

ональный фон и для ребенка, и для 

мамы, бабушки или папы, которые 

находятся с ребенком. Вот вчера я 

ехал в лифте, и со мной ехала паци-

ентка из Бурятии с маленьким сы-

ном. Она ему говорит, что сейчас 

они вернутся в отделение и ему 

нужно будет заняться математи-

кой. И этот маленький мальчик го-

ворит: «Да! Да! Да!». С такой радо-

стью в голосе, что он уже часть за-

дания начал выполнять. 

Не думаю, конечно, что это тоталь-

но убирает все переживания или 

полностью устраняет страхи 

перед операцией. Но таким об-

разом внимание и ребенка, и ро-

дителя переключается. И это чрез-

вычайно важно для нас всех.
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ПРОФИЛАКТИКА Закупают 
назальную вакцину 
от коронавируса

Привиться 
через нос

Юлия Гарднер, «Российская газета», Хабаровск

В поликлиники Хабаровского края закупают ато-
майзеры для назального введения вакцины от корона-
вируса. Ранее регион заказал 150 тысяч таких распы-
лителей. Это значит, что в ближайшее время сделать 
прививку от COVID-19 можно будет интраназальной 
вакциной — быстро и безболезненно через нос.

Препарат этот двухкомпонентный. Вводят его, как и 
инъекционный, с временным промежутком в три неде-
ли. Но для многих людей психологически проще полу-
чить прививку, которая похожа на простой «пшик» от 
насморка.  По словам специалистов, благодаря назаль-
ному препарату на слизистой носоглотки появляется 
иммунная защита. Она служит «воротами» для инфек-
ции, не позволяя ей проникнуть в организм.

—  Производители, эпидемиологи, главные внештат-
ные специалисты минздрава отмечают, что примене-
ние атомайзеров предпочтительно в том числе для со-
здания и местного, и гуморального иммунитета. И в не-
которых случаях превосходит по эффекту выработки 
антител по сравнению с инъекционной вакцинацией, 
— объяснил министр здравоохранения Хабаровского 
края Юрий Бойченко.

По данным регионального управления Роспотреб-
надзора, в крае по-прежнему выявляют штамм «оми-
крон». Однако отмечают, что уже вторую неделю заболе-
ваемость снижается. Уровень госпитализаций сейчас не 
больше двух процентов. Важно продолжать профилакти-
ку, чтобы сохранить наметившуюся тенденцию. В крае 
от коронавируса привито уже 715 тысяч человек.  
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Да, это учебный школьный класс в Центре трансплантологии и искусственных органов им. Шумакова.
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Сергей Шариков учит. 
Сергей Готье лечит.

Наш главный сопровождающий Георгий Злотников с мамой Ольгой.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Жизнь в рамках возможного 

Мы нашли там серию 
кадров из докумен-
тального фильма, кото-

рый был снят во время похорон 
Сергея Павловича Дягилева. И 
даже счет за огромный букет бе-
лых роз, который был на фото-
графии в руках Сержа Лифаря. 
Он — на одной из лодок, а на зад-
нем плане — остров Сан-Микеле. 
Счет за букет был оплачен Коко 
Шанель, как и похороны.

В последней упаковке лежа-
ла серебряная щетка для волос и 
записочка Лифаря: «Это щетка, 
которой я причесывал умерше-
го Сергея Павловича». Лифарь 
сам обмывал тело Дягилева и 
готовил его к погребению. И в 
отдельной упаковке лежала ма-
ленькая серебряная прядь во-
лос Сергея Павловича, которую 
Лифарь срезал на память. Джон 
Болт потом назвал свою статью 
«Серебряная прядь — Серебря-
ный век». Эти вещи мы потом 
разложили на рабочем столе Дя-
гилева, который хранился в те-
атре в Монте-Карло. На выстав-
ке в Монако был отдельный зал, 
посвященный архиву Дягилева.

Чем вы собираетесь удивлять 
зрителя на нынешней вы-
ставке в Москве? 

З Е Л Ь Ф И РА  Т Р Е Г У Л О В А :  Мы впер-
вые показываем тринадцать 
подлинных балетных костюмов 
к дягилевским постановкам 
1909—1912-го и начала 1920-
х годов, которые приобретены 
Третьяковской галереей в по-
следние годы за рубежом. Из 
этой же коллекции куплен теат-
ральный задник для «Половец-
ких плясок», созданный в 1909 
году по эскизам Николая Рери-
ха. Мы смогли привезти этот 
задник из-за рубежа в августе 
2020 года, в разгар пандемии. 
Сама не понимаю сейчас, как 
нам это удалось. 

Но на этой выставке его 
нет. Он нуждается в рестав-
рации? 

ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Да. Это огром-
ное полотно — 10 х 23 метра. 
Наши реставраторы придумали 
уникальную технологию, что-
бы в мастерской можно было 
вести реставрационные работы 
на полотне площадью 230 квад-
ратных метров. Надеемся, что к 
ретроспективе Николая Рериха, 
запланированной на 2023 год, 
задник будет приведен в экспо-
зиционное состояние и мы смо-
жем его впервые показать пуб-
лике, чтобы по завершении ра-
боты выставки продолжить ре-
ставрацию этого масштабного 
произведения. 

Третьяковская галерея еще и 
обладательница парижского 
архива Наталии Гончаровой и 

Михаила Ларионова, которые 
были художниками несколь-
ких дягилевских постановок…

ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Их архив по-
ступил в музей в конце 1980-
х по завещанию Александры 
Клавдиевны Ларионовой-То-
милиной. Вместе с недавними 
приобретениями подлинных 
театральных костюмов дяги-
левских постановок и задни-
ка к «Половецким пляскам» 
этот архив делает Дягилеское 
собрание Третьяковской гале-
реи одним из самых значимых 
в России.

На нашей выставке мы по-
казываем не только эскизы Ла-
рионова и Гончаровой к балет-
ным спектаклям, но и зарисов-
ки, сделанные Ларионовым во 
время репетиций. Плюс — шар-
жированные портреты Дягиле-
ва, знаменитых танцовщиков и 
этуалей русских балетных се-
зонов. Мы представляем и бо-
гатый фотографический архив 
этих постановок. 

По какому принципу выстрое-
на экспозиция? 

ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Мы вводим 
зрителя в мир дягилевских 
спектаклей разных лет. Начи-
наем с первых балетов, худож-
никами которых были Николай 
Рерих, Александр Бенуа и Лев 
Бакст, а хореографом — Михаил 
Фокин. Затем от «Половецких 
плясок» и «Шахерезады», если 
говорить о хронологии спекта-
клей — но сама выставка строит-
ся по несколько иному прин-
ципу, — мы переходим к «Вес-
не священной», поставленной 
в 1913 году в Париже. Премье-
ра сопровождалась чудовищ-
ным скандалом. Но этот балет 
на музыку Игоря Стравинско-
го, оформленный Николаем Ре-
рихом, определил хореогра-
фию XX века. Третий этап — по-
становки 1914—1915 годов, над 
которыми работали Гончарова 
и Ларионов. Из работ зарубеж-
ных художников мы показыва-
ем эскизы костюмов к балету 
«Соловей» Анри Матисса. И по-
следняя часть посвящена аван-
гардным постановкам 1920-х 
годов… 

Выставка получилась зре-
лищная. Думаю, она впервые 
откроет для зрителей неверо-

ятное собрание произведений и 
раритетов, которым располага-
ет Третьяковская галерея. И за-
ставит нас еще раз вниматель-
нее вглядеться в собственную 
коллекцию.

Путь на Восток 
и другие дороги

Российские музеи способство-
вали знакомству мира с рус-
ским культурным наследием, 
можно сказать, продолжали 
по мере сил дело Дягилева. В 
прошлом году Третьяковская 
галерея показывала русских 

импрессионистов — в Потсда-
ме, ретроспективу Ильи Ре-
пина в Пти-Пале. 

ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: …На очень 
успешной выставке коллек-
ции Морозовых в Фонде Louis 
Vuitton было также 35 работ 
русских художников из собра-
ния Третьяковской галереи. 

Нет ощущения, что эта рабо-
та была напрасна? Обнулены 
налаженные музейные связи…

ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Никакая рабо-
та, если она делается на макси-
муме возможностей, не может 
быть напрасной. На этих вы-
ставках побывали сотни тысяч 
людей. Только выставку коллек-
ции братьев Морозовых в Пари-
же видели миллион триста ты-
сяч зрителей. Билеты на выстав-
ку Репина в Пти-Пале заказы-
вали за неделю. Это в Париже, 
где есть куда пойти. На нее при-
шли сто десять тысяч зрителей 
за два осенних месяца, при всех 
ковидных ограничениях про-
шлого года. 

Конечно, мы и, думаю, наши 
зарубежные коллеги сожалеем 
о совместных планах, которые 
не стали реальностью. Можно 
лишь надеяться на то, что насту-
пит момент, когда мы сможем 
приступить к возобновлению 
совместной работы. 

Выставка Ивана Кудряшо-
ва стала открытием нового 
имени в созвездии художников 
русского авангарда… Теперь 
в планах музея — выставка 
Алексея Моргунова совместно 
с Музеем изобразительных ис-
кусств республики Каракал-
пакстан имени Игоря Савиц-
кого в Нукусе. Могли бы вы по-

подробнее рассказать об этом 
сотрудничестве?

ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Мы действи-
тельно очень тесно сотрудни-
чаем с коллегами и в Нукусе, и 
в Ташкенте, где хранится пре-
красная коллекция русского 
искусства начала XX века. А в 
ноябре прошлого года Третья-
ковская галерея подписала фун-
даментальный договор о со-
трудничестве с Фондом разви-
тия культуры и искусства при 
кабинете министров Узбекиста-
на. Речь — об изучении русского 
искусства, хранящегося в музе-
ях Узбекистана, о реставрации 
произведений, о развитии му-
зейного дела. 

Мы также планируем уча-
стие Государственного музея 
изобразительных искусств рес-
публики Каракалпакстан в трех 
выставочных проектах Третья-
ковской галереи в 2023—2025 
годах. Это как раз выставка 
Алексея Моргунова, одного из 
ярких сподвижников Казимира 
Малевича. Благодаря усилиям 
Игоря Савицкого, основателя 
музея в Нукусе, огромная часть 
наследия Алексея Моргуно-
ва хранится именно там, в том 
числе очень ранние работы. Мы 
рады, что будет возможность 
многие из этих произведений 
показать в Москве в 2023 году.  
Кроме того, мы готовим выстав-
ку «Путь на Восток», о русских 
художниках в Туркестане 1920—
1930-х годов. В центре третьего 
проекта будет наследие Соло-
мона Никритина, которое поде-
лено между Москвой, Нукусом 
и Салониками. 

Планируете ли показ совре-
менного искусства?

ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Вместе с кол-
легами из Татарстана готовим 
выставку Булата Галеева. Вна-
чале — в Казани, а осенью 2023 
года — в залах Западного крыла 
Новой Третьяковки. Это очень 
актуально сегодня, поскольку 
Булата Галеева можно с полным 
правом назвать провозвестни-
ком цифрового искусства. 

По традиции продолжим 
представлять наследие худож-
ников 1960—1980-х годов. На 
2024 год запланирована вы-
ставка Виктора Попкова. Хо-
телось бы сделать масштаб-
ную выставку, которая бы дала 
современный взгляд на его ис-
кусство, помогла бы понять 
травму и внутреннюю драму 
этого художника, отраженную 
в его творчестве. 

Работа с травмой – одна из 
магистральных тем послево-
енного искусства ХХ века. И, 
видимо, нынешнего века. Но 
наследие Попкова, как и Галее-
ва принадлежит уже прошло-

му столетию. А выставки 
современного искусства?

З Е Л Ь Ф И РА  Т Р Е Г У Л О В А :  Нам при-
шлось сильно перетасовать 
свою программу выставок. В 
планах есть выставки современ-
ного искусства. Пока идёт рабо-
та над ними, готова буду более 
подробно рассказать позже. 

Якутия вдохновляет
Картина Репина «Иван 
Грозный и сын его Иван…» от-
реставрирована. Дело за ан-
тибликовым и антивандаль-
ным стеклом для нее. Оно уже 
заказано? 

З Е Л Ь Ф И РА  Т Р Е Г У Л О В А :  Проблема 
с поставкой стекла, которое 
производится в Италии. Мы со-
бирались использовать такое 
же стекло, каким закрыты «Ве-
нера» и «Весна» Боттичелли в 
Галерее Уффици. Нам нужно в 
зале выстроить нишу, в которую 
будет помещена картина. Ниша 
закрывается стеклом, но у хра-
нителей и реставраторов дол-
жен оставаться доступ к карти-
не. Мы работаем с российской 
компанией, которая произво-
дит подобного рода оборудова-
ние. Из-за сложностей с импор-
том, в том числе параллельным, 
работа затянулась.

Резонансный акт вандализ-
ма случился в Екатеринбурге, 
где на выставке русского аван-
гарда пострадала картина 
Лепорской. Нет ли соблазна 
после таких случаев вообще не 
выдавать картины? 

ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Картина Анны 
Лепорской, ученицы Малевича, 
отреставрирована. Она будет 
участвовать в выставке русско-
го авангарда в Еврейском музее 
и центре толерантности. Нашим 
условием было, чтобы картину 
закрыли защитным стеклом. 
Еврейский музей это требова-
ние выполнил.

Но случай в Екатеринбурге 
заставил нас вернуться к вопро-
су об условиях экспонирования 
наших произведений на регио-
нальных выставках. Когда мы 
отдаем работы на зарубежные 
выставки, то, как правило, про-
сим закрыть их антибликовым 
стеклом в целях безопасности. 
Это является условием согла-
шения. 

Логично было бы, чтобы та-
кое же условие ставилось при 

выдаче работ и на российские 
выставки. Но его выполнение 
требует солидных вложений. И 
многие региональные музеи не 
могут себе это позволить. 

А на иконы это условие рас-
пространяется?

ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: С иконами 
более сложная история. Часть 
икон у нас находится в витри-
нах. А как вы застеклите, напри-
мер, «Васильевский чин»? Это 
очень сложная задача. Разуме-
ется, мы сами стараемся по-
степенно закрывать антибли-
ковым стеклом произведения 
в постоянной экспозиции. Эта 
работа ведется, хотя она далека 
от завершения… Но на выстав-
ки мы выдаем также картины из 
запасников.

С другой стороны, где же еще 
показывать произведения из 
Третьяковской галереи, как не 
в России?

ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Конечно. Мы 
уже говорили о трех филиалах 
нашего музея, которые стро-
ятся в Самаре, Калининграде 
и Владивостоке. Но они еще не 
открыты, кроме того, и в дру-
гих городах зрители имеют пра-
во на доступ к национальной 
культуре. 

Есть,  конечно, примеры 
вдохновляющие. Только что 
мы показывали выставку «Со-
кровища Третьяковской гале-
реи» в Якутске, приуроченную 
к столетию Республики Саха. В 
таком объеме и таком составе 

работ она стала возможна, по-
тому что глава республики Ай-
сен Николаев сделал все, чтобы 
национальный музей был под-
готовлен к настолько сложному 
проекту. Были оборудованы си-
стемы безопасности, контроль 
климатического режима, вы-
делены средства, чтобы застек-
лить все шедевры, предостав-
ленные музеем. Национальный 
музей в Якутске теперь готов 
принимать шедевры из любого 
крупнейшего музея, российско-
го и зарубежного. 

Сложить пазл
Вы подробно рассказывали 
про строительство филиа-
лов Третьяковской галереи. А 
когда начнется реконструк-
ция Новой Третьяковки? Что 
со строительством храни-

лища в Коммунарке? Когда 
будет закончено новое здание 
Третьяковской галереи на Ка-
дашёвской набережной? 

ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: На самом деле 
эти три проекта — части одного 
пазла. Только запустив в экс-
плуатацию здания на Кадашёв-
ской набережной и получив 
новое хранилище в Коммунар-
ке, мы сможем закрыть на ре-
конструкцию здание на Крым-
ском Валу.

Мы завершили работу по 
разработке архитектурной кон-
цепции реконструкции здания 
Новой Третьяковки при уча-
стии голландского архитектора 
Рема Колхаса. Сейчас основная 
проблема — строительство хра-
нилища в Коммунарке. О сроках 
его строительства вопрос не со-
всем ко мне. Этот проект прави-
тельства Москвы.

А здание Третьяковской гале-
реи на Кадашёвской набереж-
ной когда откроется? 

ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Рассчитыва-
ем, что строительные работы 
закончатся в декабре 2023 года. 
Где-то полгода, вероятно, нужно 
для апробации всех систем кли-
мат-контроля, безопасности и 
т.д. В 2024 году, думаю, сможем 
открыть это здание. Оно будет 
соединено стеклянным пере-
ходом с историческим здани-
ем в Лаврушинском переулке. 
Выставочные пространства на 
двух уровнях  общей площадью 
около 5000 кв.м.

Пожалуйте в Гостиную!
Вы недавно объявляли, что в 
Западном крыле Новой Тре-
тьяковки открываете Книж-
ную гостиную. Она будет 
платная?

ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Конечно, бес-
платная. Гостиная будет в вести-
бюле перед входом в большой 
зал в Западном крыле. Это будет 
первая публичная библиотека в 
Третьяковской галерее. 

Книжек не жалко?
ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Книжки суще-
ствуют для того, чтобы их чита-
ли. Я сама передала в эту биб-
лиотеку, наверное, 150 книг. Мы 
представим там все наши изда-
ния, которые есть на сегодняш-
ний день в продаже, включая 
все академические каталоги. 
Там будет детский уголок, про-
странство коворкинга. Для нас 
образцом стала Национальная 
библиотека в Казани. Нам есть 
чему поучиться и у регионов.  

Сегодняшняя выставка своего рода 
генеральная репетиция постоянной 
экспозиции, посвященной 
Дягилевским балетным сезонам.

А К Ц Е Н Т

Ни один человек в России не сделал 
в ХХ веке столько для продвижения 
русского искусства и культуры в мире, 
как Сергей Павлович Дягилев

А К Ц Е Н Т

Книжная гостиная в Новой Третьяковке 
будет бесплатная. Это первая публичная 
библиотека в Третьяковской галерее
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Наталия Гончарова. Эскиз костюма к балету 
«Литургия». 1915—1918. 

Лидия Соколова и Тадеуш Славинский в балете «Шут». 
Лондон. 1921 год. 

Михаил Ларионов. Эскиз костюма Солдата 
в балете «Шут». 

Ключевой вопрос

170 тысяч билетов в Третьяковскую галерею, 
приобретенных по «Пушкинской карте», впе-
чатляют. Похоже, ваш посетитель резко помо-
лодел?

ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Он помолодел еще во время пан-

демии, когда во время локдауна все ушли в онлайн. 

Думаю, это одна из причин того, что после отмены 

локдауна помолодела и офлайн-аудитория, которая 

в период пандемии была крайне активной онлайн. 

Что касается «Пушкинской карты», то, как только 

она появилась, мы стали продавать по ней все, вклю-

чая билеты на абонементы, концерты… И разумеет-

ся, на все выставки. 

Не хотелось попридержать для взрослых посе-
тителей? Все же в «Пушкинскую карту» зало-
жена цена льготных билетов…

ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: По большому счету делать это 

неразумно. Эмоциональное переживание художе-

ственного опыта в детстве и юности — самое силь-

ное. Если человек получает этот опыт, он возвраща-

ется в музей. А потом мы стараемся не уходить от 

трудных сюжетов и работаем «для всех и для каждо-

го». Пример тому — выставка Михаила Врубеля. Мне 

кажется, люди в любом возрасте заслуживают 

честного разговора. И интересных собеседников. А 

Врубель, Серов, Дягилев, безусловно, неординар-

ные собеседники.

Как меняется соотношение бюджетных и не-
бюджетных средств в финансовой жизни Тре-
тьяковской галереи? В 2019-м доля внебюджет-
ных средств достигала 64 процентов. 

ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА:  Она упала в пандемийном 2020-

м до 30 процентов. Но уже 2021-м к нам пришли 1 

миллион 600 тысяч человек. По числу посетителей 

мы фактически оказались на уровне Эрмитажа, се-

рьезно опережавшем нас в предыдущие годы. Отча-

сти это связано было с отсутствием в 2020—2021 го-

дах иностранных посетителей, которых у нас всегда 

было относительно немного. Доля внебюджетных 

средств выросла до 54 процентов — спасибо спонсо-

рам Третьяковской галереи. 

Что в этом году?
ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: К сентябрю наши выставки уви-

дели 1 миллион 334 тысячи зрителей. Но впереди 

еще выставки Дягилева, Щусева, Грабаря.
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Победитель 
Катаевской 
премии 
получил 
300 тысяч

У ДЕДУШКИ 
В ЧЕМОДАНЕ 
Анастасия Скорондаева 

Назвали лауреата второго сезо-
на литературной премии журна-
ла «Юность» имени Валентина 
Катаева. Премия — повод пого-
ворить о прозе молодых, темах, 
что сегодня волнуют поколе-
ние 30—40-летних, и о рассказе 
как жанре. Тем более что в жюри 
— мэтры современной литера-
туры Павел Басинский, Ольга 
Славникова, Андрей Рубанов и 
председатель, главный редактор 
журнала «Юность» Сергей Шар-
гунов.  

«Среди писателей есть спор, 
что сложнее написать: рассказ 
или роман. Как правило, гово-
рят, что рассказ, потому что он 
требует мастерства. Конечно, 
рассказ труднее. Но роман — это 
жизнь. А рассказ — эпизод из 
жизни. Но, когда мы проживаем 
жизнь, мы вспоминаем ее в эпи-
зодах. Все наши классики писа-
ли рассказы, этот жанр нужно 
беречь и пропагандировать», — с 
ходу рассудил Павел Басинский. 
И отметил, что для него главный 
критерий хорошего рассказа — 
прежде всего отлично расска-
занная история. На конкурсе 
были представлены истории 
разных жанров и тем: от фе-
министских до подростковых, 
— рассказал Павел Басинский. 
Его внимание, кстати, привлек-
ла «Месопотамия» Игоря Кор-
ниенко.

Ольга Славникова призна-
лась, что для нее рассказ — самый 
элитарный жанр: «Для меня са-
мый важный критерий — язык. 
Если у рассказа будет только ис-
тория, то его прочтут и он уйдет 
в прошлое. Язык — то, что обо-
гащает нашу литературу». Так-
же Славникова напомнила, как 
важно сегодня поддерживать 
«толстые» литературные жур-
налы. 

И с этим не поспоришь. Сего-
дня особенно приятно смотреть 
на то, как возрождается жур-
нал «Юность»: новая команда 
во главе с Сергеем Шаргуновым 
вдохнула в него жизнь. Читатель 
получил качественный срез про-
зы молодых литераторов, зна-
комство с ними. 

Ответственный секретарь 
премии, президент всероссий-
ского фестиваля «Литература 
Тихоокеанской России» Вяче-
слав Коновалов рассказал, что 
в этом году на премию поступи-
ло 300 рассказов, а в короткий 
список прошло всего лишь 12: 
«Все решил один голос. Сразу 
несколько рассказов набрали 
шесть голосов и только один — 
семь. Он и вырвался вперед». 

Победителем второго сезо-
на премии стала писатель Со-
фья Ремез с рассказом «Исто-
рия, которую мы еще не прохо-
дили». Имя лауреата объявил 
Сергей Шаргунов: «Софья Ремез 
больше известна как автор для 
детей. Но ее история для чита-
телей всех поколений, она связа-
на с драмой блокадного Ленин-
града, — заметил он. — Это удиви-
тельно светлый рассказ о ребен-
ке, который залез на антресоль и 
раскрыл там дедушкин чемодан. 
Это рассказ, связующий време-
на. Сегодня нам очень не хватает 
человечной интонации, мило-
сердия. А история Ремез о любви 
и для любого возраста. Сегодня 
такой рассказ может поддер-
жать и укрепить человека».  

ДОСЛОВНО

Сергей Шаргунов, 
главный редактор журнала 
«Юность»
Мы живем в эпоху коротких тек-

стов. Премия Катаева заточена на 

то, чтобы привлечь внимание к 

рассказчикам. Мне нравится, что в 

нашей премии и маститые, многоти-

ражные авторы, и молодые, начина-

ющие свой путь в литературе. Мы 

открыты всем, кто пишет на рус-

ском языке. Лично мне в этом году 

показался очень интересным текст 

о любви и многообразии человече-

ских связей, написанный Маншук 

Дайрабаевой, — «Между Европой и 

Азией».

Сергей Шаргунов: Сегодня нам очень 
не хватает человечной интонации. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Новый фестиваль авторского 
кино КАРО.Арт, 11—16 октября 
Фестиваль авторского кино КАРО.

Арт приурочен к 55-летнему юбилею 

кинотеатра «Октябрь». Будут пред-

ставлены три направления: премье-

ры, ретроспективы классики и сеан-

сы экспериментального кино «вне 

рамок»,  на стыке театра, перфор-

манса и видеоарта. Всего покажут 

более 30 фильмов. Смотр будут со-

провождать дискуссии со зрителями 

и приглашенными экспертами. 

 Откроет фестиваль восстановлен-

ная легендарная киноработа  «Исто-

рия гражданской войны» Дзиги Вер-

това. Картина в этом году отмечает 

100-летие с момента создания. Ре-

жиссер фиксировал события Гра-

жданской войны в России, оставляя 

на кинопленке ключевых участни-

ков исторического процесса. Фильм 

был показан лишь однажды, на за-

крытом показе Коминтерна в Мо-

скве в июне 1921 года, а после был та-

инственно утерян. Пленка была най-

дена в 2019 году и восстановлена 

историком кино Николаем Изволо-

вым. 

В секции «Гала-хиты» пройдут пре-

мьеры фильмов с крупнейших меж-

дународных кинофестивалей, среди 

них участники конкурса Каннского 

кинофестиваля 2022 года «Носталь-

гия» Марио Мартоне, «Корсаж» 

Мари Крютцер о жизни австрийской 

императрицы Елизаветы по прозви-

щу Сисси с Вики Крипс в главной 

роли, которая принесла актрисе на-

граду  на 75-м Каннском кинофести-

вале в программе «Особый взгляд». 

Фильмом закрытия кинофестиваля 

станет победитель Канн-2022 новый 

фильм братьев Дарденн — неодно-

кратных обладателей «Золотой 

пальмовой ветви», «Тори и Локита».

Отечественное кино будет пред-

ставлено в секции «Современное 

кино/ Россия». В ней пройдет миро-

вая премьера кинотриптиха Бориса 

Юхананова «Пиноккио» по пьесе Ан-

дрея Вишневского «Безумный ангел 

Пиноккио». Фильм сделан на основе 

спектакля Электротеатра Станис-

лавский «Пиноккио», лауреата Наци-

ональной премии «Золотая маска». В 

главной роли (Пиноккио) Мария Бе-

ляева. Свои последние роли — «Ста-

ричок» и «Король» — в фильме «Пи-

ноккио» сыграл актер Владимир Ко-

ренев (1940 — 2021). Дебютная ре-

жиссерская работа актрисы Светла-

ны Устиновой «Время года зима» с 

Юлией Снигирь, Екатериной Варна-

вой и Евгенией Добровольской так-

же будет показана в этой программе.  

Лауреат Канн Игорь Поплаухин по-

кажет новую картину про Янку Дяги-

леву «На тебе сошелся клином бе-

лый свет». Посоветуем не пропу-

стить и российскую премьеру филь-

ма Анастасии Вебер «Трэп», работа 

была удостоена «Золотого медведя» 

Берлинале в конкурсе короткоме-

тражного кино в этом году. Фильм 

ученика Александра Сокурова, де-

бютанта Сергея Кальварского «Вол-

нами» получил в сентябре приз на 

фестивале «Меридианы Тихого». 

Среди картин, вошедших в програм-

му «Ретроспектива», один из первых 

фильмов французского режиссера 

Леоса Каракса «Парень встречает 

девушку» (1984), культовая картина 

Педро Альмодовара «Женщины на 

грани нервного срыва» (1988), «Ор-

ландо» (1992) с неподражаемой 

Тильдой Суинтон режиссера Салли 

Поттер, а также фильмы режиссеров 

Васильевых «Чапаев» и «Счастье» 

Александра Медведкина. 

The Beatles Festival. Москва, Клуб 
«Артист Hall», 8 октября, 17.00
Снова в честь дня рождения Джона 

Леннона, появившегося на свет 9 ок-

тября 1940 года, в Москве пройдет 

ежегодный битловский фестиваль. 

Десять групп со всей страны — тех, 

которых вдохновили на творчество 

песни и история The Beatles. Каждая, 

как сообщили «РГ» организаторы, 

будет играть по 45 минут. То есть, как 

и у самих битлов в их коллективе, — 

все будет на равных.

В очередной раз фестиваль прохо-

дит сразу на двух сценах: так приня-

то, в частности, в клубе Cavern в Ли-

верпуле, где когда-то начинали The 

Beatles. Шесть часов живой музыки 

на Большой и Малой сценах, в холле 

— битловские костюмы и прически, 

праздник в стиле жизни ливерпуль-

ской четверки — с их приветливо-

стью, шутками и дружелюбием. И 

любимые песни из 60-х — сыгранные 

один в один с оригиналами или в но-

вых интересных версиях, как, напри-

мер, у группы Beatlove, которая на 

этот раз выступит со струнным квар-

тетом.

А некоторые хорошо известные ар-

тисты выступят с репертуаром, кото-

рого от них мало кто ждал. Гитарист и 

певец Владимир «Корней» Корниен-

ко, ушедший от Земфиры и из «Ун-

дервуда», сыграет со своим Zebra 

Band альбом Revolver — от первой до 

последней песни. Как  и в прошлом 

году, исполнит полностью весь диск 

Let It Be. Ну, а группа The Single’s пред-

ставит в своей версии и целиком аль-

бом Джона Леннона Imagine.

Одним из хедлайнеров феста станет 

и группа Олега Чилапа «Оптималь-

ная пчела», которую на один вечер 

собрали участники культового еще с 

1980-х «Оптимального варианта». К 

ним добавились музыканты его соль-

ного проекта «Пчела-Бэнд».

Накануне The Beatles Festival певец и 

гитарист Олег Чилап ответил на во-

просы обозревателя «РГ».

Вы увлеклись музыкой, еще в 
детстве услышав «Битлз», 
спели много отличных песен с 
«Оптимальным вариан-
том» и «Пчела-Бэнд» и вот 
теперь опять вернулись к The 
Beatles. Чему вы с тех пор у них 
научились?

ОЛЕГ ЧИЛАП: Думаю, многие музы-

канты хотят научиться у них чему-

то своему: кто — мелодичности, кто 

— гармонии, кто — тому, чтобы стать 

успешным, как битлы. Но лично я 

всегда учился у них фантазийности 

и умению максимально точно и ла-

конично выражать свою душу.  

Чем мы сегодня можем быть 
обязаны The Beatles — едва ли 
не единственной группе, в 
честь которой по сей день про-
ходят ежегодные рок-фести-
вали?

ОЛЕГ ЧИЛАП: Музыка «Битлз» пред-

лагает людям любовь, радость, мо-

лодость и включенность в жизнь. 

И понимание красоты… Они не 

позволяют душе состариться. 

Именно поэтому фестивали бит-

ловской музыки так востребованы 

и публикой, и музыкантами. Об 

этом я рассказываю и в своей про-

грамме «Битый час» на «Радио 

России». 

НАГЛЯДНО

Полное расписание фестиваля:
Большая сцена:
17:15  Олег Чилап и «Оптимальная 

пчела».

18:15  Buick Mackane (Paul McCartney 

Tribute).

19:15  The Single’s — Imagine 50.

20:15  The Beatlove в сопровождении 

струнного квартета.

21:15  Корней и Zebra Band — 

Revolver 55.

22:15  J-Set.

Малая сцена:
17:45  4Beatles.

18:45  «Паспортный стол» — Yoko Ono 

Tribute.

19:45  Good Rocking Band 

(60’s Tribute).

20:45  Tweed Retreat.

«Петр I. Новая азбука...», 
Дом Любощинских-Вернадских, 
до 5 декабря
Куншт — по-немецки искусство, а 

кунштюк — слово, пришедшее к нам 

из эпохи Петра I — это фокус, продел-

ка. Государственный музей русской 

литературы им. Даля отметил 

350-летие императора выставкой, 

напоминающей об одной из важней-

ших реформ Петра — созданной им 

азбуке. На выставке переплелись 

классическое и современное, лите-

ратура и история, графика и инстал-

ляция. Не обошлось и без кунштю-

ков.

Выставка — сама по себе азбука. 

Только тот самый петровский алфа-

вит, выстроенные столбиком в при-

вычном нам порядке буквы, укрылся 

в прологе, в самом начале экспози-

ции мы видим копию печатного ли-

ста начала XVIII века, где царская 

рука жирной чертой зачеркивает 

толстую «омегу» и торчащую трезуб-

цем «пси», вписывает «э»... А за сте-

нами зала кураторы выстроили кар-

тину новой жизни, создаваемой Пет-

ром, разбив деяния на буквы новой 

азбуки, нарезав выставку на пласты 

— хронологический, алфавитный, 

смысловой, отдавая предпочтение 

то первому, то букве, то смыслам. 

После А (той самой правленой азбу-

ки в прологе) тут С, Г и Н, а потом сно-

ва А. Ряд редких гравюр — «Семья», 

царь «в младых летах», царевна Со-

фья, готовящаяся занять трон (гра-

вюра — одна из двух известных исто-

рикам, из коллекции ГМИРЛИ), здесь 

же венчание Петра и Екатерины. И 

пейзаж с дворцом Лефорта, вдохно-

вителя петровских реформ, за кото-

рым уже видна Немецкая слобода с 

первым «Гофшпиталем». 

Раздел на М, «Марсовы книги» от-

крываются скульптурой Петра 2005 

года, возвышающегося над повер-

женным Карлом. А вдоль стены под 

стеклом — сама «Книга Марсова», 

толстый фолиант с собранием реля-

ций и описанием боев Северной вой-

ны. Победы царя множились, в пер-

воначальное издание добавлялись 

все новые главы и карты на гравюрах 

— за царем все время следовала мо-

бильная гравировальная мастер-

ская, художники тут же зарисовыва-

ли событие, листы тиражировались. 

Информация распространялась, а 

потом дополняла книгу, выдержав-

шую два издания. К «Марсовым кни-

гам» на выставке приставлены сиг-

нальные пушки и боевая ручная мор-

тирка — что-то вроде нынешних гра-

натометов из частных коллекций.

На этой выставке все похоже на игру 

в ассоциации, одно цепляется за дру-

гое, из каждого угла на зрителя смо-

трят уникальные артефакты, некото-

рые позванивают, другие постукива-

ют, из третьих запускали в небо фей-

ерверки, четвертыми когда-то укра-

шали мундиры и обкладывали стены 

дворцов. Буква П тут отыгрывается 

теми самыми «Писаниями»: в не-

большом зале — панорама от Ломо-

носова до Алексея Толстого с собра-

нием артефактов XVIII века из кол-

лекции писателя, заканчивающихся 

карикатурой на него в образе Петра 

с известной картины Серова. 

Еще в теме на А, «ассамблея», есть 

скульптура Петра Перевезенцева: 

автор накрутил бечевку на соеди-

ненные боками пустые ролики от ту-

алетной бумаги — и вышла инсталля-

ция — кунштюк «Парик» — размещен-

ная на фоне портрета Алексея Мака-

рова, секретаря Петра I, чтобы мы ви-

дели, как выглядит настоящий парик.

Слегка хулиганский подход показал-

ся кураторам органичным для Петра, 

вступившего на престол еще маль-

чиком, у которого все начиналось с 

игры, а только потом из потешных 

полков родились гвардейские, из бо-

тика — флот. Петр даже в Великое по-

сольство в 1697—1698 годах отпра-

вился не царем, а бомбардиром — и 

вот он пьет пиво на картине, предо-

ставленной на выставку Музеем-

усадьбой «Кусково». 

А рядом с паспортом Петра Михай-

лова, под именем которого царь вые-

хал за рубеж, — деревянная фигурка 

Петра, говорящего по смартфону и 

катящего за собой чемодан, за ним 

окно, выходящее на улицу, то самое 

— прорубленное в Европу. 

Мобильная опера «Синтезатор 
Юность/ Дмитрий Хворостовский. 
Начало». Впервые в России.
Красноярск готовится отметить 

60-летие со дня рождения своего 

выдающегося земляка, «золотого 

русского баритона» Дмитрия Хво-

ростовского. В Большом зале Крас-

ноярской филармонии откроется 

международный фестиваль его име-

ни, это крупнейшее музыкальное со-

бытие Красноярского края. В цикле 

концертов-оммажей «Лучшие голо-

са мира» выступят Ильдар Абдраза-

ков (8 октября), Альбина Шагимура-

това (13 октября), Динара Алиева (23 

октября), а 22 октября на фестиваль 

приедет Валерий Гергиев с орке-

стром Мариинского театра. Между 

тем инициатор фестиваля, Красно-

ярский фонд развития искусства 

имени Дмитрия Хворостовского, 

подготовил к 60-летию певца нео-

бычный проект — мобильную оперу 

«Синтезатор Юность / Дмитрий Хво-

ростовский. Начало». Это экспери-

ментальное произведение  в жанре 

мобильной оперы с элементами до-

полненной реальности: прогулка в 

наушниках по Красноярску и рас-

сказ об одном дне из жизни 12-летне-

го тинейджера Димы Хворостовско-

го. Год 1974-й: Дима еще не подозре-

вает, что станет оперной звездой, на-

оборот, бродит по городу с мыслью, 

что с музыкой покончено навсегда. 

Маршрут прогулки начинается от Те-

атра оперы и балета, где в 1985 году 

стартовала карьера певца, протяги-

вается по городу -  мимо гимназии 

№6 (в прошлом — школа № 68), мимо 

домов друга детства Саньки Сели-

верстова, бабушки  и дальше, завер-

шаясь вновь у оперного театра. Голо-

са в наушниках ведут прогулку и од-

новременно — внутренний диалог: 

Дима (ненавидит музыку) и Дима (за-

нимается музыкой),  а Дмитрий 

(взрослый) комментирует детские 

заметки. Разговор этих голосов со-

провождается звуковыми фонами и 

колажами. Как объясняет автор му-

зыки, композитор Владимир Раннев: 

«Перекличке героев — взрослого и 

ребенка — сопутствуют намеки, по-

явления фоном вступлений, заклю-

чений, обрамлений будущих опер-

ных партий певца. Будущее где-то ря-

дом. Но голоса еще нет. Взрослого 

Хворостовского пока нет, но судьба 

его уже рядом…»

В основе либретто, созданного Мак-

симом Жигалиным, — сюжет, описан-

ный в книге матери певца Людмилы 

Хворостовской «Сибирская сага. 

История семьи». Для создания «до-

кументальности» при записи голоса 

«Димы» в спектакле использовали 

советский бобинный магнитофон: 

именно на такого типа технике 

12-летний Хворостовский вместе с 

отцом записывали песни. Некото-

рые из них вошли в спектакль (запи-

си 1974 года предоставил Краснояр-

ский  краеведческий музей). В запи-

си музыки к спектаклю композитор 

Владимир Раннев использовал со-

ветский синтезатор «Юность» — 

именно на таком Хворостовский иг-

рал в своей юности в рок-группе. 

По сюжету оперы Дмитрий Хворос-

товский пока не стал оперным пев-

цом, арий он здесь не поет, но в 

15-минутном «антракте» спектакля 

слушатель, присев на скамейку, смо-

жет погрузиться в то высокое искус-

ство, за которое поклонники богот-

ворили певца. В исполнении Дмит-

рия Хворостовского будут звучать 

романсы Чайковского. 

Спектакль поставил серёжи че (Сер-

гей Чехов), художник — Галя Солодов-

никова, автор идеи — Алексей Кисе-

лев.

Оперу можно слушать бесплатно в 

аудиоформате независимо от место-

положения. Запись доступна в при-

ложении: https://mobiletheater.io/ 

КНИГИ Николай Цискаридзе в автобиографии «Мой театр»
рассказал о своем детстве, семейных ценностях и пути к славе

Роман с балетом

МУЗЕИ Зачем ехать в дом Цветаевой, в котором она ни разу не была

Талицкий альбом 

Наталья Соколова

В 
издательстве АСТ вышла 
автобиография Николая 
Цискаридзе «Мой театр». 

В основу внушительного тома 
легли дневники знаменитого 
танцора и ректора Академии 
Русского балета им. Вагановой. 
Рассказ получился предельно 
честным с многочисленными 
подробностями, приправлен-
ным юмором и цитатами дру-
зей, недругов, коллег, влия-
тельных персон XX века. Иллю-
страциями стали фотографии 
из семейного архива артиста. 
Книга создавалась в соавторст-
ве с Ириной Дешковой — исто-
риком балета, сценаристом, в 
90-е годы преподававшей в 
МАХУ (Московском академи-
ческом хореографическом учи-
лище). Среди героев и антиге-
роев автобиографии: Пестов, 
Григорович и Пети, Семёнова и 
Уланова, Максимова и Василь-
ев, принцесса Диана и Шевард-
надзе, Живанши и Вествуд, Ба-
рышников и Волочкова. 

Повествование начинается 
привычно — с рождения. Сначала 
автор отправляет читателя в за-
снеженный Тбилиси — в 31 декаб-
ря 1973 года, когда родился ге-
рой книги. Снег в этом солнеч-
ном городе — большая редкость 
даже зимой: «Мама смотрела в 
окно, как кружатся белые хло-
пья, и чувствовала себя очень 
счастливой». 

Подробно рассказывая о глав-
ных событиях биографии, Ци-
скаридзе не забывает об уютных 
деталях, декорациях случивше-
гося, позволяет себе остановки 
для исповедального разговора с 
читателем.   

«Меня с детства все вокруг и 
называли: «балерун», — вспоми-
нает Цискаридзе. — Мама меня 
никогда не обманывала. Напри-
мер, она не говорила, что нашла 
меня в капусте, или про аиста».

Цискаридзе — простонарод-
ная фамилия. Но в переводе с 
грузинского «ца» — значит 
«небо», «кари» — это «врата». В 
90-е годы было модно искать 
свои «дворянские» корни. Нико-
лай предложил маме сделать то 
же самое. Но Ламара Николаев-
на, учительница физики и мате-
матики, быстро пресекла все эти 

попытки. «Забудь про это все, по-
старайся стать Человеком и за-
служить признание, уважение не 
благодаря каким-то припискам, 
а сам», — строго парировала 
мама. 

Тем не менее Цискаридзе раз-
гадал несколько семейных тайн — 
и о французских предках, и о де-
душке с погонами, и репрессиях. 

Вообще, мама сыграла огром-
ную роль в жизни будущей зве-
зды. Об этом Цискаридзе расска-
зывает во всех интервью. Маль-
чик был поздним ребенком, осо-
бенно по советским меркам, рос 
без отца. В три года мама впер-
вые отвела его в театр — на «Тра-
виату», а позже — на «Жизель». 
Так и начался роман Николая 
Цискаридзе с искусством. 

От безоблачного детства, на-
полненного жарким грузинским 
летом, большими шумными се-
мейными торжествами, к Тби-

лисскому хореографическому 
училищу. О переезде в Москву 
артист даже не мечтал, но насто-
яли педагоги. Учеба продолжи-
лась в Московском хореографи-
ческом училище. А благодаря 
Юрию Григоровичу Цискаридзе 
был принят в труппу Большого 
театра. 

Путь к славе и творческой 
удовлетворенности (а это Циска-
ридзе ставит на первое место, для 
него главное — быть честным пе-
ред самим собой) сопровождали 
интриги, разочарования, прео-
доления себя, травмы и боль от 
физической невозможности 
выйти на сцену. Есть в книге и 
глава, посвященная громкому 
скандалу Цискаридзе — Волочко-
ва — Иксанов, за которым в 2000-
е следила вся страна. 

Татьяна Филиппова

У 
большого русского поэта 
Марины Цветаевой 8 ок-
тября юбилейная дата — 

130 лет со дня рождения. В селе 
Ново-Талицы Ивановской обла-
сти, откуда пошел ее род, Мари-
на Ивановна никогда не была. 
Но тем, кто хочет больше по-
нять про нее и ее стихи, прямой 
путь сюда, в Музей семьи Цвета-
евых.

Территория усадьбы с дере-
вянным домом обнесена изго-
родью кирпичного цвета. Пей-
зажи вокруг поленовские: неяр-
кие, будто сквозь рассеиваю-
щее стекло. Сразу за входом па-
мятник Ивану Цветаеву, отцу 
Марины, основателю Музея из-
образительных искусств имени 
Пушкина. Через ограду от дома 
Свято-Никольская церковь, где 
служил дед Владимир Василье-
вич Цветаев, переведенный на 
здешний погост, как сказано в 
указе духовного управления, 
ввиду крайне расстроившегося 
местного прихода. Детей у свя-
щенника было, по тогдашним 
меркам, немного — Петр, Иван, 
Федор и Дмитрий. В «Истории 
одного посвящения» Цветаева 
пишет: «…Оттуда — из села Та-
лицы, близ города Шуи, наш 
цветаевский род. Священниче-
ский. Оттуда — Музей Александ-
ра III на Волхонке (деньги Маль-
цева, замысел и четырнадцати-
летний безвозмездный труд 
отца), оттуда мои поэмы по две 
тысячи строк и черновики к 
ним — в двадцать тысяч, оттуда у 
моего сына голова, не вмещаю-
щаяся ни в один головной убор. 
Большеголовые все. Наша при-
мета… Оттуда (село Талицы 
Владимирской губернии, где я 
никогда не была), оттуда — все». 

…В прихожую, где находятся 
касса и раздевалка, выкатыва-
ется шумная компания детей. 
«Ой, какие маленькие, — удив-
ляюсь я. — Первый класс, навер-
ное?» — «Нет, — смеется сопро-
вождающая их женщина, — дет-
ский сад». — «А не рано им в та-
кой музей?» — «Уже пора, пусть 
привыкают». Компания радост-
но покатилась в хоздвор с его 
боронами, сеялками, серпами и 
граблями — Цветаевы, как и жи-
тели села, крестьянствовали. 
Марина Ивановна по случаю от-
крытия Музея изобразитель-

ных искусств (сначала имени 
Алекcандра III) с гордостью на-
поминала, кому удалось насле-
довать мечту о музее — сыну 
бедного сельского священника. 

По семейной традиции все 
дети священника Цветаева сна-
чала окончили Владимирскую 
духовную семинарию. Стар-
ший, Петр, после смерти отца 
принял его приход, похоронен, 
как и отец, здесь, у талицкого 
храма. Иван заболел эллинской 
и римской культурой при подго-
товке диссертации, когда впер-
вые, как писала Цветаева, всту-
пил ногой на римский камень. 
Федор стал учителем русской 
словесности в Москве, был од-
ним из преподавателей писате-
ля Ивана Шмелева.  Самый 
младший, Дмитрий, профессор 
истории, создатель и первый ди-
ректор нынешнего Российского 
Госархива древних актов. 

Реконструкция кабинета 
Ивана Цветаева занимает самое 
большое место в доме, здесь его 
личные часы, мундир, амфоры, 
привезенные с раскопок в Пом-
пеях, в которых Иван Владими-
рович лично участвовал. Мари-
на Ивановна и ее сестра Анаста-
сия родились во втором браке 
отца. Его первой женой была 
Варвара Иловайская, оперная 
певица. В музее выставлены, в 
том числе, ее личные вещи — 
причудливые, на невероятно 
высоком каблуке туфли, приве-

зенные из Италии, перчатки от-
туда же. После смерти Иловай-
ской спутницей и соратницей 
Ивана Цветаева стала Мария 
Александровна Мейн, мать Ма-
рины и Анастасии. Женившись 
на ней, Иван Владимирович пе-
ревез в Талицы некоторые 
вещи, когда-то закупленные 
Варварой Иловайской для их 
новой квартиры — поставец со 
множеством ящичков, дамский 
секретер… Второй жене хоте-
лось избавиться от вещей, свя-
занных с первой супругой. 

Но самое большое впечатле-
ние производит рукотворный 
альбом, посвященный Марине 
Цветаевой, — семейные фотог-
рафии, стихи на ткани с рваны-
ми краями перемежаются за-
сохшими цветами, крошечны-
ми раковинами, кружевами, ви-
той оправой для зеркала… Ав-

тор — известная ивановская ху-
дожница Мария Апалькова. 

 Из мансарды на втором эта-
же, где находится библиотека, 
выход на балкон. За домом по-
луживая лестница к речке с 
вполне себе поэтическим назва-
нием  Виргуза. 

До 1928 года в талицком 
доме жила вместе с детьми и 
внуками Мария Александровна 
Цветаева, вдова старшего из 
братьев  Петра Владимировича. 
После ее смерти дом переходит 
в собственность местного Сове-
та рабочих и крестьянских де-
путатов, потом его отдают в 
частное владение. В конце вось-
мидесятых дом был выкуплен 
государством, а в 1995-м здесь 
открылся музей. 

Снова в день рождения Джона 
Леннона в Москве пройдет фести-
валь, посвященный The Beatles.

Петр, говорящий по смартфону. 
Слегка хулиганский подход показал-
ся кураторам уместным.

К 60-летию Дмитрия 
Хворостовского в Красноярске 
создали мобильную оперу 
об одном из дней его юности. 

Николай Цискаридзе в Тбилисском 
хореографическом училище. 
1985 год.

Рукотворный альбом, посвященный 
Марине Цветаевой, создан художни-
цей из Иваново Марией Апальковой. 

с Сусанной Альпериной

КИНО

с Александром Алексеевым

МУЗЫКА

На фестивале представят экспери-
ментальное кино на стыке театра, 
перформанса и видеоарта.  

с Андреем Васяниным

ВЫСТАВКА

КСТАТИ

Накануне 130-летия со дня рождения Марины Ивановны экспонаты 

фонда талицкого Музея семьи Цветаевых отправились в путешествие — в 

Ростове-на-Дону, в «Шолохов-Центре» Государственного музея-запо-

ведника Михаила Шолохова открылась выставка «Марина Цветаева. 

Правда поэта». 

Здесь впервые собрались вместе все цветаевские музеи: московский 

Дом-музей Марины Цветаевой, тарусский Музей семьи Цветаевых, ела-

бужский Музей-заповедник, ростовский Музей краеведения, Дом-музей 

Марины Цветаевой в Болшеве, александровский Литературно-художе-

ственный музей Марины и Анастасии Цветаевых, Музей изобразитель-

ных искусств имени Пушкина... Фотографии, личные вещи поэта и ее 

близких, предметы быта ушедших эпох дают уникальную возможность 

приблизиться к Цветаевой на расстояние вытянутой руки.
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с Ириной Муравьевой

ОПЕРА

ДОСЛОВНО

...Наши гастроли в Лондоне орга-

низовывал Дерек Блок. Royal 

Albert Hall вмещает пять с полови-

ной тысяч зрителей, зрительный 

зал устроен как амфитеатр. Григо-

рович с Левенталем придумали 

очень эффектный ход — на сцене 

стояла жесткая декорация, изо-

бражавшая зрительный зал Боль-

шого театра с ложами и даже си-

дящими там зрителями. И когда 

центральная ложа открывалась, 

там появлялись декорации того 

или иного балета. Почти все вы-

ходы у нас, артистов, были через 

зрительный зал. Мы сверху спус-

кались по лестнице и выходили на 

сцену. Считалось, что Royal Albert 

Hall — площадка исключительно 

для гала-концертов. До Большого 

театра спектаклей там никто не 

показывал. После наших высту-

плений на сцене Royal Albert Hall 

обосновался Английский Нацио-

нальный балет. 

Репетиции у нас начинались об-

ычно утром, а могли заканчивать-

ся в 4.00 тоже утра, но следую-

щего дня, потому что было много 

программ. Григорович вообще не 

выходил из театра. Как-то мы при-

ехали утром на репетицию, а он, 

завернувшись в мантию Короля 

из «Спящей красавицы», спал в 

кулисе прямо на полу, потому что 

всю ночь ставил свет, чтобы мы 

приехали и все было готово...

6 января все газеты, телевидение 

гудели — в Париже умер Нуреев. 

Григоровичу об этом сообщили 

прямо на репетиции, он заплакал. 

8 января вся труппа поздравляла 

Уланову с днем рождения...

Фрагмент из книги «Мой театр» пре-
доставлен издательством АСТ.

Скачать 
мобиль-
ную 
оперу 
можно по 
QR-коду
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ТУРИЗМ Вершины 
Кавминвод привлекают 
экстремалов 
со всей России 

Покорители 
лакколитов 

Арсений Костюхин 

Ставропольский край находится в предгорьях Большо-
го Кавказа, а значит, способен предложить множество 
вариантов активного, а порой даже и экстремального 
досуга. Здесь можно сначала облететь горы на парап-
лане или воздушном шаре, а потом покорить их верши-
ны, пройти свой первый в жизни скальный маршрут 
или отправиться в путешествие по живописным уще-
льям на коне. 

Конечно же, речь идет о регионе Кавказских Ми-
неральных Вод. Местные горы-лакколиты (выпуклые 
своды в земной коре в форме каравая. — Прим. ред.) 
хоть и не дотягивают высотой до исполина Эльбруса, 
тем не менее создают удивительные ландшафты и дают 
возможность увлекательно провести время.

На Кавминводах действует Ессентукский аэроклуб 
— один из самых популярных в России. В клубе орга-
низуют полеты на учебных и спортивных самолетах, а 
также прыжки с парашютом. В хорошую погоду фигу-
ры высшего пилотажа можно наблюдать практически 
из любой точки города, к радости отдыхающих и мест-
ных жителей. 

«За время своего существования наш клуб подго-
товил более пяти тысяч летчиков и 20 тысяч парашю-
тистов. Среди них — чемпионы мирового класса и лет-
чики-космонавты. К примеру, строительством космо-
дрома Байконур руководил наш выпускник Георгий 
Шубников. На летном поле на окраине города-курорта 
проходили подготовку космонавты Светлана Савиц-
кая, Сергей Крикалев, несколько чемпионов мира по 
высшему пилотажу. Здесь многие годы тренировал-
ся многократный рекордсмен мира по парашютному 
спорту, обладатель Кубка мира Мекер Балаев. В нача-
ле 1990-х он вместе с инструкторами клуба совершил 
уникальный прыжок с самолета на вершину Эльбру-
са», — рассказали в аэроклубе.

Приобщиться к парашютному спорту могут все же-
лающие — в клубе обучат всему, что требуется, и по-
могут с первым прыжком. Это может быть тандемный 
прыжок с инструктором с высоты 3000 метров или 
самостоятельный с 700 метров. Также можно отпра-
виться в ознакомительный полет на самолете Ан-2.

Если хочешь изучить Кавминводы не с воздуха, а с 
земли, то стоит заняться трекингом по окрестностям. 
Правда, необходимо ориентироваться на уровень 
своей физической подготовки и наличие свободного 
времени.

— Конечно, мастером спорта, чтобы взобраться на 
Бештау, быть не нужно. Подъем там сравнительно про-
стой и не требует 
специального сна-
ряжения, — расска-
зывает организа-
тор туров выходно-
го дня на Северном 
Кавказе Владимир 
Зубков. — Но кажу-
щаяся легкость не 
должна усыплять 
бдительность — в 
плохую погоду гора 
способна стать на-
стоящим испытани-

ем. Поэтому следует трезво оценить свои силы и пра-
вильно подобрать одежду и обувь. Желательно захва-
тить с собой трекинговые палки.

Кстати, подняться без серьезной подготовки мож-
но на большинство гор-лакколитов Кавминвод (всего 
их 17). По словам Зубкова, любителям более спокой-
ных прогулок больше подойдет один из длинных тер-
ренкуров Железноводска либо тропы в Аликоновском 
или Березовском ущельях, которые берут свое начало 
в Кисловодске. 

К слову, именно в этих ущельях могут попробовать 
свои силы в скалолазании те, кому хочется больше экс-
трима. Дело в том, что КМВ — один из центров скалола-
зания в России. Только в окрестностях Кисловодска бо-
лее 200 маршрутов разных категорий сложности. 

— Главное, чтобы компанию составили опытные 
спортсмены и инструкторы, которые расскажут и по-
кажут, как правильно вести себя на скале, а также обес-
печат качественным снаряжением, — говорит Зубков.

Скальные маршруты есть также в окрестностях Же-
лезноводска, Пятигорска и Лермонтова. Увидеть при-
родные красоты можно и во время конных прогулок. 

— Мы находимся в в Кисловодске и приглашаем на 
прогулки по окрестностям города — к Замку коварства 
и любви или по Березовскому ущелью. Также ездим к 
Медовым водопадам и на обзорное плато, — рассказы-
вает организатор конных прогулок Елена Саргаева. — 
Продолжительность экскурсий — в среднем от двух до 
пяти часов, бывают и дольше. Лошадки у нас подготов-
ленные и отправляются на прогулки круглый год.  

ОТДЫХ Фестивали древних культур, 
воздушных шаров и даже лечебной грязи — 
все это предлагает Ставропольский край

Фейерверк эмоций 

Михаил Сухарев

С
анатории,  мине-
ральная вода и тер-
ренкуры — давно не 
только за этим на 
Ставрополье приез-
жают жители всей 
России и гости из-
за границы. В крае 
очень активно раз-

вивается событийный туризм. 
Ежегодные красочные меро-
приятия привлекают уже сотни 
тысяч отдыхающих.

В Ставрополе и городах Кав-
казских Минеральных Вод про-
ходят фестивали вина, воздуш-
ных шаров, фейерверков, мест-
ных кухонь и многие другие. 
Туристы, побывавшие на них, 
мечтают вернуться сюда сно-
ва. В 2022 году удалось вернуть 
практически все мероприя-
тия, которые проводили в крае 
до начала пандемии. Только те-
перь они стали еще масштаб-
нее и необычнее. Губернатор 
региона Владимир Владимиров 
поставил задачу сделать наи-
более востребованные и яркие 
мероприятия традиционны-
ми. Ее выполнению поможет 
и государственная программа 
Ставропольского края «Турист-
ско-рекреационный комплекс».

— Подготовлена концеп-
ция, которая предусматри-
вает проведение самых попу-
лярных туристических меро-
приятий в рамках единого ка-
лендарного плана. Так они не 
будут дублироваться, а жите-
ли и гости Ставрополья смогут 
максимально в них поучаство-
вать, — отметил министр туриз-
ма и оздоровительных курортов 
региона Александр Сысоев.

Пожалуй, самый незауряд-
ный из отгремевших в этом 
году фестивалей — «Железная 
грязь», который в конце июля 
провели в Железноводске. За 
два дня его посетили более 100 
тысяч человек. На курорте для 
гостей подготовили интерак-
тивные зоны, конкурсы и про-
чие забавы — все мероприятия 
были бесплатными. Развлека-
тельные площадки протяну-

лись от пляжа озера «Тридцат-
ка» (так жители города называ-
ют озеро неподалеку от санато-
рия имени 30-летия Победы) до 
Феррум-площади, на плитке ко-
торой выложены знаки химиче-
ских элементов, содержащихся 
в местной минеральной воде.

Первый фестиваль провели 
в 2019 году. Нынешний готови-
ли несколько иначе — исполь-
зовали современные техноло-
гии и специальные надувные 
батуты-бассейны, которые на-
полнили грязью. Также устано-
вили общий, волейбольный и 
футбольный бассейны. Лечеб-
ную грязь начали применять 
на Кавказских Минеральных 
Водах еще в 1886 году. Ее добы-
вают в озере Тамбукан. Грязе-
лечение наравне с минераль-
ными водами и делает регион 
уникальным оздоровительным 
курортом.

Лидером же по количеству 
событий стал Кисловодск, где за 
сезон провели десятки различ-
ных фестивалей. К примеру, в 
августе впервые состоялся цир-
ковой карнавал. По улицам го-
рода в сопровождении оркестра 
прошли титулованные артисты 
«Росгосцирка», на представле-
ние приехали больше 15 тысяч 
гостей.

Сегодня Кисловодск — это не 
только город-санаторий, куда 
приезжают в основном пожи-
лые отдыхающие. Турист за по-
следние годы «помолодел», 
средний возраст составляет 42 
года. Конечно, молодые люди 
едут на КМВ не только за оздо-
ровлением, но еще и за впечат-
лениями. Только этим летом 
бронирование квартир в городе 
выросло на 30 процентов. Каж-

дый третий гость снимает жи-
лье в частном секторе.

Еще один необычный еже-
годный фестиваль на Ставропо-
лье — «Наследие степей и гор». 
Он посвящен скифской циви-
лизации, которая процветала в 
окрестностях столицы регио-
на в VII веке до нашей эры. Про-
ходит он в Ставрополе в начале 
сентября на территории Татар-
ского городища. Это крупней-
ший археологический памятник 
Предкавказья площадью больше 
200 гектаров, о котором извест-
но незаслуженно мало. Здесь 
сохранились элементы форти-
фикационных сооружений, ци-
тадель, могильники, древние до-
роги, которые строили предста-
вители разных культур, насе-
лявших эти места в древности. 
Археологи нашли в Татарском 
городище следы кобанцев, ски-
фов, греков, сарматов, гуннов, 
хазар, аланов, половцев.

— В этом году гости фести-
валя могли попробовать себя в 
плетении циновок, обработке 
металла, чеканке «скифских» 
изделий, метании стрел и су-
лиц (боевых дротиков длиной 
15—20 сантиметров). Участ-
никам предложили надеть на 
себя боевые доспехи скифа или 
скифской царицы и сфотогра-
фироваться с гостями из дале-
кого прошлого. Второй фести-
валь «Наследие степей и гор» 
посетили больше 20 тысяч че-
ловек, планируем проводить 
его ежегодно, — рассказала ор-
ганизатор мероприятия Мари-
на Капкина.

Фестиваль максимально на-
сытили активностями для всех 
возрастов — катанием на лоша-
дях, мастер-классами, выступ-

лениями фолк-групп с аутен-
тичными инструментами. Каж-
дые два часа все желающие от-
правлялись на бесплатную экс-
курсию по городищу, а опытные 
гиды рассказывали о культуре 
населявших эту местность на-
родов и демонстрировали ори-
гинальные предметы быта.

Эксперты считают, что од-
ним из двигателей событийно-
го туризма могут стать спор-
тивные мероприятия. Больше 
всего гостей привлекают люби-
тельские состязания, а самым 
доступным для масс остается 
бег. Как рассказал «РГ» орга-
низатор серии забегов Kavkaz.
Run Михаил Шоров, для людей, 
которые занимаются спортом 
и ведут активный образ жизни, 
старты на любые дистанции — 
отличная возможность позна-
комиться с новым регионом или 
городом.

На Ставрополье каждый год 
проводят марафоны, полумара-
фоны, фестивали циклических 
видов спорта, где смешиваются 
бег и плавание, и многие другие 
соревнования. Чаще всего такие 
события организуют в городах 
Кавказских Минеральных Вод, 
где спортсмены любят трениро-
ваться из-за чистейшего возду-
ха и хорошей погоды.

— Мы делаем максималь-
но адаптивную программу, как 
правило, на два выходных дня, — 
отметил Михаил Шоров. — Чело-
век может спокойно прилететь 
в пятницу вечером или в суббо-
ту утром, посмотреть основные 
достопримечательности горо-
да, где проводится забег, попро-
бовать местную кухню. Сами 
спортивные мероприятия тоже 
проводятся с учетом региональ-
ных особенностей, например, у 
нас есть интересные кавказ-
ские «фишки». Пробегая, ска-
жем, полумарафон, участник 
получает на финише шашлык, 
кроме того, работает фотозона, 
где можно сфотографировать-
ся в настоящей папахе. В общем, 
местный колорит представлен, 
и это очень важно.

На такие старты приезжают 
с семьями, друзьями, соратни-
ками по спорту, группами под-
держки. А рост турпотока — все-
гда плюс для экономики регио-
на. При этом даже далекие от 
спорта гости могут поучаство-
вать в специальных забегах на 
короткие дистанции, чтобы по-
чувствовать себя причастными 
к мероприятию. Для детей ор-
ганизуют отдельные старты по 
возрастным группам.

Кроме того, есть специаль-
ные развлекательные забеги, 
например, в рамках октябрь-
ского Кисловодского марафо-
на запланирован карнавальный 
забег. На него обычно приезжа-
ют сотни гостей со всей России, 
они везут специальные костю-
мы, чтобы просто побегать для 
души, сделать красивые фото-
графии, зарядиться положи-
тельными эмоциями и забыть о 
проблемах.

— В начале бегового сезона, 
весной, мы анализируем преды-
дущие годы. За пять лет работы 
Kavkaz.Run в наших мероприя-
тиях участвовали больше 35 ты-
сяч человек со всей страны. Да, 
на фоне общего туристическо-
го трафика в Кавминводы это не 
так много. Но важно то, что при-
езжают активные люди, которые 
выбирают ставропольские забе-
ги вместо зарубежных, — доба-
вил Михаил Шоров. — Они видят 
достопримечательности курорт-
ного региона и узнают об уни-
кальных возможностях наших 
городов, местных минеральных 
водах и терренкурах.  

Фестиваль «Железная грязь» за два 
дня посетили более 100 тысяч 
человек. 

Прогулки по туристским маршрутам Кавминвод дарят незабываемые эмоции.

А К Ц Е Н Т

В 2022 году удалось вернуть 
практически все мероприятия, 
которые проводили на Ставрополье 
до начала пандемии 

Кстати

Ставрополье стало одним из центров туризма России не 

только благодаря природным красотам, но и условиям, ко-

торые здесь созданы: речь о туристской инфраструктуре, 

местах размещения, транспортной доступности. Многие 

задачи удается решать благодаря государственной про-

грамме Ставропольского края «Туристско-рекреационный 

комплекс». Цель, которую преследуют власти, — сделать 

отдых в регионе максимально доступным, комфортным и 

разнообразным.

— Развитие КМВ — это не только рост числа мест размеще-

ния и создание новых курортных зон. Мы поставим во главу 

угла концепцию развития нашей курортной агломерации 

как всероссийского культурного и оздоровительного цен-

тра, как территории событийного туризма, где проводятся 

статусные общественно-политические мероприятия, кон-

курсы, спортивные соревнования, фестивали и выставки, — 

отметил губернатор Ставрополья Владимир Владимиров.

РАКУРС На Ставрополье 
туристам интересно увидеть 
и промышленные производства 

Вояж к станкам 
и прессам 

Михаил Сухарев 

В регионе есть уникальные 
предприятия легкой, пищевой, 
тяжелой и химической промыш-
ленности. В крае уже несколько 
лет ведут реестр объектов, под-
ходящих для промышленного 
туризма и готовых принимать 
гостей. 

О том, что на Ставрополье 
нужно развивать разные экс-
курсионные направления, гово-
рят в первую очередь местные 
власти. Губернатор края Влади-
мир Владимиров отметил, что 
больше 220 миллионов рублей, 
которые летом региону выделил 
Ростуризм, помогут предприни-
мателям реализовать свои идеи 
и открыть новые направления 
отдыха.

— Субсидии, которые мы по-
лучили от Ростуризма, позво-
лят поддержать инициативы 
малых предпринимателей, сде-
лать наш регион еще привле-
кательнее для туристов. Став-
рополье потенциально может 
принять до пяти миллионов 
отдыхающих в год. Чтобы до-
стичь такого показателя, важ-
но развивать не только самые 
популярные туристические и 
курортные направления, — под-
черкнул Владимиров.

В регионе недавно приня-
ли Стратегию развития туриз-
ма до 2035 года, также действу-

ет государственная программа 
Ставропольского края «Турист-
ско-рекреационный комплекс». 
Упор в них делается как раз на 
развитие новых направлений 
отдыха.

Для рекреационной инду-
стрии края промышленный ту-
ризм имеет большое значение 
для расширения спектра всесе-
зонных предложений. Парал-
лельно он должен стимулиро-

вать деятельность смежных сек-
торов экономики и способство-
вать туристическому импорто-
замещению. 

Пока что лучше всего с ор-
ганизацией туров справляют-
ся пищевые и винные произ-
водства. У них, конечно, есть 
очевидный стимул — продажа 
и популяризация собствен-
ной продукции. К примеру, в 
селе Александровское прово-
дят экскурсии по пасеке. Поми-
мо осмотра ульев и увлекатель-
ного рассказа о производстве 
меда, его видах, тонкостях раз-
ведения пчел здесь предлага-
ют попробовать апитерапию 
— применение продуктов пче-
ловодства в оздоровительных 
целях. Например, гость может 
поспать прямо на ульях.

— В программы экскурсий и 
инфотуров включаются пред-
приятия, готовые к приему ту-
ристов. Участникам показыва-
ют, как сейчас работает пред-
приятие, знакомят с ретро-
спективными и исторически-
ми выставками, водят в произ-
водственные музеи, — пояснила 
первый заместитель министра 
туризма и оздоровительных ку-
рортов края Елена Шконда.

По винным производствам 
Ставрополья запустили уже 
три экскурсионных маршрута. 
Например, в поселок Новокум-
ский, где живут христиане-мо-
локане и казаки-некрасовцы, 
есть тур с этническим уклоном, 
во время которого отдыхаю-
щие могут познакомиться с их 
обычаями и фольклором. Сна-
чала гости посещают подворья, 
потом отправляются на завод, 
где производят качественные 
виноматериалы. Другой марш-
рут максимально доступен жи-
телям краевой столицы — он 

включает посещение ли-
керо-водочного за-

вода в Ставро-
поле и фермы 
известного ви-
нодела и кол-

лекционе-
ра Сергея 
Брежнева в 
станице Но-

вотроицкая.

Завод знаменит своими на-
стойками, которые еще 50 лет 
назад в Москву в качестве по-
дарков возил первый президент 
СССР, ставрополец Михаил 
Горбачев. У предприятия есть 
свой музей. Экспонаты расска-
зывают о появлении и развитии 
винокурения на Ставрополье. 
Музей носит имя Тамары Кар-
ловой, которая 22 года прорабо-
тала директором завода и в на-
чале карьеры вместе с коллега-
ми пешком обходила окрестно-
сти горы Стрижамент в поисках 
растений, которые можно ис-
пользовать для настоек. Именно 
она считается автором самого 
популярного напитка завода.

Еще одно крупное произ-
водство, активно принимающее 
туристов, находится в Кавказ-
ских Минеральных Водах — это 
пятигорский завод мороженого, 
история которого берет начало 
в 1939 году. Тогда в городе офи-
циально открыли хладокомби-
нат, в состав которого входила 
фабрика мороженого, выпус-
кавшая три тонны продукции в 
смену. С тех пор пятигорское ла-
комство стало одной из визит-
ных карточек города и продает-
ся буквально на каждом шагу. 

Экскурсия по заводу вклю-
чает и дегустацию, поэтому та-
кой вид отдыха отлично под-
ходит семьям с детьми. Здесь 
можно увидеть весь путь произ-
водства мороженого — от пере-
работки привезенного на завод 
молока до упаковки рожков, 
стаканчиков и брикетов. Сейчас 
предприятие выпускает больше 
100 разновидностей холодного 
лакомства на любой вкус.

А еще мало кто знает, что 
именно Ставропольский край — 
лидер России по производству 
меховых изделий. Несмотря 
на свое географическое рас-
положение и солнечный кли-
мат, в Кавказских Минераль-
ных Водах сконцентрировано 
огромное количество меховых 
фабрик, которые выпускают 
большую часть отечественных 
шуб. Пятигорск даже неофици-
ально называют «шубной сто-
лицей» России.  

Кавказские Минеральные Воды — один из центров скало-
лазания в России.

Подняться 
на большинство 
гор-лакколитов 
Кавминвод можно 
и без серьезной 
подготовки

Р
О

М
А

Н
 К

И
Я

Ш
К

О

Р
О

М
А

Н
 К

И
Я

Ш
К

О

Р
О

М
А

Н
 К

И
Я

Ш
К

О

КОММЕНТАРИЙ

Геннадий Шаталов, руководитель комитета по собы-

тийному туризму Российского союза туриндустрии, 

председатель попечительского совета национальной 

премии в области событийного туризма Russian Event 

Awards:

— Событийный туризм стал драйвером продвижения 

наших территорий и эффективным способом увели-

чения турпотока в конкретные населенные пункты. 

Тренды, конечно, со временем меняются. Сейчас ста-

новится все больше мероприятий этнографического 

характера, на которых можно узнать о культуре, тра-

дициях, обрядах и кухнях народов страны. Увеличи-

вается количество гастрономических фестивалей, 

формируются специальные спортивные программы 

для атлетов-любителей и болельщиков.

Тематика и форматы разные, и с каждым годом они 

становятся все более разнообразными. Так и должно 

быть, чтобы привлекать людей разных социальных и 

возрастных групп. Но все же наиболее эффективно 

работают события, раскрывающие этнокультурные, 

природные и географические особенности террито-

рий. Конечно, под них должны подстраиваться и туро-

ператоры. Им нужно теснее взаимодействовать с ор-

ганизаторами, чтобы обеспечить качественными 

услугами туристов. Это также позволит создать ин-

тересную и качественную экскурсионную программу.

Туристы могут выбрать один из трех экскурсионных маршрутов 
на винные производства Ставрополья.

Промышленный 
туризм важен 
для расширения 
спектра 
всесезонных 
предложений

Позиция

Михаил Мальцев, 
руководитель комиссии 
по промышленному туризму 
Российского союза 
туриндустрии:
— Промышленный туризм в 

регионах развивается очень не-

равномерно. Причем это не зави-

сит от того, является ли террито-

рия промышленной или аграр-

ной, тут все определяется откры-

тостью и желанием руководи-

телей конкретных предприятий 

развивать такое направление. 

Роль местных властей и государ-

ства тоже значительная, нужно 

суметь заинтересовать владель-

цев компаний в организации та-

ких экскурсий, объяснить им, ка-

кие они дают плюсы. 

Понятно, что в разных сферах — 

разные стимулы. К примеру, го-

сти предприятий легкой или пи-

щевой промышленности прино-

сят доход здесь и сейчас. Если го-

ворить о малых предприятиях 

типа пекарен, то туризм помогает 

им в реализации и популяризации 

их продукции. Металлургические 

предприятия больше заинтересо-

ваны в профориентации школь-

ников и снижении оттока молоде-

жи. Посетившие их ученики и сту-

денты могут увидеть все произ-

водственные процессы своими 

глазами и выбрать соответствую-

щую профессию. Чтобы промыш-

ленный туризм развивался, нуж-

но тесно сотрудничать с госкор-

порациями, Ростуризмом. 

Большое содействие может ока-

зать Торгово-промышленная па-

лата РФ и региональные ТПП. 
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ПЕРСПЕКТИВЫ На Ставрополье активно модернизируют санатории и строят новые здравницы

Здоровый инвестклимат
Дарья Лисицына, 
Ставропольский край

В 
здравницах и отелях 
региона к 2025 году 
станет на пять тысяч 
мест больше. Сейчас 
в крае строят и мо-
дернизируют десятки 
санаторных и гости-
ничных объектов, 
кроме того, заплани-

рована реконструкция одной 
из старейших здравниц Кав-
минвод — «Санаторий имени 
Орджоникидзе».

До конца же 2022 года пла-
нируется завершить строитель-
ство 11 санаториев и гостиниц 
на 611 мест, восемь из них рас-
положены в КМВ. 

— Уникальные лечебные воз-
можности наших курортов еже-
годно привлекают множество 
гостей. Всего на Ставрополье в 
настоящее время реализуется 
44 инвестиционных проекта, 
направленных на создание сов-
ременных мест размещения. 
Это позволит к 2025 году уве-
личить коечный фонд санато-
риев и гостиниц с 51 тысячи до 
56 тысяч мест. Также это поспо-
собствует открытию новых ва-
кансий на рынке труда, а у биз-
неса появятся дополнительные 
возможности для развития, — 
отметил губернатор края Вла-
димир Владимиров.

Инвестиции в указанные 44 
инвестпроекта составят 57,41 
миллиарда рублей. Их реализа-
ция приведет к созданию более 
4,8 тысячи рабочих мест. Что 
касается реконструкции знако-
вого для региона объекта — «Са-
натория имени Орджоникид-
зе», то начать ее планируется в 
2025 году. Здесь обновят ин-
фраструктуру, лечебные корпу-
са и Леонидовскую лестницу, 
благоустроят прилегающую 
территорию. Работы должны 
завершить до 2027-го.

По словам министра оздоро-
вительных курортов края Алек-
сандра Сысоева, после панде-
мийной паузы туристический 
поток в регион выходит на но-
вый уровень. Согласно прогно-
зам экспертов, в 2022-м Ставро-
полье посетят не менее 1,6 мил-
лиона отдыхающих, что соот-
ветствует показателям 2019-го.

Ставропольский край стал 
самым активным участником 
ф е д е р а л ь н о й  п р о г р а м м ы 
«Кешбэк за туры по России» на 
Северном Кавказе и вошел в ны-
нешнем году в ТОП-10 наиболее 
популярных направлений для 
отдыха в стране. Доля Ставро-
полья в общем объеме продаж 
после первых двух этапов соста-
вила 15 процентов, а сумма воз-
вращенных средств достигла 
138 миллионов рублей. 

Результатом постоянно уве-
личивающегося потока тури-
стов стал рост интереса инве-
сторов к санаторно-курортной 
инфраструктуре региона. В 
2021 году на Ставрополье от-
крыли 29 гостиниц, отелей, 
пансионатов — в общей слож-
ности на 1365 мест. Дополни-
тельный импульс развитию от-
расли придало участие края в 
национальном проекте «Ту-
ризм и индустрия гостеприим-
ства», в рамках которого орга-
низована работа с системоо-
бразующими банками и инве-
сторами в части льготного кре-
дитования инфраструктурных 
объектов.

Значимый вклад в модерни-
зацию инфраструктуры кав-

минводских здравниц внес ку-
рортный сбор. В 2018 — 2022 го-
дах благодаря ему на благоу-
стройство городов КМВ собрано 
более одного миллиарда рублей.

— Важно, что новые инвест-
проекты не только расширяют 
возможности индустрии госте-
приимства на Ставрополье и 
создают дополнительные рабо-
чие места, но и помогают по-
полнять бюджет. Ожидается, 
что объем налоговых отчисле-

ний от отрасли в нынешнем 
году составит около 1,8 милли-
арда рублей. Работа над привле-
чением инвестиций в эту сферу 
будет продолжаться, — добавил 
Владимиров.

Помимо прочего в 2021-м в 
крае открылось два крупных 
специализированных санатор-
но-курортных учреждения: 
«Источник Железноводск» на 
400 мест и Mayrveda Kislovodsk 
на 209 мест. «Источник Желез-
новодск» построен на ино-
странные инвестиционные 
средства — проект реализован 
компаниями из Азербайджана. 
Санаторий оснащен современ-
ным медицинским и СПА-обо-
рудованием. Обустроена ре-
креационная инфраструктура.

— Мы получили не только но-
вую здравницу, но и дополни-
тельную точку притяжения на 
Ставрополье. Такие объекты 
придают импульс развитию 
Кавказских Минеральных Вод и 
всего края, — прокомментиро-
вал Владимиров.

З д р а в н и ц а  M a y r v e d a 
Kislovodsk расположена в цен-
тральной части города: прямо 
из санатория отдыхающие по-
падают на новую благоустроен-

ную пешеходную часть улицы 
Ходжаева, а также на «Малую 
Каскадку» на проспекте Дзер-
жинского, Каскадную лестницу 
и улицу Герцена.

Всего в нынешнем году в 
Кавминводах реализовано 15 
инвестпроектов, благодаря 
чему появилось около 400 но-
вых мест размещения. До кон-
ца же 2022-го в Железноводске 
санаторно-курортная компа-
ния завершит строительство 

семейных апартаментов на 76 
мест (стоимость проекта пре-
вышает полмиллиарда рублей), 
кроме того, в городе откроется 
гостиничный комплекс с 40 
комфортабельными номерами, 
в него инвестор вложил 450 
миллионов. 

А в кисловодском санатории 
им. Кирова откроется обнов-
ленный корпус на 220 мест, 
этот проект обошелся бизнесу в 
1,58 миллиарда рублей. Кроме 
того, в Кисловодске заработает 
пансионат семейного типа, где 
одновременно могут остано-
вить 120 гостей.  Инвестиции в 
него составили 2,9 миллиарда. 
Таким образом, в Кавминводах 
не только увеличится количест-
во мест размещения, но и выра-
стет качество услуг на рынке 
оздоровительного и реабилита-
ционного отдыха.

Кстати, для туристского и 
гостиничного бизнеса в крае 
действуют различные меры го-
сударственной поддержки, как 
федерального уровня, так и ре-

гиональные. Дополнительным 
подспорьем для предпринима-
телей стал национальный про-
ект «Туризм и индустрия госте-
приимства», который также 
включает различные виды го-
споддержки, например, предо-
ставление льготных кредитов 
на строительство и реконструк-
цию коллективных средств раз-
мещения. 

Но, конечно, инвесторов 
прежде всего привлекают тер-
ритории с развитой инженер-
ной инфраструктурой. Чтобы 
города КМВ стали именно таки-
ми, разработана Программа 
развития региона Кавказских 
Минеральных Вод до 2030 года. 
На строительство, реконструк-
цию и ремонт в городах-курор-
тах 52 объектов коммунальной, 
транспортной и социальной ин-
фраструктур планируется на-
править более 68 миллиардов 
рублей. Сейчас разрабатывает-
ся проектно-сметная докумен-
тация на создание новых и мо-
дернизацию действующих в 

Кавминводах крупных объек-
тов ЖКХ.  

— Коммунальная инфра-
структура — ключевое условие 
развития КМВ. Именно ее со-
стояние определяет возможно-
сти курортной агломерации, 
перспективы новых экономи-
ческих зон и инвестиционных 
площадок в городах-курортах, 
— подчеркнул Владимир Влади-
миров.

Сейчас в рамках программы 
к реализации готовят более 20 
проектов в сфере ЖКХ с пред-
полагаемым общим финанси-
рованием на сумму свыше 39 
миллиардов рублей. На ряде 
объектов начаты проектно-ис-
следовательские изыскания. В 
их числе — вторая нитка между-
городнего канализационного 
коллектора «Кисловодск — Ес-
сентуки — Пятигорск», очист-
ные сооружения Кавминвод, 

мощность которых должна уве-
личиться со 170 тысяч до 250 
тысяч кубометров метров в 
сутки, хозяйственно-бытовые 
инженерные сети в Кисловодс-
ке.

Еще один эффективный и во-
стребованный инструмент раз-
вития Ставрополья — гос-
программа «Развитие Северо-
Кавказского федерального 
округа». 

— Вместе с нацпроектами и 
другими целевыми програм-
мами она дает нам возмож-
ность не только отвечать на со-
циальные запросы — строить 
новые детские сады, школы и 
больницы, но и действовать 
шире, снимая инфраструктур-
ные ограничения с террито-
рий. В частности, в Кавказских 
Минеральных Водах она позво-
ляет модернизировать комму-
нальные сети, системы водопо-
дачи и водоотведения, очист-
ные комплексы, а также стро-
ить новые транспортные раз-
вязки. Это улучшает социаль-
ный и инвестиционный климат 
нашего региона. Выполнение 
мероприятий госпрограммы 
всегда на особом контроле, — 
добавил губернатор Ставро-
польского края.

Для дальнейшего туристско-
рекреационного развития КМВ 
правительство региона плани-
рует создать особую экономи-
ческую зону на территории го-
родов-курортов федерального 
значения — Кисловодска, Пяти-
горска и Железноводска. Сей-
час власти этих муниципалите-
тов формируют соответствую-
щую заявку в Минэкономраз-
вития России, ее планируется 
подать до конца 2022 года.  

В ОЭЗ предлагается вклю-
чить несколько инвестицион-
ных площадок. В Кисловодске 
это «Солнечная долина», рас-
положенная на 300 гектарах. 
Сейчас в городе ведется работа 
с потенциальными инвестора-
ми, заинтересованными в раз-
мещении своих объектов на 
этой площадке. На данный мо-
мент о своем желании работать 
в «Солнечной долине» заявили 
девять компаний, которые 
предложили проекты общей 
стоимостью 12,5 миллиарда ру-
блей. Благодаря их реализации 
появится около четырех тысяч 
мест размещения и более трех 
тысяч рабочих мест.  

В Железноводске в ОЭЗ пред-
лагается включить инвестици-
онную площадку в районе горы 
Развалка площадью 120 гекта-
ров. А в Пятигорске в нее может 
войти инвестплощадка на юго-
восточном склоне горы Машук, 
занимающая 30,9 гектара. Сей-
час власти заняты привлечени-
ем сюда инвесторов. Кроме того, 
обсуждается обеспечение этой 
территории необходимой ин-
фраструктурой — сетями элек-
тро-, газо-, тепло-, водоснабже-
ния и водоотведения. Общая 
площадь планируемой ОЭЗ — 
451 гектар, а с учетом присоеди-
нения дополнительных земель-
ных участков Предгорного рай-
она — 951 гектар. 

Как отметил директор Де-
партамента реализации госу-
дарственной программы соци-
ально-экономического разви-
тия СКФО Минэкономразви-
тия РФ Камиль Бексултанов, 
статус ОЭЗ значительно уско-
рит развитие курортных горо-
дов Ставрополья. 

Постоянно увеличивающийся поток 
туристов повысил интерес инвесто-
ров к санаторно-курортной инфра-
структуре региона.
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Тем временем 

В правительстве региона подвели итоги реализации в 2021 году Стра-

тегии социально-экономического развития Кисловодска. Она включа-

ет 144 мероприятий, из которых 20 реализуются в 2021 — 2023 годах. 

Финансирование в прошлом году составило 2,3 миллиарда рублей. Так, 

проспект Ленина, центральный в городе, стал полностью пешеходным, 

что позволило снизить неблагоприятное воздействие на курортную 

зону. Здесь же построен новый питьевой бювет, к которому подведен 

минералопровод. Завершена реконструкция гидротехнических соору-

жений на реке Аликоновка. Площадь благоустроенных общественных 

пространств составила семь гектаров, в том числе приведена в поря-

док набережная реки Подкумок.

А К Ц Е Н Т

Инвесторов привлекают территории  
с развитой инженерной 
инфраструктурой. Чтобы города КМВ 
стали именно такими, разработана 
программа развития Кавминвод  
до 2030 года

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИСТОРИЯ В Ставропольском крае изучают средневековую столицу Золотой орды на Кавказе 

Загадки Маджара
Людмила Кучерова, 
Ставропольский край

Чуть восточнее Буденнов-
ска лежит уникальный 
археологический памят-

ник — городище Маджары. Рас-
кинувшийся в долине степной 
реки Кумы, в средние века он 
являл собой крупный торговый 
центр Золотой орды, соединяв-
ший Закавказье с устьями Дона 
и Волги. Здесь чеканили свою 
монету, причем на рынках была 
в ходу и международная валюта 
того времени — индийские ди-
нары. 

Недавние археологические 
экспедиции буквально вдохнули 
жизнь в бесследно исчезнувший 
город: найденные учеными под 
перепаханными слоями почвы 
глазурованные изразцы, укра-
шения, керамику можно увидеть 
в экспозициях краеведческих 
музеев Ставрополья.

…В старейшем селе Праско-
вея, в пяти километрах от Бу-
денновска, вот уже двадцать 
лет работает краеведческий му-
зей, который иллюстрирует 
историю и культуру Прикумья 
с глубокой древности до наших 
дней. Его основатель и дирек-
тор Юрий Обухов невероятно 
предан своему делу, выбранно-
му уже в зрелые годы — сохране-
нию и исследованию золото-
ордынского города Маджар. 

— Археологический памят-
ник Маджар широко известен с 
XVIII века благодаря описани-
ям российских исследователей 
и путешественников, бывав-
ших на Северном Кавказе, — 
рассказывает Юрий Дмитрие-
вич. — Но, несмотря на такое 
внимание, к сожалению каких-
либо серьезных и систематиче-
ских раскопок на городище не 
проводилось. Первую серьез-
ную экспедицию организовал 

Василий Городцов в 1907 году 
при непосредственном уча-
стии ставропольского ученого 
и общественного деятеля Гри-
гория Прозрителева, который 
выступал за создание археоло-
гического маджарского музея. 
В советское время памятник 

также изучался, но работы сво-
дились к кратковременным 
выездам на городище, сбору 
материала и фиксации его раз-
рушения. За весь долгий пери-
од было заложено только де-
сять раскопов: обнаружены 
жилые дома из сырцового и 

обожженного кирпича, ма-
стерские и погребения. Подоб-
ные результаты, увы, дали не-
которым уважаемым исследо-
вателям основание утвер-
ждать, что Маджар потерян для 
науки, так как ни одного фун-
даментального строения здесь 
не сохранилось.

Не желая мириться с повер-
хностностью выводов, в 2012 
году Юрий Обухов организовал 
первый Маджарский форум, со-
бравший специалистов по сред-
невековой древности из 16 ре-
гионов России. Мероприятие 
вызвало всплеск интереса к 
проблемам знаменитого горо-
дища, и в 2015 году в полях на 
окраине Буденновска начала 
работу экспедиция «Каффа» ин-
ститута археологии имени Ха-
ликова Академии наук Респу-
блики Татарстан совместно со 
ставропольскими краеведами. 

Предварительно в районе 
специалисты провели геофизи-
ческие исследования, и откры-
тия не заставили себя ждать. В 
первый же год были обнаруже-
ны остатки монументального 
кирпичного здания, украшен-
ного глазурованными изразца-
ми, предположительно мавзо-
лея, а в следующем — раскопан 
участок средневековой город-
ской улицы (фрагмент 4,3 на 
2,3 метра), вымощенной кам-
нем и бракованным красногли-
няным кирпичом середины XIV 
века.  Здесь же находилась 
усадьба с тандыром (печью-жа-
ровней). 

 — Ничего подобного в архео-
логии золотоордынских городов 
ранее не фиксировали, — поясня-
ет директор краеведческого му-
зея села Прасковея. — Находка 
фрагмента дороги — большая 
редкость и удача. На Руси в это 
время улицы мостили бревнами, 
а в Европе мостовые появились 
только XVI — XVII веках, а здесь 
идет речь о XIV веке, период 
правления хана Джанибека. Тот 
факт, что это дорога, подтвер-
ждает не только кирпичная клад-
ка, а еще найденные здесь моне-
ты и… костяная прорезная на-
кладка в форме дракона. 

О последней находке стоит 
сказать отдельно, уж очень она 
«штучная»: выполнена из плот-
ного рога и представляет собой 
медальон с прорезным изобра-
жением дракона и четырьмя от-
верстиями для крепления. Тща-
тельная отделка и художествен-
ное исполнение свидетельству-
ет о том, что изделие явно роди-
лось в руках искусного мастера. 
Дракон — неотъемлемая часть 
культуры Китая. С древнейших 
времен он является символом 
императорской власти, и даже 
сам правитель именовался «дра-
коном», его трон — «троном дра-
кона», а церемониальные туале-
ты — «платьем дракона». Учиты-
вая влияние китайско-админи-
стративных традиций на Мон-
гольскую империю, ученые до-
пускают возможность связи 
этой находки с Поднебесной 
страной. Но могла ли она при-
надлежать представителю выс-

шего сословия? Ведь найденный 
на мостовой извивающийся 
змей держит на кончике языка 
жемчужину, что в китайской 
стилистике трактуется как 
«жизнь», игра силы с силой. От-
вет у исследователей на этот во-
прос тоже нашелся: так как на-
кладка сделана не из самого до-
рогого материала (в Маджаре 
косторезное производство было 
весьма распространено), то, 
скорее всего, она была частью 
конского снаряжения либо эле-
ментом мужского пояса, при 
этом носить ее мог человек лю-
бого ранга. 

…Ученые единодушны: наи-
высшего расцвета Маджар, как, 
впрочем, и сама Золотая орда, 
достиг при ханах Узбеке и Джа-
нибеке (1318 — 1357 годы). 
Арабский путешественник того 
времени Ибн-Баттута описы-
вал его «как большой, один из 
лучших тюркских городов, на 
большой реке, с садами и обиль-
ными плодами». Обширные 
торговые связи «смешивали» в 
городе разные народности: 
здесь проживали не только му-
сульмане (тюрки и монголы), 
но и христиане — русские, армя-
не, а также купцы со всего све-
та. Основные занятия: гончар-
ное ремесло, изготовление 
жженого кирпича для строи-
тельства красивых мавзолеев, 
которыми был так известен 
Маджар, мукомольни для «про-
мышленного» производства 
муки — до сих пор жители нахо-
дят в полях жернова - «бегуны» 

из твердого песчаника для руч-
ного помола зерна. 

Смерть Джанибека положи-
ла начало неутихающим междо-
усобицам правителей, измене-
нию направления караванных 
путей, которые привели к зака-
ту Маджара. Город постепенно 
пустел, пока не превратился в 
живописные руины. Впрочем, и 
эти величавые свидетели ушед-
шей эпохи не уцелели под нати-
ском хозяйственной деятель-
ности новых поселенцев... На 
его старых кварталах вырос 
основанный в 1799 году город 
Святой Крест, который позже 
был переименован в Прикумск, 
а затем в 1935 году — в Буден-
новск. Обветренные развалины 
быстро пошли в дело, ведь, по 
словам Григория Прозрителева, 
золотоордынские кирпичи во 
много раз превосходили совре-
менные.

Сейчас археологический па-
мятник «городище Маджар» 
имеет все возможности стать по-
истине самобытным центром 
притяжения для любителей 
истории и туристов. В краевед-
ческих музеях Буденновска и 
Ставрополя открыты постоян-
ные экспозиции, детально вос-
создающие архитектуру и план 
города. И хотя ставка золотоор-
дынского хана частично засаже-
на садами с виноградниками, все 
же стоит взглянуть на эти поля 
со следами шурфов — сквозь тол-
щи веков можно явственно ощу-
тить непрерывность истории и 
жизни поколений… 

Арабская вязь 

В Ставропольском государственном музее-заповеднике  

имени Г.Н. Прозрителева и Г.К. Праве хранится коллекция плит с араб-

ской письменностью. Большая их часть найдена на территории Мад-

жара. По словам сотрудников, плиты изготовлены из известняка и пес-

чаника и наглядно демонстрируют период распространения ислама в 

эпоху Средневековья на землях Предкавказья, включенных в Золото-

ордынское государство. Возможно, они изготавливались кубачински-

ми резчиками по камню, получившими известность уже в Средние 

века. Диапазон декоративных надписей надмогильных плит широк: от 

простого начертания букв до сложной каллиграфии. Надписи на 

надгро биях арабской вязью писали только признанные умельцы.  

В Средние века кубачинские мастера (оружейники, ювелиры, резчики 

по дереву и камню) совершали поездки в Иран, Сирию, Египет для рас-

ширения кругозора и оттачивания навыков. Затем полученные знания 

они приносили с собой на родную землю. При этом ремесло того же 

каллиграфа передавалось в семье из поколения в поколение, посколь-

ку требовало отличного знания арабского письма.

ТАИНСТВЕННЫЕ СФЕРОКОНУСЫ

Еще один любопытный отголосок древнего города — декорированные 

сосуды с округло-коническим дном. Специалисты Ставропольского му-

зея-заповедника поясняют, что свое наименование сфероконус полу-

чил из-за своей формы, сочетающей две геометрические фигуры — сфе-

ру (от греческого sphaira — шар) и конус (от греческого konos — геоме-

трическая фигура). Они отличаются толстыми стенками и узким горлом 

с маленьким отверстием. Изготавливались сосуды из разнообразных 

материалов: стекло, фаянс, бронза, свинец, но чаще всего из глины 

клинкерного обжига. Их внушительный вес, сопоставимый с булыжни-

ком, ставит перед современными исследователями каверзный вопрос: 

для чего их использовали?

Одни предполагают, что сфероконусы применяли в качестве ламп, дру-

гие высказывали предположение об использовании их в качестве мета-

тельных предметов вооружения наподобие ручных гранат: в узкое гор-

ло закладывали фитиль, а толстые стенки усиливали действие взрыва. 

Существует версия о копилке и даже таре для перевозки ценных жидко-

стей, например, ртути. Каждый вариант имеет право на существование, 

поэтому ученые придерживаются мнения о многофункциональном ис-

пользовании сосуда.

Представить культуру и быт жителей Маджара помогают не только памятники археологии, но и реконструированные предметы.
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Недавние археологические экспедиции 
буквально вдохнули жизнь в бесследно 
исчезнувший Маджар: найденные 
на его месте глазурованные изразцы, 
украшения, керамику можно увидеть 
в экспозициях краеведческих музеев 
Ставрополья.
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ФЛОТ База российского 
ВМФ может появиться 
в Бердянске 

Усилить 
группировку

Александр Степанов

Власти Запорожской области предлагают создать в 
Бердянске базу российского флота. 

Такую инициативу озвучил председатель запорож-
ского движения «Мы вместе с Россией», член главно-
го совета военно-гражданской администрации Запо-
рожской области Владимир Рогов. Он подчеркнул, что 
Азовское море сейчас вернуло себе исторический ста-
тус и снова стало внутренним морем России. Это пред-
полагает усиление группировки на море. 

Рогов также сообщил РИА Новости, что власти об-
ласти вышли с инициативой передать всю военную ин-
фраструктуру, которая осталась в регионе, в распоря-
жение Минобороны России. Это, в частности, военный 
аэродром под Мелитополем, несколько военных поли-
гонов и военно-морская инфраструктура в Бердянске.  

До начала СВО власти Украины начали строитель-
ство военно-морской базы в Бердянске. Там планиро-
валось развернуть боевые катера и минные тральщи-
ки, а также бригаду морской пехоты ВСУ. На начало 
2022 года она еще не была введена в эксплуатацию.  

ТРАНСПОРТ Из Калининграда в первый рейс 
отправился новый паром 

Генерал на линии

Денис Гонтарь, 
«Российская газета», 
Калининград

В
одный путь, соединя-
ющий западный экс-
клав с «большой» Рос-
сией в обход европей-
ских санкций, усилен. 
Вчера железнодорож-
ный паром «Генерал 
Черняховский» вы-
шел в первый рейс из 

калининградского порта Бал-
тийск в Усть-Лугу Ленинград-
ской области. Долгожданное 
судно, способное перевозить до 
700 тысяч тонн грузов в год, от-
правилось выручать фуры, ко-
торые уже более двух месяцев 
ждут очереди на погрузку.

После введения Литвой и 
Евросоюзом ограничений на 
транзит грузов автотранспор-
том и железнодорожными со-
ставами между Калининград-
ской областью и другими регио-
нами России безопасно снаб-
жать регион необходимыми 
товарами можно лишь по мор-
ским линиям. Однако судов 
не хватает. Сегодня эксклаву 
нужно 22 парома и сухогруза. 
Пока регион с «большой» Рос-
сией связывают 13 судов. В ре-
зультате ждать поставок того 
же металлопроката, столь необ-
ходимого для строительной от-
расли, приходится до трех не-
дель, а очередь на погрузку в 
порту Усть-Луга растянулась на 

два-три месяца. Двухсотметро-
вый автомобильно-железнодо-
рожный паром «Генерал Черня-
ховский» позволит разгрузить 
морскую логистику эксклава. 

Новое судно является, по 
сути, двойником «Маршала Ро-
коссовского», который успеш-
но работает на калининград-
ском направлении с февраля 
этого года. Современный паром 
экологически безопасный: его 
заправляют сжиженным при-
родным газом или дизельным 
топливом с низким содержани-
ем серы. Экипаж дополнитель-
но очищает балластные воды 
при помощи специальной уста-
новки. Судно может перевозить 
железнодорожные составы с 
шириной колеи 1520 милли-
метров, а также грузы объемом 
до 30 рефконтейнеров. Пер-
вую партию накатной техники 
на паром загрузили сразу по-
сле церемонии поднятия флага. 
После спуска на воду «Генерала 

Черняховского» мощности па-
ромной линии Усть-Луга — Бал-
тийск возросли до 3,4 миллиона 
тонн грузов в год. 

Обновление паромного фло-
та положительно оценил кали-
нинградский бизнес. Увеличе-
ние числа курсирующих судов, 
по мнению предпринимателей, 
вселяет надежду. В ближайшей 
перспективе они ожидают ста-
билизации поставок по мор-
ским линиям. «Дополнитель-
ные два-три рейса нового судна 
позволят разогнать образовав-
шуюся пробку в Усть-Луге и до-
ставить в регион скопившиеся 
там полторы тысячи фур с гру-
зами», — подчеркнул директор 
одной из логистических компа-
ний Калининградской области 
Сергей Гоз. 

Привет калининградцам 
передали родственники генера-
ла Ивана Черняховского, в честь 
которого назвали новый па-
ром, — внучка героя Анастасия 

Орлова и его правнучка Нео-
нила Ведощенко: «Мы благо-
дарны за память об Иване Дани-
ловиче Черняховском, генерале 
армии, командующим третьим 
Белорусским фронтом. Наша 
семья гордится тем, что его имя 
присвоено парому, обеспечива-
ющему жизненно важные для 
нашей страны грузоперевозки». 

Чтобы более высокая сто-
имость доставки грузов паро-
мами и сухогрузами не отрази-
лась на конечной цене товаров 
для жителей эксклава, на субси-
дирование морских перевозок 
из федерального центра выде-
лили более 1,3 миллиарда руб-
лей. Глава региона Антон Али-
ханов сообщил, что средства 
направили Росморречфлоту, 
который уже распределяет их 
между грузоперевозчиками по 
заявочной системе. Принятое 
решение позволит перевозить 
товары морем между экскла-
вом и основной частью России 
по льготному тарифу. Это осо-
бенно важно в условиях расту-
щего грузопотока. По пример-
ным оценкам, к декабрю 2022 
года в регион доставят порядка 
750 тысяч тонн товаров, в дру-
гие субъекты страны из экскла-
ва вывезут 150 тысяч тонн гру-
зов. Речь идет об угле, цементе, 
строительном кирпиче и авто-
мобилях.  

А К Ц Е Н Т

Судно экологически безопасное: 
его заправляют сжиженным природным 
газом. Оно может перевозить 
железнодорожные составы, 
а также накатные грузы 

№ Кадастровый  
номер

Площадь, 
кв.м

1 73:21:000000:1084 86008
2 73:21:000000:1808 1163
3 73:21:060101:849 104860
4 73:21:060101:442 304642
5 73:21:000000:1367 31328
6 73:21:060101:433 150000
7 73:21:060101:366 21623
8 73:21:060101:365 9953
9 73:21:000000:1324 28425

10 73:21:060101:856 268473
11 73:21:060101:841 131506

№ Кадастровый  
номер

Площадь, 
кв.м

12 73:21:060101:455 263048
13 73:21:060101:454 30000
14 73:21:060101:434 33126
15 73:21:060101:435 55323
16 73:21:060701:220 14078
17 73:21:060101:370 5857
18 73:21:060701:208 23427
19 73:21:060101:874 30983
20 73:21:060101:821 5000
21 73:21:060101:828 17647

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Сведения о земельных участках в границах Портовой ОЭЗ 
(МО «Чердаклинский район» Ульяновской области), 

находящихся в государственной собственности
 и не сданных в аренду по состоянию на 01.10.2022

www.ulsez.ru, тел.: +7 (8422) 24-94-17

Кадастровый  
номер

Площадь, 
кв.м.

30:08:000000:939 584 967
30:08:000000:349 1 760 897
30:08:040104:274 609 547
30:08:040104:414 3 947
30:08:040104:448 272 670
30:08:000000:1207 4 279
30:08:000000:1210 4 047
30:08:040104:461 500 190
30:08:040104:458 273 452

30:08:010703:227 77 882
30:08:040104:462 45 056
30:08:040104:419 17 109
30:08:040104:412 2 886
30:08:040104:296 118 349
30:08:040104:292 240 706
30:08:000000:951 20 548
30:08:000000:948 34 107
30:08:000000:954 110 926
30:08:040104:452 92 261
30:08:000000:861 50 002

Сведения о земельных участках, находящихся 
в государственной и муниципальной собственности, 

расположенных в границах ОЭЗ «Лотос» на территории 
муниципального образования «Наримановский район» 

Астраханской области и не сданных в аренду по состоянию 
на 1 октября 2022 г. Информацию о порядке оформления прав 

на земельные участки можно получить:  
АО «ОЭЗ «Лотос», 414000, г. Астрахань, ул. Фиолетова, д. 7, 
лит. б., на сайте: sezlotos.ru, по телефону: 8-8512-51-32-66. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Сведения о наличии земельных участков, расположенных  
в границах особой экономической зоны  

промышленно-производственного типа «Узловая»,  
созданной на территории муниципального образования 

Узловский район Тульской области, и не сданных в аренду.
По состоянию на 30 сентября 2022 года свободны следую-

щие земельные участки:  71:00:000000:145786 — 1 500 894 кв. м, 
71:20:010101:793 — 191 035 кв. м, 71:20:010101:437 — 18 709 кв. м, 
71:20:010101:735 — 20 224 кв. м, 71:20:010101:742 — 30 258 кв. м, 
71:20:010101:743 — 14 141 кв. м, 71:20:010101:721 — 81 500 кв. м, 
71:20:010101:722 — 196 660 кв. м, 71:20:010101:723 — 31 405 кв. м, 
71:20:010101:794 — 5 749 кв. м, 71:20:010101:403 — 11 673 кв. м, 
71:20:010101:404 — 24 933 кв. м, 71:20:010101:745 — 29 844 кв. м.

Предусматривается возможность формирования земельных 
участков индивидуально под каждого резидента особой экономи-
ческой зоны.

Подробную информацию о земельных участках можно получить 
на сайтах: www.uzlovaya.ru, www.invest-tula.com или в АО «КРТО» 
по телефону: 8 (4872) 338-008.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Сведения о земельных участках, находящихся  
в государственной и муниципальной собственности, 

расположенных в границах портовой особой 
экономической зоны, созданной на территории 

муниципального образования «Лиманский район» 
Астраханской области, и не сданных в аренду  

по состоянию на 1 октября 2022 г. 
Информацию о порядке оформления прав на земельные 

участки можно получить: АО «ОЭЗ «Лотос», 
414000, г. Астрахань, ул. Фиолетова, д. 7, лит. б.,

на сайте: sezlotos.ru,  по телефону:  8-8512-51-32-66.

Кадастровый 
номер

Площадь, 
кв. м.

Кадастровый номер Площадь, 
кв.м.

30:07:250502:720 6239 30:07:251401:834 847555
30:07:250502:715 439456 30:07:251401:835 2801647
30:07:250502:524 24324 30:07:250502:749 21620
30:07:000000:908 158817 30:07:250502:734 51824

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В соответствии с Законом Российской Федерации  
от 26 июня 1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской 
Федерации» Высшая квалификационная коллегия судей 
Российской Федерации объявляет об открытии вакантных 
должностей:

—  заместителя председателя Камчатского краево-
го суда;

—  председателя Двадцатого арбитражного апелля-
ционного суда;

—  судьи Арбитражного суда Восточно-Сибирского 
округа;

—  судьи Пятнадцатого арбитражного апелляцион-
ного суда;

—  судьи Шестнадцатого арбитражного апелляцион-
ного суда;

—  председателя Белогорского гарнизонного военно-
го суда;

—  председателя Хабаровского гарнизонного воен-
ного суда;

—  судьи Калининградского гарнизонного военного 
суда;

— судьи Хабаровского гарнизонного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 ста-

тьи 5 вышеназванного Закона, принимаются от претенден-
тов на указанные вакантные должности с понедельника 
по четверг с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед 
с 13.00 до 13.45) по адресу: 125993, г. Москва, ул. Баррикад-
ная, 8, строение 4, каб. № 105. 

Последний день приема документов — 7 ноября 
2022 года. Заявления и документы, поступившие после ука-
занного срока, к рассмотрению не принимаются.

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

Железнодорожный паром «Генерал 
Черняховский» вышел в рейс 
из порта Балтийск в Усть-Лугу.
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УСЛУГИ В Москве растет число 
пользователей такси

Везучие люди

Сергей Буланов

В Москве за последний год 
количество активных поль-
зователей такси выросло на 
100 тысяч и достигло 1,6 мил-
лиона. При этом, как сообщи-
ли в пресс-службе столично-
го департамента транспорта, 
средняя продолжительность 
поездок снизилась до 10—15 
минут. Люди стали «ездить в бу-
лочные», благо тарифы агрега-
торов это позволяют. 

Количество автомобилей 
такси в столичном регионе вы-
росло до 152 тысяч, и это поз-
воляет довести среднее время 
подачи такси до 4 минут. Это 
минимум за несколько послед-
них лет. Средний чек сейчас 
445 рублей, он почти не изме-
нился за год. В столичном Цен-
тре организации дорожного 
движения обратили внимание, 
что самым «хлебным» днем 
таксистов стало 10 сентября. 
Многие стремились выехать в 
центр города именно на такси, 
потому что повсюду были пере-
крытия и ограничения. При-
парковать личную машину или 
каршеринг было негде.

В обычные дни, как показы-
вает анализ дептранса, моск-
вичи выбирают такси как са-
мый быстрый и безопасный 
вид транспорта. Хотя число 
поездок постоянно растет и 
сейчас достигает 15 на одну 
машину в сутки, аварийность 
в такси снижается. За первую 
половину этого года произо-
шло 918 ДТП с такси против 
953 в прошлом году. Как счита-
ют в дептрансе, это стало след-
ствием более строгих требо-
ваний как к таксопаркам, так 
и к водителям. Постоянный 
контроль с помощью инфор-
мационных систем помогает 
отсеять недобросовестных во-
дителей с недостаточным ста-
жем работы, иностранными 
правами, тех, кто не проходит 
техосмотр или работает сутка-
ми вопреки инструкциям, от-
метил заммэра Максим Лик-
сутов.

При этом скорость подачи 
такси в городе будет расти, уве-
рены в дептрансе. Это должно 
произойти за счет введения но-
вых выделенных полос, по ко-
торым таксисты могут ездить 
наравне с автобусами.  

РАБОТА Число столичных 
самозанятых превысило 
1,1 миллиона человек

Сам себе режиссер

Александр Мелешенко

В Москве продолжает расти 
число самозанятых — каждый 
месяц этот статус получают 
около 30 тысяч горожан, а об-
щее их число уже превысило 
1,1 миллиона.  

Самозанятые в Москве по-
явились в 2019 году. Этот нало-
говый режим разработали для 
тех, кто производил товары и 
оказывал услуги, но налогов не 
платил. Например, работал ре-
петитором, свадебным фото-
графом, нелегальным такси-
стом, сантехником, сдавал в 
аренду квартиру. Опросы пока-
зывали, что большинство этих 
людей прячутся от государ-
ства не специально. Просто им 
предлагали становиться пред-
принимателями, а это было 
сложно и затратно. 

Статус самозанятого стал 
выходом. Во-первых, получить 
его можно в считаные минуты — 
достаточно скачать мобильное 
приложение «Мой налог» и вве-
сти там свои данные. Во-вто-
рых, налоги для самозанятых 
щадящие — 4% с доходов от физ-
лиц и 6% с доходов от органи-
заций.  Если вы сантехник и ра-
ботаете по заказам горожан, то 
платить будете всего 4% от до-
хода. При этом сможете выда-
вать чеки через приложение, а 
налоги будут удерживаться ав-
томатически — никаких ежегод-
ных визитов в налоговую, за-
полнения деклараций и прочей 
бюрократии. 

Легальный статус открыва-
ет много возможностей. Всегда 
можно подтвердить доходы с 

помощью документов, а значит, 
есть возможность обратить-
ся за кредитом или оформить 
визу для зарубежной поездки. С 
другой стороны, получать зака-
зы от юрлиц без официального 
статуса очень сложно — они не 
могут перечислять деньги физ-
лицу. А если вы самозанятый, 
то вопросов нет — выписываете 
организации чек и бухгалтерия 
его оплачивает. 

Для города самозанятые 
тоже полезны — они начина-
ют платить налоги. По словам 
заммэра по вопросам эконо-
мической политики и имуще-
ственно-земельных отношений 
Москвы Владимира Ефимова, 
самозанятые за восемь меся-
цев перечислили в бюджет 7,6 
миллиарда рублей. Это на 72% 
больше прошлогоднего показа-
теля. «За январь — август число 
самозанятых в столице вырос-
ло на 241 тысячу человек, — до-
бавляет Ефимов. — Их суммар-
ный доход с начала 2019 года 
достиг 483 миллиардов рублей, 
причем 165 миллиардов они за-
работали в этом году». 

Самыми популярными вида-
ми деятельности у самозанятых 
стали пассажирские перевозки, 
доставка, сдача квартир в арен-
ду, реклама и маркетинг. Да, 
самозанятыми все чаще реги-
стрируются и владельцы съем-
ных квартир — так они могут 
платить не 13% налогов, а толь-
ко 4%. Большие поклонники 
этого налогового режима и так-
систы — он позволяет им быть 
независимыми от таксопарков 
и платить при этом минималь-
ные налоги.  

РАКУРС Московские товары 
собрали на одном сайте

Стол заказов

Сергей Жуков

Товары столичных производи-
телей — от одежды и ювелирных 
украшений до продуктов пита-
ния и мебели — теперь можно 
найти на едином маркетплейсе 
«Сделано в Москве». 

Проект, запущенный около 
месяца назад, помогает выйти 
на широкую публику компани-
ям малого и среднего бизнеса 
из Москвы. Чтобы выставить 
свои товары на маркетплейсе, 
им достаточно подать заявку 
на сайте сделановмоскве.рф. 
Здесь уже зарегистрировано 
свыше 200 местных брендов. 
Большая часть из них занята в 
производстве одежды и обуви, 
предметов интерьера, украше-
ний, продуктов питания и дет-
ских товаров, рассказали «РГ» 
в пресс-службе департамента 
предпринимательства и инно-
вационного развития. На мар-
кетплейсе сейчас можно найти 
более 1800 разных товаров. Он-
лайн-площадка уже пользуется 
спросом: каждый день в сред-
нем ее посещают около пяти 
тысяч человек. Люди в основ-
ном интересуются одеждой 
(20% от общего числа просмот-
ров), косметикой (18%) и това-
рами для детей (9%). При этом 
чаще всего к покупкам поль-
зователи переходят после про-
смотра товаров из категорий 
женской одежды (25% случа-

ев), продуктов для вегетариан-
цев (7%) и мебели (6%). 

По мнению производителей, 
онлайн-платформа поможет 
их продвижению на рынке и 
расширению каналов продаж. 
Основатель бренда дизайнер-
ской мебели и предметов деко-
ра Heldi Art Елена Штетингер 
рассказала «РГ», что ее компа-
ния присоединилась к проек-
ту в числе первых. Говорит, уже 
было несколько случаев, когда 
покупатели видели информа-
цию о них на баннерах, а затем 
приходили в шоурум, чтобы по-
смотреть продукцию вживую. 
На маркетплейсе, например, 
можно найти сделанные вруч-
ную разделочные доски и столы 
с эпоксидной смолой. По сло-
вам Елены, доски большинство 
покупателей берут в качестве 
подарка, а столы — для себя, 
чтобы разнообразить интерьер 
и добавить уюта. Пополнила 
ряды участников и компания 
«Научные развлечения» — ре-
зидент технополиса «Москва», 
выпускающий оборудование 
для лабораторий и игры для 
развития детей всех возрастов. 
Как рассказала «РГ» руково-
дитель PR-отдела Татьяна Го-
ловачева, родители с помощью 
сайта покупают наборы для 
экспериментов, которые помо-
гают их детям пройти школь-
ную программу и подготовить-
ся к лабораторным работам.  

МЕТРО На Кольцевой линии столичной подземки 
появится станция «Суворовская»

Тринадцатая

Любовь Проценко

В
первые после 1954 года, 
когда заработала  первая 
и пока единственная дей-

ствующая Кольцевая линия мет-
ро, на ней будет построена еще 
одна станция —  «Суворовская». 
Тринадцатая на этом кольце, она 
разместится под Суворовской 
площадью на перегоне между 
станциями «Новослободская» и 
«Проспект Мира». Ее проект уже 
утвержден, сообщил вчера мэр 
Москвы Сергей Собянин. 

У этой станции, пожалуй, са-
мая длинная история. Площадку 
под нее предусмотрели с самого 
начала, предполагая вернуться к 
строительству уже при действу-
ющем кольце. Так было, напри-
мер, со станцией «Тверская», 
которую построили в 1979 году, 
когда «зеленая» ветка уже ра-
ботала. В 90-е годы площадку 
даже начали освобождать для 

возобновления работ. Но денег 
на строительство метро у горо-
да катастрофически не хватало. 
Потом планы менялись еще не 
раз, и в 2017 году власти даже 
объявили об отказе от сооруже-
ния этой станции из-за техниче-
ских сложностей и длительности 
строительства.

Но спустя пару лет в связи с 
ростом пассажиропотока в этой 
части города  все-таки было при-
нято решение «Суворовскую» 
построить. «Это очень сложный 

проект. Фактически нам придет-
ся построить станцию глубокого 
заложения на действующей ли-
нии, — комментировал ранее зам-
мэра Москвы по вопросам градо-
строительной политики и строи-
тельства Андрей Бочкарев. — При 
этом работы не должны сказать-
ся на движении поездов».

Объясняя принятое реше-
ние, Сергей Собянин написал в 
своем Telegram-канале: «Суво-
ровская» улучшит транспорт-
ную доступность спорткомплек-

са «Олимпийский», который мы 
сейчас реконструируем, а также 
районов Мещанский, Тверской 
и Марьина Роща, где прожива-
ют более 200 тысяч москвичей». 
Кроме того, «Суворовская» ста-
нет  пересадочной на станцию 
«Достоевская» «салатовой» вет-
ки, с которой сейчас на севере 
нет пересадки. В  итоге у пасса-
жиров появится множество но-
вых вариантов передвижения по 
городу. 

По словам главы города, ря-
дом со станцией метро возведут 
жилой дом по реновации, обще-
ственно-деловой и торгово-раз-
влекательный центры. Приве-
дут в порядок и дороги, включая 
Олимпийский проспект, Суво-
ровскую площадь, улицы Досто-
евского, Самотёчную, Советской 
Армии, Селезневскую, Самар-
скую и Щепкина. Обустроят пар-
ковки и остановки общественно-
го транспорта.  
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Станция улучшит транспортную доступ-
ность спорткомплекса «Олимпийский» 
и районов, где проживают 
более 200 тысяч москвичей
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ 
С боксеров из России 
и Беларуси сняли санкции

Не зря сжимали 
кулаки

Михаил Щербань

Накануне совет директоров Международной ассоциа-
ции бокса (IBA) проголосовал за допуск боксеров Рос-
сии и Беларуси к соревнованиям под эгидой IBA с не-
медленным вступлением в силу. 

Согласно решению к соревнованиям вернутся су-
дьи и технические официальные лица из России и Бела-
руси, а все боксеры будут выступать с родным флагом 
и гимном.

По словам главы IBA Умара Кремлева, бокс де-
монстрирует, что спорт это выше, чем политика:

— Когда начинается спорт, заканчиваются полити-
ческие игры. Международная ассоциация бокса де-
монстрирует свою независимость. 

Разумеется, не остались в стороне от события и зна-
чимые отечественные функционеры. 

Так, министр спорта Российской Федерации Олег 
Матыцин поздравил всех, кто любит и ценит бокс.

А  пресс-секретарь президента РФ Дмитрий Песков 
сообщил журналистам, что разрешение боксерам РФ и 
Беларуси выступать под своими флагами на  междуна-
родных соревнованиях является импульсом властям 
для продолжения усилий по отстаиванию интересов 
наших спортсменов.

«Это очень важная, позитивная новость. Мы ви-
дим, что, к сожалению, пока это очень редкий пример 
такой федерации, которой удается так отстоять ин-
тересы наших спортсменов. Но это не повод успока-
иваться, наоборот, только дополнительный импульс 
для наших спортивных властей продолжать усилия 
по отстаиванию интересов наших спортсменов. Наш 
спорт высших достижений может и должен иметь 
право выступать на международных соревновани-
ях, мы должны за это бороться», — цитирует Пескова 
«Р-Спорт».  

БАСКЕТБОЛ После 
поражения на старте 
Единой лиги чемпион 
сыграет с «Пармой»

«Зениту» надо 
исправляться

Илья Соболев

Завтра в регулярном чемпионате интернациональной 
Единой лиги ВТБ стартует второй  тур. Один из самых 
любопытных матчей состоится в Перми, где действу-
ющий чемпион, питерский «Зенит», после домашнего 
поражения на старте от казанского УНИКСа встретит-
ся с «Пармой».

Первыми впечатлениями от уже увиденного в но-
вом сезоне Единой лиги с «РГ» поделился заслужен-
ный тренер России Сергей Елевич.

Поражение «Зенита» удивило?
СЕРГЕЙ ЕЛЕВИЧ: Я был в Питере на финале Кубка Кондраши-
на и Белова, когда «Зенит» играл с ЦСКА, и скажу, что 
«Зенит» меня очень впечатлил. Своей мобильностью, 
глубиной состава.  А вот в финале Суперкубка, хоть пи-
терцы его и выиграли, я не увидел у них той мобильно-
сти, той силы, которая была несколько дней назад. Что 
касается УНИКСа, я очень уважаю и люблю его тренера, 
хорвата Велимира Перасовича. У него очень интересные 
взгляды на все, а первое внимание он обращает на защи-
ту. Мне очень нравятся его защитные редуты, как он ме-
шает лидерам соперника работать. Считаю, «Зениту» 
нужно было подойти к первой игре более продуманно. К 
сожалению, главный тренер питерцев Хави Паскуаль то 
ли этого не увидел, то ли еще что-то. В любом случае, я 
считаю, по укомплектованности в межсезонье у «Зени-
та» убедительное преимущество.

Вернуть себе корону у «Зенита» будет пытаться 
ЦСКА. Есть для этого предпосылки?

СЕРГЕЙ ЕЛЕВИЧ: Не сбрасывайте ЦСКА со счетов. Это 
суперклуб. Это деньги, это касса. ЦСКА — клуб, кото-
рый знает, что он хочет. Он наверстает все, что потерял 
в предсезонке. У них большие ресурсы. Не знаю, в ка-
ком качестве и как будет выглядеть новый тренер, но 
там есть люди, которые могут ему подсказать, как ре-
шить задачи, которые клуб ставит. Думаю, что, несмот-
ря на всю непредсказуемость чемпионата, медали ра-
зыграет все та же четверка в составе «Зенита», ЦСКА, 
Казани и «Локомотива-Кубани». Но сейчас только на-
чало, идет втягивание в игровой процесс.   

ЭКСКЛЮЗИВ Первой звездой международного турнира «Шахматные звезды-2022» 
стал Владислав Артемьев из Казани

«Непобедимые» шахматы от Карпова
Николай Долгополов, 
Альберт Миннуллин

Н
а первом турнире по бы-
стрым шахматам «Шах-
матные звезды — 2022», 

проходившем в московском 
«Крокус Сити», победителем 
стал наш Владислав Артемьев, 
живущий в Казани. 

Второе место занял фаворит 
Сергей Карякин, третье — Тей-
мур Раджабов из Азербайджа-
на, четвертое — Раунак Садва-
ни из Индии и пятое — 14-й чем-
пион мира Владимир Крамник. 

Все победители, в том числе и 
дети, участвовашие в специаль-
но для них организованных тур-
нирах, получили наборы «Шах-
мат Карпова» с автографом 
многократного чемпиона мира. 

На красочной церемонии 
награждения ценные подарки 
вручал основатель этого брен-
да Константин Курченков. По-
бедителям детских турниров 
в четырех возрастных груп-
пах достались шахматы «Гросс-
мейстерские», а Владиславу 
Артемьеву — эксклюзивный 
комплект «Непобедимые», в 
котором фигуры всегда возвра-
щаются в вертикальное поло-
жение.

 Владислав, с победой вас в 
турнире!

ВЛАДИСЛАВ АРТЕМЬЕВ: Благодарю. 
Приятно, что меня на него при-
гласили. Это был очень силь-
ный, звездный турнир по со-
ставу. Чего стоило одно участие 
14-го чемпиона мира Владими-

ра Крамника и вице-чемпио-
на Сергея Карякина. Поэтому 
очень доволен. Честно говоря, 
надеялся, что если сыграю как 
обычно, то попаду в тройку. 
Чтобы выиграть соревнование 
такого уровня, должно многое 
сойтись. И форму надо набрать 

соответствующую, и по дебю-
там должно немного повезти.

Что вы предпочитаете — 
классические шахматы или 
быстрые?

В Л А Д И С Л А В  А Р Т Е М Ь Е В :  Я люблю 
шахматы в целом, любые. Но в 

последнее время мне по душе 
быстрые. А в классике ста-
ла очень велика роль дебют-
ной подготовки. И порой если 
ты даже выше соперника по 
классу, но играешь черными, 
то у тебя могут возникнуть 
проблемы. А в рапиде, когда 
времени меньше, то важнее 
спортивная составляющая. Но 
все, абсолютно все виды шах-
мат имеют право на существо-
вание.

Вы сторонник быстрых шах-
мат. А как оцениваете свои 
шансы в борьбе за высокие ме-
ста в классических шахма-
тах? К примеру — за звание 
чемпиона мира?

ВЛАДИСЛАВ АРТЕМЬЕВ: Объектив-
но мне нужно прибавлять. Ну 

и чтобы побороться за титул, 
необходимо создать сильную 
команду. Путь долгий и не-
простой. Его удалось пройти 
Сергею Карякину, Яну Непо-
мнящему. Хотя в какой-то мо-
мент казалось, что Ян не под-
нимется.

Какое место у вас по 
рейтингу?

ВЛАДИСЛАВ АРТЕМЬЕВ: В России — 
седьмой — восьмой, в мире где-
то 35-й — 37-й. Понятно, хочу 
попробовать подняться выше.

 А если конкретизировать?
В Л А Д И С Л А В  А РТ Е М Ь Е В :  Не люблю 
конкретизировать, предпочи-
таю обходиться без громких 
заявлений. К цели надо идти 
спокойно.  

ФУТБОЛ «Челси» разгромил дома «Милан» в матче Лиги чемпионов 

Туман над Лондоном 
рассеивается 
Артур Нанян 

Л
ондонский «Челси» 
одержал важней-
шую победу в груп-
повой стадии Лиги 
чемпионов. Разгро-
мив на своем поле 
«Милан» (3:0), «си-
ние» поднялись на 
вторую строчку в 

квартете «Е» с четырьмя на-
бранными очками. 

Поединок на «Стэмфорд 
Бридж» был ключевым для ан-
глийского клуба в борьбе за 
возможный выход в плей-офф. 
В случае потери очков «синие» 
рисковали досрочно лишиться 
реальных шансов на участие в 
1/8 финала. Но в этот вечер «Чел-
си» выдал, пожалуй, лучший 
матч на старте сезона. «Милан» 
практически ничего не сумел 
противопоставить хозяевам, со-
здав за 90 минут лишь пару мо-
ментов. 

Победа над итальянской ко-
мандой — безусловная заслуга 
нового главного тренера «ари-
стократов» Грэма Поттера. Его 
приглашение в лондонский клуб 
большинство специалистов вос-
приняли без особого энтузиаз-
ма, но в трех встречах при Пот-
тере «Челси» одержал две побе-
ды и сыграл вничью. 

— Хороший день для нашей ко-
манды. Мы обязаны были брать 
три очка. Ребята продемонстри-
ровали фантастическое стара-
ние и отношение к делу. В нача-
ле второй половины мы немного 
отступили, но хорошо перетер-
пели этот момент, а второй гол 
дал нам передышку. Конечно, 
я доволен результатом и каче-
ством футбола. Все было здоро-
во, — не стал скрывать своих эмо-
ций Поттер. 

Теперь в активе «Челси» 
четыре очка, это на один балл 
меньше, чем у немецкого «Лейп-
цига». Ну а «Милан» идет тре-
тьим, набрав четыре очка. Уже 
на следующей неделе «крас-
но-черные» могут взять реванш 
у лондонцев за поражение в Ан-
глии. 

— Мы неплохо начали, одна-
ко потом приняли много непра-
вильных решений. При этом 
«Милан» мог добиться больше-
го, просто второй пропущен-
ный мяч стал определяющим, 
он изменил наш подход. На та-
ком уровне нельзя замедляться. 
Постараемся исправить ошибки 
через неделю, — сказал рулевой 
«Милана» Стефано Пиоли. 

Рискует остаться без плей
-офф один из фаворитов Лиги 
чемпионов «Барселона», потер-
певшая второе поражение под-
ряд в групповой стадии. В Ита-
лии «сине-гранатовые» уступи-

ли в скандальной встрече «Инте-
ру» — 0:1.

Видимо, именно эти команды 
поборются за вторую путевку 
в 1/8 финала от квартета «С». 
Лидерство здесь прочно удер-
живает «Бавария», набравшая 
максимальные девять очков, 
разгромив в третьем туре чеш-
скую «Викторию Пльзень» (5:0). 
Изначально в паре «Интера» с 
«Барселоной» предпочтитель-
нее выглядели каталонцы, де-
монстрирующие в нынешнем 
сезоне отличную форму. В то же 
время «черно-синие» откровен-
но проваливаются в «серии А», 
из-за чего в кулуарах уже пару 
месяцев говорят о возможной 
отставке Симоне Индзаги. 

Можно сказать, матч на 
«Сан-Сиро» был во многом судь-
боносным для «Интера», да и 
«Барселоне» после поражения в 
Мюнхене от «Баварии» нежела-
тельно было терять очки. В итоге 
все решил гол Хакана Чалхано-
глу в концовке первого тайма — 
1:0. Справедливости ради, после 
перерыва «сине-гранатовые» 

могли сравнять счет, но им не 
повезло. На 68-й минуте арбитр 
Славко Винчич отменил гол хав-
бека гостей Педри, из-за чего 
у словенца возник конфликт 
с главным тренером «Барсы» 
Хави. А уже в компенсированное 
время Винчич, посмотрев видео-
повтор, решил не назначать пе-
нальти в пользу каталонцев по-
сле игры рукой защитника «Ин-
тера» Дензела Дюмфриса. 

— Я взбешен, потому что это 
несправедливость, с которой 
нам теперь жить дальше. Судье 
придется объясниться. Считаю, 
в эпизоде на последних минутах 
была игра рукой. Арбитры могут 
влиять на судьбы футболистов, 
матчей, турниров, и потому они 
должны рассказывать людям о 
мотивах своих решений. Но мне 
рефери ничего не сказал, да еще 
и показал желтую. 

Солидарен с Хави полузащит-
ник «сине-гранатовых» Серджи 
Роберто: «Я ничего не понимаю. 
Судьи отменили гол из-за игры 
рукой, а затем не зафиксирова-
ли такое же нарушение в эпизо-

де с пенальти. Это абсурд», — не 
скрывал своих эмоций Роберто.

Как бы то ни было, после 
трех туров «Барселона» набра-
ла лишь три очка, и теперь от-
стает не только от «Баварии» (9 
очков), но и «Интера» (6 очков). 
Если брать статистику при Хави, 
каталонцы не забивают при нем 
в четырех из пяти встреч в Лиге 
чемпионов. Кроме того, «сине-
гранатовые» не могут поразить 
ворота соперника в трех госте-
вых поединках турнира подряд — 
это их антирекорд. Через неделю 
«Барсу» ждет решающий матч — 
дома как раз-таки с «Интером». 

— В Италии мы потерпели 
очень серьезное поражение. Те-
перь команда в очень неприят-
ной ситуации, впереди — три фи-
нала. Это Лига чемпионов, «Бар-
селона» обязана выступать луч-
ше. Мы создали больше момен-
тов, чем соперник, но они очень 
хорошо защищались. Меня бес-
покоит турнирное положение, 
надо выходить из кризиса, — 
заявил Хави. 

Ну а «Интер» совершил не-
большой подвиг, сумев одолеть 
дома лидера испанской Приме-
ры. Как уже говорилось ранее, 
«нерадзурри» сейчас в очень 
плохой форме: в шести встречах 
во всех турнирах перед визитом 
«Барселоны» итальянцы потер-
пели четыре поражения. Но ко-
манде Симоне Индзаги удалось 
проявить характер. Она продол-
жает бороться за участие в 1/8 
финала Лиги чемпионов, а Ин-

дзаги, вопреки слухам в СМИ, 
остается на своем посту.

— Парни были хорошо и вы-
играли по-настоящему важный 
матч. Мы еще ничего не достиг-
ли, но подали прекрасный сиг-
нал. Ребята жертвовали собой 
с первой и до последней мину-
ты. Помните, я еще после по-
ражения на минувших выход-
ных от «Ромы» сказал, что «Ин-
тер» провел неплохой поединок. 
Меня не слушали. И мне бы хоте-
лось просто напомнить, что про-
тив «Барселоны» мы вышли без 
двух фундаментальных игроков 
— Лукаку и Брозовича. Сегодня 
был замечательный вечер, — при-
знался Индзаги.

Премьер-лига 
На выходных в Премьер-ли-

ге состоятся матчи 12-го тура. 
Центральная игра состоится 
завтра в Москве — в дерби сы-
грают ЦСКА и «Динамо». Фа-
ворит здесь очевиден: армейцы 
набрали отличную форму, вы-
шли на второе место и остаются 
единственными реальными кон-
курентами питерского «Зенита» 
в борьбе за чемпионство. В то же 
время «бело-голубые», потер-
пев три поражения подряд в пер-
венстве, опустились уже на вось-
мую строчку.   

Футболисты «Челси» нанесли 
«Милану» крупнейшее поражение 
в Лиге чемпионов за 12 лет.

Владислав Артемьев на турнире «Шахматные звезды» опередил многих знаменитых гроссмейстеров.

А К Ц Е Н Т

Благодаря победе над итальянской 
командой «аристократы» вышли 
на второе место в группе и сохранили 
шансы на выход в плей-офф 

После домашнего поражения от УНИКСа в стартовом матче 
сезона «Зенит» попробует реабилитироваться в Перми.

А К Ц Е Н Т

Шахматами гроссмейстер Артемьев 
начал заниматься в семь лет. 
Сейчас на счету 24-летнего Владислава 
титулы чемпиона Европы 
по классике и блицу
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Положение команд 
в Премьер-лиге

И В Н П М О
«Зенит» 11 9 2 0 32-4 29

ЦСКА 11 7 2 2 23-10 23

 «Ростов» 11 6 4 1 20-15 22

«Спартак» 11 7 1 3 24-12 22

«Краснодар» 11 6 3 2 21-14 21

«Сочи» 11 5 2 4 18-20 17

«Ахмат» 11 5 2 4 17-17 17

«Динамо» 11 4 4 3 17-13 16

«Оренбург» 11 5 0 6 18-27 15

«Пари НН» 11 3 3 5 17-20 12

«Кр. Советов» 11 2 5 4 10-14 11

«Факел» 11 1 6 4 15-22 9

«Локомотив» 11 2 3 6 15-22 9

«Химки» 11 2 2 7 12-21 8

«Урал» 11 2 1 8 9-21 7

«Торпедо» 11 1 2 8 7-23 5

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ 

8 октября, суббота, 
«Матч ТВ»
16.00. ЦСКА — «Динамо». Прямая 

трансляция. 

«Матч Премьер»
13.55. «Факел» — «Зенит». Прямая 

трансляция. 

18.55. «Сочи» — «Локомотив». Пря-

мая трансляция. 

9 октября, воскресенье, 
«Матч ТВ»
18.55. «Ростов» — «Краснодар». 

Прямая трансляция. 

«Матч Премьер»
13.55. «Спартак» — «Крылья Сове-

тов». Прямая трансляция. 

РАСПИСАНИЕ 2-ГО ТУРА

8 октября, суббота
14.00. ЦСКА (Москва) — «Минск» («Матч ТВ»)

16.00. «Парма» (Пермь) — «Зенит» (Спб)

18.00 «Локомотив-Кубань» (Краснодар) — «Самара»

9 октября, воскресенье
12.00. «Астана» (Казахстан) — МБА (Москва)

16.00 «Автодор» (Саратов) — «Пари НН» 

18.00 УНИКС (Казань) — «Енисей» (Красноярск) 

(«Матч! Игра»)

Рейтинг

Участник турнира «Шахматые звезды — 2022» рос-

сийский гроссмейстер Сергей Карякин (рейтинг 

Эло — 2747) опустился с 14-й на 15-ю строчку в 

рейтинге Международной шахматной федерации 

(ФИДЕ) по итогам сентября, сообщается на сайте 

организации.

Напомним, что в сентябре 32-летний Карякин отбыл 

шестимесячную дисквалификацию, наложенную на 

него ФИДЕ за публичное высказывание о спецопе-

рации.

Среди россиян выше всех в рейтинге располагается 

Ян Непомнящий (2793), который остался на третьем 

месте. Александр Грищук (2745) находится на 17-м 

месте, Дмитрий Андрейкин (2729) — 20-й, Никита Ви-

тюгов (2722) — 25-й. Возглавляет список действую-

щий чемпион мира норвежец Магнус Карлсен 

(2856), следом идет китаец Дин Лижэнь (2811).

Стоит также напомнить, что в июле этого года дей-

ствующий чемпион мира по классическим шахматам 

Карлсен объявил об отказе от защиты титула в матче 

с Непомнящим, который ранее выиграл турнир пре-

тендентов — 2022. После этого президент Междуна-

родной шахматной федерации Аркадий Дворкович 

сообщил, что соперником россиянина станет Дин 

Лижэнь. Ожидается, что матч на первенство мира по 

шахматам состоится весной 2023 года.

Впрочем, Непонящий сможет сразиться с Карлсе-

ном уже очень скоро — на чемпионате мира по шах-

матам Фишера, который пройдет в Рейкьявике с 25 

по 20 октября. За титул кроме норвежца и Непомня-

щего сразятся Уэсли Со, Хикару Накамура, Влади-

мир Федосеев, Нодирбек Абдусатторов, Маттиас 

Блюбаум и  Хьйёрвар Стейн Гретарссон.

В шахматах Фишера пешки располагаются так же, как 

и в «классике». А вот фигуры размещаются на первой 

и последней горизонтали разными способами. 

В шахматах Фишера главное — симметрия в располо-

жении фигур белых и черных, слоны должны быть 

разнопольные у каждого из партнеров и ладьи не 

должны располагаться по одну сторону от короля.

Подготовил Михаил ЩербаньМ
И

Х
А

И
Л

 М
Е

Т
Ц

Е
Л

Ь
/Т

А
С

С



16 Post scriptum
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
7 октября 2022
пятница № 227 (8875 )

Post scriptum
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СВЕЖАЯ ГОЛОВА

Дмитрий Журавлев, 
политолог, генеральный директор 

Института региональных проблем:

Минобрнауки 
разъяснило все 
изменения в правилах 
приема в вузы
Мария Агранович  •  rg.ru/art/2406756
Правила приема в российские вузы серьезно измени-
лись. Интересная и своевременная статья, которая будет 
интересна и полезна школьникам старших классов, вы-
пускникам и их родителям. Что касается сокращения ко-
личества направлений подготовки, на которые можно 
одновременно подавать заявления на поступление, то 
это, на мой взгляд, хорошо — это и разгрузит приемные 
комиссии, и внесет больше определенности для самих 
абитуриентов. Они не всегда могут правильно рассчи-
тать свои шансы на поступление в тот или иной вуз, поэ-
тому есть смысл навести больше порядка в этом вопросе.

Ульяна

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем 
сайте яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

СОБЫТИЕ

06.10
четверг

В Таиланде бывший полицейский открыл беспорядочную 
стрельбу в одном из детских садов провинции 
Нонгбуалампху. Как сообщает издание Bangkok Post, 
погибли не менее 38 человек, среди которых 22 ребенка. 
Некоторым из малышей было всего по два года. Как 
минимум 15 человек получили ранения различной степе-
ни тяжести. Большинство из пострадавших находятся в 
тяжелом состоянии. В госпиталях ищут доноров для 
переливания крови. Мужчина пришел в дошкольное 
учреждение в полдень, когда был обед. В руках он дер-
жал пистолет и нож. Сначала преступник застрелил четы-
рех сотрудников детсада. При этом он не пощадил и 
женщину, которая находилась на восьмом месяце бере-
менности. Уже после мишенью убийцы стали дети. 

Преступник скрылся с места происшествия на белом 
пикапе. Стражи порядка нашли его машину рядом с 
домом стрелка. В здании они обнаружили и обездвижен-
ное тело убийцы, который, очевидно, покончил с собой. 
Однако до этого он успел расправиться с женой и мало-
летним сыном.
К детскому саду, где произошли страшные события, в 
срочном порядке прибыли кареты скорой помощи и 
наряды полиции. На видеокадрах, которые разошлись в 
интернете, можно увидеть людей в состоянии шока, 
среди которых немало родственников погибших. 
Отчетливо слышатся непрекращающиеся рыдания и 
наполненные болью крики. Мотивы стрелка остаются 
неизвестными. Местная пресса отмечает, что во время 

нападения он мог находиться в состоянии наркотическо-
го опьянения. В прошлом 34-летний Панья Кхамрап имел 
проблемы с психотропными веществами, что и послужи-
ло причиной его увольнения из органов. В Таиланде 
нечасто случаются происшествия подобного рода. 
Схожий по масштабам инцидент произошел в феврале 
2020 года. Тогда капрал Джакрапант Томма убил коман-
дира и двух сослуживцев, после чего угнал джип и 
открыл огонь по прохожим. Он захватил заложников и 
забаррикадировался вместе с ними в одном из торговых 
центров. Военнослужащий снимал свои действия на 
телефон и транслировал видео через соцсети. В конеч-
ном итоге убийцу ликвидировал спецназ. От пуль обез-
умевшего преступника тогда погибли 28 человек.

— Врачи решают вопросы судеб, ведь от здоровья зависит 
наша жизнь. Конечно, обращаясь за медицинской помо-
щью, мы должны быть уверены, что врачи достаточно 
квалифицированы, поэтому поддерживаю инициативу 
министерства здравоохранения, которое предложило 
ввести лицензию для частнопрактикующих докторов. 
(«Российская газета» пишет об этом на 5-й полосе.) Во-
обще у нас в стране не вводили лицензии, и я понимаю 
почему. Потому что такой лицензией, как мне кажется, 
считался сам диплом. Но, наверное, просто диплома се-
годня мало, чтобы доверять врачу. 

У медика должно быть два диплома: специалист закан-
чивает после вуза еще и ординатуру. Но все равно, я счи-
таю, во врачебном деле немаловажную роль играет нали-
чие опыта. 

Говоря о получении врачом специальной лицензии, 
сразу же возникает вопрос или проблема: как это органи-
зовать? Потому что если лицензия будет выдаваться как 
просто вкусовое предпочтение: вот мне вы понравились, 
я вам лицензию выдам, а вы выглядите подозрительно — я 
вам ее не оформлю, — тогда лучше ее выдачей вообще не 
заниматься. Ведь оценивание квалификации и компетен-
тности врача — вопрос очень четкого, очень точного опи-
сания инструментария, как эту лицензию специалист бу-
дет получать. Я согласен, что принцип инициативы раз-
умен, но, как всегда, дьявол сидит в деталях: если отбор 
для врачей в частных клиниках хотят сделать справедли-
вым, то нужно определить, как это можно сделать, кто в 
состоянии этим заниматься, когда, какая комиссия собе-
рется, кто будет нести ответственность за решение этой 
комиссии. Вот, к примеру, врачу не дали лицензию, а он 
сказал: да нет, я хороший врач, я пойду в другое место 
устроюсь и меня там с руками оторвут. И здесь должен ра-
ботать механизм оспаривания, целая институция должна 
быть создана. Если она будет создана, прекрасно и слава 
богу, нет — тогда лучше и не начинать затею.

Конечно, можно и подделать лицензию. Как говорил 
Остап Бендер: «При современном развитии печатного 
дела на Западе напечатать советский паспорт — это такой 
пустяк…» Безусловно, я понимаю, что есть опасность 
коррупции в этом предложении. Мы даем дополнитель-
ную бумажку, а эту бумажку можно покупать. Но, в 
принципе, это разумное решение. 

Вы знаете, я в Казахстане видел объявление на поли-
клинике: выпускников одного из медицинских вузов 
страны на работу не берем. К слову, после того как поя-
вится закон о лицензиях, мы сможем определить, какие 
вузы реально готовят хороших специалистов, а в каких 
надо работать над профессиональной подготовкой сту-
дентов. 

Проработать эту инициативу непросто, вот мой глав-
ный акцент в этом обсуждении. Если у нас хорошо этот 
законопроект обеспечат, если минздрав сам ее организу-
ет — прекрасно. Как, например, организовали кадровые 
конкурсы для чиновников, их же все-таки смогли сде-
лать при огромном количестве проблем.  

Мне, конечно, попадались неважные врачи в частных 
клиниках. Но также я сталкивался и с высочайшим про-
фессионализмом докторов, которые мне помогали. Мне 
приходилось всякое наблюдать, ведь я человек нездоро-
вый и небедный. Поэтому я получал медицинские услуги 
в разных местах: как в клиниках Четвертого главного 
управления при минздраве, так и в частных клиниках. И 
скажу вам, что везде бывает по-всякому. Но все равно, 
что там говорить, в частных клиниках профессиональ-
ная помощь гораздо выше. Там работают законы об ока-
зании услуг, а в государственных — соцпакет, где тебе до-
казывать еще что-то надо. 

По поводу того, что недобросовестные врачи бывают 
защищены законом, скажу: здесь вопрос в балансе, 
должны быть защищены и врачи, и пациенты. Защищать 
врача законом тоже нужно от сумасшедших пациентов, 
которые всем недовольны. Но должно быть и полноцен-
ное право пациента защищать свои права от безответст-
венного, необразованного врача. 

Подготовила Елена Кухтенкова

A
P
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